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Preocupante: Déficit de la Caja
Fiscal trepó a USD 281 millones
El sector que más pérdidas arrastra es el de los militares que impacta con -76 por ciento,
que representa G. 653.544 millones. En segundo lugar están los policías con -67 por ciento.
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Política
Conferencia en Paraguay
La XXII Conferencia del Protocolo de
Quito será en Paraguay, por la XVII
Conferencia de la Unión Interamerica-
na de Organismos Electorales 2025.

EEUU sancionó a firma china que
apoyó ciberespionaje en Paraguay
Un grupo de ciberespionaje basado en la República Popular de China, identificado como Flax
Typhoon, se infiltró en los sistemas del Gobierno paraguayo hace poco más de un mes.

Anuncio. La
Embajada nor-
teamericana
sostuvo que la
empresa china
dio soporte a
un grupo de
hackers para
infiltrarse.

lll

La Oficina de Control de Ac-
tivos Extranjeros (OFAC, por
sus siglas en inglés) del De-
partamento de Tesoro actua-
lizó su lista negra de personas,
entidades y embarcaciones
que el Gobierno de los Es-
tados Unidos considera que
amenazan la seguridad na-
cional o la política exterior del
p a í s.

Desde el pasado 3 de enero,
la empresa de ciberseguridad
Integrity Technology Group
Incorporated, con sede en Pe-
kín, integró la nómina por su
papel en múltiples incidentes
de la intrusión informática
contra víctimas estadouniden-
ses, según informó la em-
bajada norteamericana.

Supuestamente, apoyaban
las actividades del cibergrupo
malicioso denominado Flax
Typhoon, que cuenta con el
patrocinio del Estado y que
está operativo desde al menos
el año 2021.

Precisamente, este grupo fue
el que se infiltró en el sistema
informático del Gobierno de
Paraguay, que fue detectado
por la Embajada de Estados
Unidos en nuestro país y el
Ministerio de Tecnologías de
la Información y Comunica-
ción (Mitic) luego de una re-
visión conjunta de ciberse-
guridad.

La detección de este cibe-
respionaje se dio mediante

una colaboración entre el Go-
bierno del Paraguay y el Co-
mando Sur de los Estados Uni-
dos que completaron una re-
visión conjunta de cibersegu-
ridad de las redes del Gobierno
paraguayo, diseñada para for-
talecer la seguridad de los ac-
tivos críticos de la nación.

La OFAC bloqueó todos los
bienes o intereses en bienes de
la empresa que estén en EEUU
o en posesión de ciudadanos
estadounidenses, así como
también todas las entidades
que sean de su propiedad, en
un 50% o más.

Se prohíben todas las tran-
sacciones por parte de sus
connacionales que estén den-
tro o fuera del territorio na-
cional.

“Los actores cibernéticos
chinos siguen siendo una de
las amenazas más activas y
persistentes para la seguridad
nacional de Estados Unidos”,
indicaron en el documento.

Señalaron que este grupo de
hackers tienen como objetivo
a organizaciones dentro de los
sectores de infraestructura crí-
tica de EEUU, comprometien-
do redes informáticas.

Peligro. EEUU sostiene que hackers chinos intentaron vulnerar redes de nuestro país.
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Antecedentes

En setiembre pasado, la
Embajada de los Esta-
dos Unidos en Paraguay
y el Ministerio de Tec-
nologías de la Informa-
ción y Comunicación in-
formaron en un comu-
nicado conjunto que un
grupo basado en la Re-
pública Popular de Chi-
na, identificado como
Flax Typhoon, se infiltró
en los sistemas del Go-
bierno paraguayo. La re-
visión cibernética se dio
con el objetivo de bus-
car fortalecer las redes
de nuestro país.

Los actores cibernéticos chi-
nos siguen siendo una de las
amenazas más activas y per-
sistentes para la seguridad
nacional de Estados Unidos,
como se destaca en la última
Evaluación Anual de ame-
nazas de la Oficina del Di-
rector de Inteligencia Nacio-
nal, afirmó el Departamento
del Tesoro de los Estados
Unidos en un comunicado.
“El Departamento del Tesoro
no dudará en exigir respon-
sabilidades a los ciberdelin-
cuentes y a quienes los apo-
yan por sus acciones”, afirmó
el subsecretario interino del
Tesoro para Terrorismo e In-
teligencia Financiera, Bradley
T. Smith.
“Estados Unidos utilizará to-
das las herramientas dispo-
nibles para desbaratar estas
amenazas mientras segui-
mos trabajando en colabo-
ración para reforzar las de-
fensas cibernéticas de los sec-
tores público y privado”, se-
ñaló, según el documento.
Flax Typhoon explota vul-
nerabilidades conocidas pú-

blicamente para obtener ac-
ceso inicial a las compu-
tadoras de las víctimas y lue-
go aprovecha un software de
acceso remoto legítimo para
mantener un control per-
sistente sobre su red.
“Flax Typhoon ha atacado a
víctimas dentro de una am-
plia gama de industrias”, se-
ñala el informe. Añade ade-
más que entre el verano de
2022 y el otoño de 2023, los

actores de Flax Typhoon ac-
cedieron a varios hosts aso-
ciados a entidades estadou-
nidenses y europeas. Los ac-
tores utilizaron de forma
maliciosa software de red pri-
vada virtual y protocolos de
escritorio remoto para faci-
litar este acceso. En el verano
de 2023, Flax Typhoon com-
prometió varios servidores y
estaciones de trabajo en una
entidad en California.

Hackers chinos son una gran amenaza, dice EEUU

Tesoro. El Departamento del Tesoro sancionó a empresa.
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Peña fue invitado como cupo de un
senador para la asunción de Trump

Invitación. La Presidencia publicó la imagen de la tarjeta del Senado para la ceremonia.

GENTILEZA

Solo tres latinoamericanos recibieron
invitación de la organización. El Gobierno
busca corregir la mala relación con EEUU.
Presidente se reunió con el representante
de Taiwán y del Banco Mundial.

LA COMITIVA

4 Primera dama. Le -
ticia Ocampos acompaña
al presidente.

4 Canciller. Rubén Ra-
mírez Lezcano viajó con
Peña.

4 Funcionarios. José
González, Alicia Pomata y
Óscar Sostoa.

lll

El futuro de la relación con
Estados Unidos es prioridad
para el Gobierno de Santiago
Peña y esto quedó demos-
trado en los esfuerzos para
que el presidente llegue a toda
costa a la toma de mando de
Donald Trump, que será el
lunes 20 de enero, pese a no
recibir la invitación directa de
la organización.

Peña se trasladó a Washin-
gton ya el jueves por la tarde
luego de lograr ser parte de los
invitados del senador por el
Estado de Florida, Rick Scott,
del Partido Republicano, con
quien tiene afinidad hace mu-
cho tiempo por sus políticas
en favor de Taiwán e Israel.

La comunicación oficial in-
dicaba que Peña era el primer
presidente paraguayo en ser
invitado a la investidura de un
mandatario de los Estados
Unidos, pero luego de la po-
lémica que se generó al re-
velarse que no estaba en la
lista de los únicos tres la-
tinoamericanos mencionados
por la Casa Blanca, la Pre-
sidencia tuvo que compartir la
fotografía del sobre y la tarjeta

de invitación, donde se pudo
observar la firma de Scott.

Los únicos presidentes la-
tinoamericanos invitados por
Trump son Javier Milei, de
Argentina (por primera vez un
mandatario de ese país); Na-
yib Bukele, de El Salvador, y
Daniel Noboa, de Ecuador.
Todos fueron seleccionados
por afinidad ideológica, por lo
que dejó de lado al brasileño
Lula Da Silva y a la mexicana
Claudia Sheinbaum.

Peña siempre tuvo una me-
jor relación con el Congreso
de Estados Unidos antes que
la Presidencia, y más de una

vez dejó en claro que apun-
taba a una diplomacia en-
focada en los legisladores de
este país.

La comitiva presidencial es-
tá conformada por la primera
dama Leticia Ocampos; el
canciller Rubén Ramírez Lez-
cano; el director general del
Ceremonial del Estado, José
María González Ávila; la coor-
dinadora general de la Oficina
de la Primera Dama, Alicia
Pomata, y el jefe de seguridad
del presidente Óscar Sostoa.

El viaje de Peña será hasta el
próximo 22 de enero, dos días
después de la toma de mando.

El presidente aprovecha la vi-
sita para reuniones con re-
ferentes importantes como el
titular del Banco Mundial,
Ajay Banga, que fue su primer
encuentro en la agenda. Tam-
bién acompañó Carlos Felipe
Jaramillo, vicepresidente del
Banco Mundial para América
Latina y el Caribe. El diálogo
se basó en el plan de reformas
estructurales del gobierno.

Los siguientes viajes de Peña
serán a fin de este mes, a dos
países, que son Panamá y
Suiza.

CENA ESPECIAL. Santiago Pe-

ña es invitado especial a una
cena y baile que se realiza hoy
en el marco del cambio de
gobierno, entre referentes his-
panos del sector conservador,
donde, además estará presente
Milei.

PENDIENTES. Para el Gobier-
no de Peña es fundamental
comenzar una nueva relación
con Estados Unidos luego de
las tensiones. El cartismo bus-
ca que el vínculo positivo con
Trump posibilite levantar las
sanciones contra Tabesa y con-
tra Horacio Cartes. Además, se
espera que el convenio con la

DEA sea renegociado, luego de
los escándalos por la ruptura.

Por otro lado, Peña pre-
tende el apoyo de Estados
Unidos al canciller Ramírez en
su intención de ser electo se-
cretario general de la Orga-
nización de Estados Ameri-
canos (OEA) en marzo.

Diputado dice
que el cónsul
operó para la
invitación
El diputado de Fuerza Re-
publicana, Mauricio Espí-
nola, indicó que la in-
vitación a Santiago Peña a
la ceremonia de asunción
al mando de Donald
Trump fue producto de la
insistencia del cónsul ge-
neral en Miami, Tomás
Bittar, quien operó para
que el senador republi-
cano de Florida Rick Scott
incluyera al presidente en
su lista.
“Probablemente como
consecuencia de las con-
tradicciones de las rela-
ciones internacionales en
general y con EEUU en
particular, el cónsul pa-
raguayo en Miami tuvo
que operar para que un
senador termine invitan-
do como parte del cupo
que tiene cada legislador
en este evento de trans-
misión de mando a nues-
tro presidente de la Re-
pública”, expresó el ab-
dista.
Bittar fue designado al cie-
rre del 2024 como cónsul,
con un salario de em-
bajador (categoría D32)
equivalente a USD 9.199.

Desirée dice que el presidente fue ninguneado por EEUU
La ex senadora Desirée Masi
criticó que la Presidencia haya
manifestado que Santiago Pe-
ña fue invitado por la Casa
Blanca a la toma de poder de
Donald Trump, cuando en
realidad entró en un cupo
l e g i s l a t i vo .

La referente del Partido De-
mocrático Progresista indicó
que el cónsul Tomás Bittar fue
quien gestionó la invitación.

“Las invitaciones las hace
una comisión bicameral y eso
sabe cualquiera que lea un
poco. Peña no fue invitado
por esa comisión y no aparece
en el listado y menos por la
Casa Blanca. Fue invitado por
un senador de Florida a pe-
dido de Bittar, cónsul en Mia-
mi, que anduvo mendigan-
do”, lanzó la ex parlamen-
taria.

El vocero de la Presidencia,
Guillermo Grance, reconoció
que el senador republicano

Rick Scott, quien incluyó al
presidente entre sus invitados,
tiene afinidad con Peña y que
viene trabajando con él en
proyectos conjuntos.

“Es una invitación al pre-
sidente con el que vienen ha-
blando y trabajando en pro-
yectos conjuntos con miras a
seguir fortaleciendo las rela-
ciones entre ambos países. Pa-
raguay es un país amigo, alia-
do de Estados Unidos. Tam-
bién (Scott) es miembro de la
Comisión de RREE del Se-
nado. En esa condición es
también miembro de la Co-
misión organizadora del even-
to”, explicó a ÚH el comu-
nicador presidencial.

Masi, en tanto, insistió en
que hubo ninguneo.

“No tenemos culpa de que
EEUU no promocione la in-
vitación a Peña como hizo
con otros presidentes o que la
prensa internacional lo nin-

gunee abiertamente”, señaló.
A la ceremonia fueron in-

vitados Giorgia Meloni, pri-

mera ministra de Italia; Viktor
Orbán, primer ministro de
Hungría; Xi Jinping, presiden-

te de China, que no podrá
asistir, por lo que acudirá el
vicepresidente Han Zheng, en-

tre otros mandatarios mun-
diales; además de Javier Milei
y Nayib Bukele.

Con secretario de Estado. Peña, su esposa y el canciller, junto a Marco Rubio, ayer.

ARCHIVO

Peña no fue
invitado por esa
comisión y no
aparece en el

listado y menos
por la Casa

Blanca.
Desirée Masi,

ex senadora.



4 ULTIMA HORAASUNCIÓN
SÁBADO 18, ENERO 2025Política

Viceministro hizo llamativa
compra de ropas con viático
lll

Juan Alberto Baiardi Quesnel,
viceministro de Administra-
ción y Asuntos Técnicos del
Ministerio de Relaciones Ex-
teriores (MRE), utilizó sus viá-
ticos para la compra de pren-
das de vestir, en Miami.

Según se observa en su ren-
dición de cuentas de viáticos,
compró un calzado por G.
762.522; remeras por G.
588.354; un pantalón por G.
1.259.304; y otras remeras por
G. 882.531. En total da la
suma de G. 3.492.711

La argumentación del vi-
ceministro para utilizar parte
de sus viáticos en la compra
de prendas es que las que
poseía y había llevado a su
viaje tenían desperfectos.

Supuestamente, se prevé
esos gastos en caso excep-
cionales como perder el equi-
paje o que no llegue a tiempo
u otros motivos, según la ex-
plicación que se dio.

A pesar de los intentos de
comunicación para tener una
versión oficial, no hubo res-
puesta por parte de Baiardi.

En cuanto a los detalles de
su compra, los calzados eran
de la marca Skechers; las dos
remeras Brooks Brothers y el
pantalón de Tommy Hilfiger.

Estos viáticos fueron en-
tregados a Baiardi mediante la
resolución 574, firmada el 23
de julio del 2024.

El viaje fue para la rea-
lización de un corte admi-
nistrativo en el Consulado
General de la República del
Paraguay, en la ciudad de Mia-
mi, Estados Unidos.

Para este evento, Baiardi so-
licitó la ampliación de la fe-
cha, delegación y la provisión
de pasajes y viáticos. También,
el cambio de los pasajes de
retorno para los funcionarios
que lo acompañaron.

La delegación estuvo com-
puesta por Juan Alberto Gi-
ménez, director administra-
tivo; René Castillo, director de
Pasaportes y Servicios Con-
sulares; Néstor Fabián Gó-
mez, coordinador de Apoyo
Técnico de la Dirección de
Legislaciones; y Éver Hugo
Irala, jefe del Departamento
de Patrimonio.

En principio, solo iban a
formar parte de la comitiva
Baiardi Quesnel con Giménez
y Castillo. Además, los mis-
mos iban a estar solo del 23 al
26 de julio en Miami.

Llamativamente, 12 días
después se modifica la re-
solución agregando a Gómez
e Irala. Además, solo Baiardi
iba a estar en Miami entre el
23 al 26. Los demás, cuatro
funcionarios, iban a estar en la
ciudad norteamericana del 24
al 30 de julio, con el co-
rrespondiente aumento en los
gastos de viáticos.

La resolución fue firmada
por el embajador Víctor Ver-
dún, en carácter de ministro
sustituto.

GASTOS EN VIÁTICOS. La Cá-
mara de Senadores había apro-
bado un pedido de informes al
MRE sobre los viáticos otor-
gados para cada corte admi-
nistrativo durante el 2024.

En el material se observa
que la Cancillería destinó la

suma de G. 108.964.986.
Solo Baiardi recibió G.

17.695.878 en concepto de
v i á t i c o s.

Otra cuestión que resulta
llamativa es que, de acuerdo a
los datos proveídos al Senado,
la Cancillería no realizó cortes
administrativos en 10 emba-
jadas y ocho consulados du-
rante el 2024.

Sin embargo, en un solo
Consulado se hizo dos veces
durante el transcurso de seis
m e s e s.

Las embajadas donde no
hubo corte fueron Portugal,
Costa Rica, Alemania, Líbano,
Catar, Argentina, Uruguay, Ita-
lia, Corea, Israel. Además de
los consulados en Santa Cruz
de la Sierra, Nueva York, Cu-
ritiba, Ponta Porã, Frankfurt,
San Justo, Formosa y Rosario.

Rendición. El viceministro había alegado que sus prendas “estaban con desperfectos”.

El Focem destinará
USD 32 millones
para Puerto Falcón
Ayer se firmó en Montevideo,
Uruguay, el instrumento prin-
cipal y los anexos correspon-
dientes del Convenio de Fi-
nanciamiento del proyecto
Focem “Mejoramiento del
Centro de Frontera de Puerto
Fa l c ó n ” entre la República del
Paraguay y la Secretaría del
M e r c o s u r.

El Mercosur aportará USD
32.625.188 en recursos no
reembolsables provenientes
del Focem.

El embajador de Paraguay
en Uruguay, Didier Olmedo y
el director de la Secretaría del
Mercosur, Jimmy Voss Do-
namarí, suscribieron los do-
cumentos mencionados.

Con la rúbrica avanza a
paso firme el desarrollo de
este proyecto regional de fun-
damental importancia para el
Paraguay, como así también
para el proceso de integra-
ción, teniendo en cuenta la
relevancia de este paso fron-
terizo en el comercio de bie-
nes y servicios y la dinámica
social entre Argentina, Para-
guay y todo el Mercosur, se-

gún manifestó el Ministerio
de Relaciones Exteriores.

El embajador Olmedo su-
brayó la importancia de este
proyecto teniendo en cuenta
“el punto de frontera tan ac-
tivo, que es prácticamente úni-
co nuestro punto de enlace
físico entre Paraguay y Ar-
gentina, en la frontera oeste”.

Agregó que esto implicará
un destacado mejoramiento
del flujo de personas, de mer-
cancías, de transporte, aten-
diendo a los objetivos del
artículo primero del Tratado
de Asunción que dispone de
la libre circulación de bienes y
factores productivos.

Con esta intervención se
espera que se agilice el trán-
sito fronterizo de personas,
vehículos y mercaderías, fa-
cilitando la implementación
de mejoras en la gestión de las
actividades, lo que redundará
en beneficios al reducirse los
tiempos de espera y costos
a s o c i a d o s.

Este proyecto fue aprobado
por el Consejo del Mercado
Común en el 2024.

Acuerdo. Paraguay suscribió convenio a nivel Mercosur.
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Critican metida de pata de la Presidencia sobre Taiwán
Un posteo de la Presidencia de
la República sobre una reu-
nión de Santiago Peña en una
supuesta Embajada de Taiwán
en EEUU generó revuelo por
la nueva metida de pata.

“Alguien le debe decir que
no hay Embajada de Taiwán
en los EEUU desde que Nixon
reconoció a China Popular”,
alegó el periodista Benjamín
Fernández Bogado, en res-
puesta a la reunión con “el
embajador” Alexander Yui.

“Hay que cuidar más la
imagen del Paraguay desde su
institución más querida: La
Presidencia de la República”,
apuntó el comunicador, y tu-
vo eco en Monumental AM.

Al final, en otro posteo de la
Presidencia, se aclaró que Peña
se reunió con el representante
de Taiwán en los Estados Uni-
dos, Alexander Yui, quien fue

además embajador en Para-
guay años atrás. La conver-
sación se centró en la relación
cercana entre ambas naciones,
y cómo la colaboración con el
país norteamericano puede ser
clave para su desarrollo y cre-
cimiento.

La relación de Paraguay con
Taiwán es clave por ser el
único de la región que re-
conoce a la isla como re-
pública, y es el motivo por el
que Estados Unidos considera
al país como un aliado im-
portante en su plan de se-
guridad, en el que se con-
templa evitar el avance de
China en Latinoamérica.

El presidente también se
reunió con el senador Bill
Cassidy, del Partido Republi-
cano. “Hablamos del poten-
cial que tiene el intercambio
comercial, las inversiones y la

integración de recursos hu-
manos y tecnológicos para
fortalecer nuestra región. Re-
salté la importancia de seguir
estrechando vínculos con el
Congreso estadounidense y el
compromiso compartido de
fortalecer la democracia a tra-
vés de la Organización de los
Estados Americanos”, expresó
Peña en redes sociales desde
Washington, a donde acudió a
la investidura de Donald
Tr u m p .

Hablar de la OEA es re-
levante, ya que Peña apunta a
ubicar al canciller Rubén Ra-
mírez Lezcano, quien lo
acompañó, como próximo
sucesor de Luis Almagro, en
las elecciones que serán en
marzo. Para posicionar al can-
ciller se necesita del apoyo de
Estados Unidos, que es muy
influyente en la OEA.

Peña tuvo un encuentro an-
terior con Ajay Banga, pre-
sidente del Banco Mundial,

con lo que la agenda de su
visita cuatro días antes de la
investidura fue muy ajustada.

Seguirá con reuniones hasta el
22 de enero, dos días después
de la asunción de Trump.

Aliados. Santiago Peña se reunió con el representante de Taiwán en Estados Unidos.

GENTILEZA
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millones de guaraníes
es el monto que se ad-
judicó a la empresa
Ritter Construccio-

nes SRL a fines
del 2023.

3.637

millones de guaraníes
es lo asignado a Global
Systems SA, que tuvo
una ampliación en

setiembre del
2024.

1.275

Obras para más funcionarios en el
Congreso superan G. 5 mil millones

Tareas. Trabajadores soldando herrajes de estructuras frente a la fachada del Congreso.
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Armado. Trabajadores montando estructuras metálicas en la fachada del Poder Legislativo.

D
A

R
D

O
 R

A
M

ÍR
E

Z

lll

Las obras de ampliación de la
sede del Palacio Legislativo,
cuyo fin es el de tener más
espacio para meter más fun-
cionarios, siguen adelante y
cuestan al erario público más
de G. 5 mil millones.

Según los detalles de la ad-
judicación de la Licitación N°
436.081 “Ampliación y rea-
condicionamiento de edificios
del Congreso Nacional”, lo-
grada ya en tiempos del se-
nador Silvio Beto Ovelar, pero
suspendida hasta su reacti-
vación con Basilio Bachi Nú -
ñez, suman en total G.
5 . 1 50 . 0 6 9 . 909 .

La primera empresa adju-
dicada fue Global Systems SA
por la suma de G.
1.064.999.762, que tuvo ade-
más una ampliación de G.
210.457.016. La segunda, fue
la firma Tecnisys SRL por el

monto de G. 237.613.131.
Por último, fue adjudicada

Ritter Construcciones SRL, por
el mayor monto, G.
3.637.000.000, según los de-
talles de la Dirección Nacional
de Contrataciones Públicas
(DNCP).

REACTIVACIÓN. Todas estas
empresas fueron adjudicadas
a fines del 2023, cuando Ove-
lar aún era titular del Con-
greso, pero ante las furibundas
críticas, el mismo anunció la
suspensión de las obras, en
enero del año pasado.

Sin embargo, tras asumir el
control del Poder Legislativo,
Bachi Núñez anunció, en no-
viembre del año pasado, la
continuidad de las mismas, y
usó como excusa la super-
población de funcionarios y la
falta de espacios, luego de
haber firmado 455 contratos

para funcionarios, de los cua-
les, unos 117 eran nuevos.

Dijo que en el área ad-
ministrativa y en Recursos Hu-
manos hay hacinamiento de
funcionarios, y que actual-
mente hay oficinas que son
compartidas por varias comi-
siones asesoras.

También expresó que la en-
trada del Congreso práctica-
mente se convirtió en un mer-
cado, y admitió que allí hay
una superpoblación de fun-
cionarios, que son llevados
por diputados y senadores.

DETALLES. Las obras consisten
en la construcción de oficinas
y reacondicionamiento del
hall central de la sede del
Poder Legislativo, cuya facha-
da actualmente se encuentra
vallada y sin acceso para el
público en general.

Según algunos detalles brin-

dados, las oficinas estarán ubi-
cadas en la construcción de un
nuevo edificio de dos niveles.

Estas se realizarán con base
de estructuras de hormigón
armado con losas alivianadas
y estructuras metálicas de re-
fuerzo con techo metálico con
aislación termoacústica.

Se prevé un sistema de cli-
matización central del tipo
HVAC, el cual garantiza y se
encarga de regular la tem-
peratura, la humedad y la
pureza del aire en un espacio
i n t e r i o r.

Las nuevas oficinas estarán
destinadas para las comisio-
nes asesoras, direcciones, ban-
cadas parlamentarias y otras
funciones, según lo indicado
en el Congreso.

En cuanto al reacondicio-
namiento del hall central, se
reestructurará el espacio des-
tinado para oficinas de aten-

ción al público, mesa de en-
trada, seguridad, y del De-
partamento de Identificacio-
n e s.

En las imágenes pueden
captarse las bases metálicas
que se están colocando, y
anunciaron que tendrán fa-
chadas vidriadas, techo me-
tálico con aislación termoa-
cústica y pórtico de acceso
principal.

MÁS CONTRATOS. La nueva
Ley N° 7445 “De la Función
Pública y la carrera del Servicio
Civil”, promulgada reciente-
mente por el Ejecutivo, no
afecta en gran medida al Poder
Legislativo ni Judicial, y en los
propios artículos, quedó la po-
testad de seguir contratando
“cargos de confianza”, es decir,
personal que no concursa para
ingresar a la Función Pública.

La población de funciona-

rios del Congreso seguirá cre-
ciendo sin medida ni criterios
serios de idoneidad.

millones de guaraníes
fue lo adjudicado por el
Congreso Nacional a
la empresa Tecnisys

SRL, a fines del
2023.
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Anuncian sumario para agentes que
custodiaban a Francisco Luis Correa
Durante la reunión que mantuvieron abogados y miembros de la familia del ex fiscal junto a la
ministra de Justicia colombiana, esta se comprometió a esclarecer el hecho y castigar a culpables.

Telemática. El jueves pasado se realizó la reunión virtual entre autoridades colombianas y abogados de la familia Pecci.

GENTILEZA

Marcelo Pecci

lll

El Instituto Nacional Peniten-
ciario y Carcelario de Colom-
bia (Inpec) se encuentra rea-
lizando un sumario adminis-
trativo por la conducta de los
agentes penitenciarios que de-
bían custodiar a Francisco Luis
Correa, sindicado como el ce-
rebro y testigo clave del ase-
sinato del fiscal antidrogas
Marcelo Pecci, en Cartagena
en el año 2022.

El sumario tomaría alrede-
dor de 5 o 6 meses para definir
las responsabilidades y aplicar
sanciones a los culpables y si
corresponde derivar estos an-
tecedentes a la Fiscalía. Así
indicó la ministra de Justicia
colombiana Ángela María
Buitrago, durante la reunión
que mantuvo la misma con
familiares de Pecci y abogados
del caso el pasado jueves en
horas de la tarde.

Cabe recordar que la Fis-
calía colombiana ya imputó a
Samuel Zuleta Márquez, autor
del hecho por homicidio do-
loso y el relato de la im-
putación señala que se en-
contraban varios reclusos en
una celda que no era de Co-
rrea ni del victimario y que a
una ofensa sobre su virilidad
el ofendido le infringió es-
tocadas y le produjo la muerte,
alrededor de las 23:30.

“Los responsables peniten-
ciarios tenían que haber evi-
tado la reunión de reclusos
más de las 21:00 - 22:00 , eso
es lo grave porque de ahí se
produjo después el homici-
dio”, explicó a ÚH la fuente.

Durante la reunión, se dis-
cutieron los avances judiciales,
se atendieron sus inquietudes
y se reafirmó el compromiso
del Gobierno colombiano
con la transparencia.

PEDIDO. La ministra de Justicia
se reafirmó en que desconocía
un pedido oficial de la Fiscalía
o del juez de la causa sobre
algún peligro contra Francisco
Correa.

Durante la reunión tam-
bién se informó que ahora se
están adoptando medidas
contra los demás condenados
y eso le corresponde a las
autoridades judiciales.

Las autoridades colombia-
nas dijeron desconocer que la
Fiscalía paraguaya haya so-
licitado algún auxilio sobre las
declaraciones de los conde-
nados y de Correa cuando
estaba con vida, y que esa
información la tendría que
dar la Fiscalía o el Juzgado,
según el caso.

La reunión se realizó vía
telemática y los asistentes que-
daron en seguir manteniendo
encuentros virtuales en reu-
niones si surgen informacio-
nes relevantes o si la familia
Pecci lo requiera.

FISCALÍA. La ministra de Jus-
ticia de Colombia también
aclaró que solo la Fiscalía pue-
de señalar los instrumentos o

documentos hallados en po-
der de Correa, porque luego
del homicidio ya intervino, y
por la naturaleza de los actos
seguramente los tendría con
cierta reserva, pero no obs-
tante, mencionó que al abo-
gado de la familia, Francisco
Bernate, no tendrían incon-
venientes en brindárselo, co-
mo representante de la víc-
tima, sobre la seguridad de esa
información y de lo incautado
en el procedimiento.

Durante la reunión, que tu-
vo una duración de aproxi-
madamente una hora, se dis-
cutieron los avances en la in-
vestigación del caso y se aten-
dieron las inquietudes
planteadas por la familia, cu-
yos miembros expresaron

agradecimiento por el acom-
pañamiento del Gobierno co-
lombiano en el proceso ju-
dicial.

Según declaró la cabeza de
la cartera de Justicia del Go-
bierno Petro, posteriormente
en rueda de prenda, el diálogo
buscó no solo resolver dudas
sobre el caso, sino también
garantizar transparencia y re-
forzar el compromiso de las
autoridades colombianas para
esclarecer los hechos.

La ministra Buitrago des-
tacó la relevancia de estas reu-
niones para mantener una co-
municación abierta con las
víctimas y abordar temas sen-
sibles relacionados con los
riesgos y responsabilidades de
los involucrados en el cri-

men.
“La posibilidad de que la

familia comparezca de ma-
nera virtual o presencial siem-
pre estará abierta como una
necesidad de transparencia,

publicidad y entendimiento”,
afirmó la funcionaria, quien
reiteró el interés del Gobierno
colombiano en brindar res-
puestas claras y oportunas a la
familia.

La semana pasada, durante
la audiencia que se realizó
en Colombia tras el ase-
sinato de Francisco Luis Co-
rrea Galeano, cerebro del
crimen del fiscal Marcelo
Pecci, se revelaron detalles
de cómo ocurrió el homi-
cidio el interior de la Cárcel
de La Picota de Bogotá.
La Fiscalía de Colombia ya

imputó a Samuel Zuleta
Márquez, principal sospe-
choso del asesinato de Fran-
cisco Luis Correa Galeano.
En el interior de la celda se
encontraban aproximada-
mente nueve personas pri-
vadas de libertad, entre ellas,
Francisco Correa y Zuleta
Márquez, quien le propinó
una herida mortal.

Principal sospechoso, imputado

Fiscalía paraguaya no informa avances
Pasaron dos años y 7 meses
del atentado contra el fiscal
antidrogas Marcelo Pecci, ocu-
rrido en una playa del Caribe
colombiano, exactamente el
10 de mayo de 2022 y pese al
tiempo transcurrido, la Fis-
calía paraguaya, a cargo de
Emiliano Rolón, no ha mos-
trado indicios de que la in-
vestigación para dar con los
autores morales del caso esté

ava n z a n d o .
En efecto, en Paraguay na-

die está procesado judicial-
mente por el caso. Rolón ha-
bía incluso culpado al Go-
bierno colombiano por dar
poca participación en el caso,
pero, sin embargo, sus dichos
fueron rechazados por las au-
toridades cafeteras.

“La cooperación brindada
por las autoridades colom-

bianas ha permitido avanzar
significativamente en la iden-
tificación de los autores ma-
teriales y esclarecimiento de
los hechos. Al mismo tiempo,
reafirma el compromiso in-
declinable y contundente para
la investigación y pleno es-
clarecer este hecho”, señaló el
gobierno colombiano en un
comunicado.

Además, reiteraron “el com-

promiso y la disposición de
las autoridades colombianas y
paraguayas para continuar
brindando la cooperación ju-
dicial necesaria en el caso del
fiscal Marcelo Pecci y en los
que se requieran por los dos
países”, respondiendo a Ro-
lón. En nuestro país, el caso
aún se torna incierto, mientras
en Colombia siguen avanzan-
do con la investigación. Sin nada. El Ministerio Público no brinda detalles del tema.

ARCHIVO
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El cartismo reintegra a
Chaqueñito en sus filas
A pesar de los escándalos
protagonizados por el sena-
dor ex Cruzada Nacional Ja-
vier Vera, alias Chaqueñito, la
bancada de Honor Colorado
volvió a recibirlo con los bra-
zos abiertos, luego de una
breve expulsión mediática.

Este maltrató a una fun-
cionaria indígena del Senado,
y protagonizó escándalos de
tinte sexual que le valieron su
expulsión de la bancada de
Honor Colorado, en agosto
del año pasado.

Karina Florenciáñez, la ex
novia del senador, lo tildó de
maltratador, habló de sus
orientaciones sexuales y hasta
de un trío amoroso con otro
senador; es decir, que ahora
ella está saliendo con otro
legislador de iniciales HR.

“Estoy escribiendo con al-
guien que me gusta de verdad,
que está en política y sí tiene
poder, es un senador de Ho-

nor Colorado, quiero decir su
nombre, pero no puedo... A él
se le aceptó otra vez en el
movimiento Honor Colora-
do, en diciembre, en la cena
en la casa de Natalicio Chase,
yo estuve ahí”, dijo la mujer
en contacto con la 1020 AM.

Por su parte, Chaqueñito
en principio no contradijo

las declaraciones de su ex
novia, pero luego amenazó
con iniciar acciones judiciales
contra ella y otro periodista
que realizó publicaciones
respecto a los dichos de Flo-
renciáñez.

El polémico senador figura
en el ranking de los más
improductivos del Senado.

Wiens consigue un
prematuro apoyo a
su precandidatura
lll

El diputado colorado de Cor-
dillera Roberto González
anunció ayer su apoyo a la
candidatura presidencial para
el 2028 del ex candidato a la
Presidencia de la República
Arnoldo Wiens. El congresista
posteó en sus redes sociales
una fotografía de ambos,
acompañado de unas pala-
bras en las que manifestaba
su intención de ponerse a su
disposición para emprender
su campaña.

“Hemos decidido acompa-
ñar la precandidatura a la
presidencia de la República
del compañero Arnoldo
Wiens. Confiamos en que
con él vamos a reconstruir la
esperanza de nuestro pueblo
defraudada por quienes se
cobijaron a la sombra del
coloradismo solo por ape-
tencias personales”, escribió el
parlamentario, a lo que
Wiens respondió agradecido.

Si bien aún falta mucho
tiempo para los próximos co-
micios, los colorados no pier-
den tiempo y ambas faccio-
nes empiezan a calentar mo-
tores. La disidencia colorada
se inclina por Wiens, mientras

que el movimiento oficialista
Honor Colorado postula a
Pedro Alliana, actual vicepre-
s i d e n t e.

En diciembre pasado,
Wiens anunció su precandi-
datura a la presidencia, y co-
menzó a reagrupar a la di-
sidencia de su partido.

“Comunico oficialmente
que desde enero del 2025
empiezo a trabajar para la
candidatura a presidente de la
República (2028-2033). Re-
cuerdo con profunda gratitud
y compromiso patriótico la

confianza y esperanza que
muchos depositaron en mi
persona hace dos años”, es-
cribió Arnoldo Wiens poco
antes de Navidad, lo que ge-
neró un revuelo al interior del
Partido Colorado donde co-
menzaron a moverse las fi-
chas. El ex ministro comunicó
su intención de llegar a la
Presidencia en un encuentro
político en el que participaron
referentes de la disidencia co-
lorada, entre ellos, el ex pre-
sidente de la República, Mario
Abdo Benítez.

Reunión. Wiens arrancó su campaña por la Presidencia.

GENTILEZA

Retorno. Javier Vera, alias Chaqueñito, volvió con HC.

ARCHIVO

Líder coincide con propuesta
de diálogo amplio en el PLRA
El senador liberal Líder Ama-
rilla se manifestó a favor de la
propuesta de su colega José
Pakova Ledesma de realizar
un gran diálogo liberal para
zanjar las diferencias actuales
que llevaron a una crisis in-
terna al Partido Liberal Ra-
dical Auténtico (PLRA).

“Yo hablé con senadores
liberales de acá, Pakova Le-
desma, Salyn Buzarquis, Ever
Villalba, Sergio Rojas, así co-
mo con el gobernador (de
Central) Ricardo Estigarribia y
el intendente (de Fernando de
la Mora) Alcides Riveros, que
son del otro grupo y todos
estamos en sintonía, con bue-
na vibra, respecto a juntarnos
en el mes de febrero, entre
todos, para encontrar una sa-
lida para el PLRA”, dijo.

Subrayó que el partido si-
gue siendo la herramienta po-
lítica que les va a permitir a los
liberales participar en las pró-
ximas elecciones municipales
previstas para el año próximo,
así como las elecciones ge-

nerales del 2028.
“Este es el momento en que

nosotros tengamos la madu-
rez política para sentarnos a
conversar, y busquemos la so-
lución al partido, indepen-
dientemente a las corrientes
políticas que uno luego va a
tomar, después vamos a ver
qué hacer con las candida-
turas. Estamos hablando de
fortalecer el PLRA, ver la so-
lución a las deudas que te-

nemos, la solución a la ley
electoral que hoy se plantea ya
no usar el padrón nacional, lo
cual es inconstitucional”, re-
marcó el parlamentario.

Celebró la posición de diá-
logo de los dirigentes libe-
rales. Admitió que actualmen-
te están muy debilitados y
subrayó la necesidad de asu-
mir posicionamientos en te-
mas importantes que aquejan
a la ciudadanía.

Postura. El senador Líder Amarilla anhela un gran acuerdo.

ARCHIVO
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Puesto de peaje de Coronel Bogado
se traslada para aplacar descontento
El MOPC informó que el puesto de peaje cambiará de sitio para que no afecte a los pobladores de
Carmen del Paraná y de Coronel Bogado, quienes vienen reclamando por el aumento de las tasas.

El viceministro de Adminis-
tración y Finanzas del Mi-
nisterio de Obras Públicas y
Comunicaciones (MOPC),
Marco Elizeche, explicó que la
cartera de Estado recauda en
concepto de peajes aproxima-
damente 190 mil millones de
guaraníes al año, lo que re-
presenta 24 millones de dó-
lares. “Con eso se puede fi-
nanciar una parte de los man-
tenimientos, porque el ideal,
en todos los estudios que te-
nemos de vialidad, es que se
requieren entre 80 y 100 mi-
llones para mantener la red

vial actual”, indicó, añadiendo
que el resto se cubre con otras
fuentes de financiamiento,
“generalmente los préstamos”.

El funcionario también acla-
ró que si bien solo el 7% de la
recaudación de los peajes se
destina a inversión física, el
porcentaje global es mayor
porque se pagan salarios a
funcionarios que hacen tra-
bajos de mantenimiento, y
además se cubren insumos
para esas tareas que no están
registrados bajo el nivel 500
(inversión física).

“Nosotros tenemos 17 dis-

tritos distribuidos en todo el
país, y 5 plantas asfálticas y en
estos distritos hay más de mil
operarios, que son los que
salen todos los días a hacer los
mantenimientos a cargo del
ministerio, no de las empresas
(...). Las empresas que tienen
su propio equipo salen por su
cuenta con los contratos que
tienen. Y esos mil operarios
son operarios del Ministerio
de Obras Públicas, que están
distribuidos en todo el país y
todos los días salen hacer ba-
cheo, limpieza de franja, pin-
tura, señalización, etcétera”,

explicó Elizeche.
Reiteró que es incompleto

decir que únicamente el 7% es
invertido en las rutas, “porque
eso solamente es lo de in-
versión física”. “Hay gastos rí-

Recaudación por peajes es de USD 24 millones al año

Cambio. El puesto de peaje de Coronel Bogado estará en otro lugar en menos de dos meses.

ARCHIVO
lll

Finalmente, para descompri-
mir las protestas en el puesto
de Coronel Bogado, suscita-
das a raíz del aumento en el
precio de las tasas de peaje, el
Ministerio de Obras Públicas y
Comunicaciones (MOPC),
cuya titular es la ingeniera
Claudia Centurión, informó
que el sitio de cobro se tra-
sladará de lugar. “Esta medida
se enmarca en el proceso de
modernización de la red de
puestos de peajes de nuestro
país”, señaló el MOPC en un
comunicado publicado ayer.

“Este traslado tiene como
fin una mayor eficiencia en el
tránsito entre las localidades
de Carmen del Paraná y Co-
ronel Bogado, atendiendo el
importante desarrollo urbano
que tuvieron ambas ciudades
en los últimos años. La nueva
ubicación estará fuera del área
urbana, entre la frontera de-
partamental de Itapúa con Mi-
siones y con esto se logrará
mejorar el flujo del tránsito
urbano”, añadió la cartera de
Estado en su mensaje.

El ministerio explicó que las
obras iniciarán el próximo lu-
nes 20 de enero, “y se estima
su puesta en funcionamiento
en aproximadamente 45 días,

otorgando de esta forma una
solución definitiva a la afec-
tación urbana que tiene ac-
tualmente la ubicación de este
peaje”. Además, la ministra
Centurión confirmó que
mientras dure el cambio de
lugar, las tasas seguirán con el
mismo valor.

“Desde el MOPC, reafirma-
mos nuestro compromiso de
trabajar en estrecha colabo-
ración con las autoridades lo-
cales y con todos los ciu-
dadanos, con el firme com-
promiso de seguir apuntando
a una infraestructura más efi-
ciente para el desarrollo de
nuestro país”, subrayó Obras

P ú b l i c a s.
Por otro lado, el senador

Colym Soroka presentó un
proyecto de ley para exonerar
el pago de peaje en el puesto
de Coronel Bogado a los re-
sidentes de los distritos de
Coronel Bogado y Carmen del
Pa r a n á .

CONFLICTO. El aumento del
costo de los peajes ocasionó
protestas de los pobladores,
especialmente de Coronel Bo-
gado y Carmen del Paraná, y
de los que pagan en el puesto
de Ecovía (Luque-San Bernar-
dino). Las subas, incluyendo
Caapucú (Paraguarí), llegan

hasta G. 30.000, lo que re-
presenta incluso 107% más.
“El aporte de los usuarios a
través de los peajes es fun-
damental para garantizar rutas
más seguras, transitables y en
constante mejora”, señaló el
MOPC sobre los aumentos.

En el caso de Ecovía, los

automovilistas pasaron a abo-
nar G. 15.000 por vehículo
liviano (antes G. 10.000); ca-
miones, ómnibus de dos ejes,
y vehículos livianos con aco-
plados, G. 26.000 (antes G.
17.000); en tanto que los ca-
miones de 3 ejes pagan G.
44.000 (antes G. 20.000); y
los de más de 3 ejes, G. 58.000
(antes G. 28.000).

En Caapucú los vehículos
pequeños pagan G. 10.000
(antes G. 5.000); camiones y
ómnibus de dos ejes, G.
17.000, al igual que los ve-
hículos livianos con acopla-
dos (antes G. 10.000); los
camiones de 3 ejes, G. 20.000
(antes G. 15.000) y vehículos
con más de 3 ejes, G. 28.000
(antes G. 20.000). Finalmente,
en Coronel Bogado, la ca-
tegoría que subió es la de
vehículos livianos, pasando de
G. 7.000 a G. 10.000.

Foro económico
Santiago Peña disertará en el Foro
Económico Internacional América La-
tina y el Caribe 2025 de Panamá, en-
tre el 29 y 30 del corriente.

Marco Elizeche

gidos que también están des-
tinados al mantenimiento”,
insistió. Así también, aclaró
que existen insumos que tam-
poco están en nivel 500. “Son
más de 600 vehículos pesados,
no hablamos de camionetas,
son tractores, motonivelado-
ras, grúas, etcétera, son para los
trabajos que hace nuestro per-
sonal, que requieren mante-
nimiento, combustible, re-
puestos, reparaciones. Y todo
eso está también incluido den-
tro de este presupuesto que se
financia con el peaje”, deta-
lló.

Claudia Centurión

guaraníes más (de G.
7.000 a G. 10.000) es
el peaje para vehículos

livianos en Coronel
Bogado desde

este mes.

3.000

millones de guaraníes
es lo que recauda apro-
ximadamente el MOPC

al año por el cobro
en puestos de

peaje.

190.000
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Un operativo conjunto en Fer-
nando de la Mora, zona sur,
Departamento Central, derivó
en la incautación de 1.012
cajas de tomate, lo que re-
presenta alrededor de 20.240
kilogramos de la hortaliza, in-
gresados al país sin la do-
cumentación respaldatoria.

El procedimiento se desa-
rrolló en la madrugada de ayer
y estuvo a cargo de personal de
la Dirección Nacional de In-
gresos Tributarios (DNIT) y el
Servicio Nacional de Calidad y
Sanidad Vegetal y de Semillas
(Senave), con el apoyo de la
Policía Nacional.

Según informó la DNIT, las
cajas de cartón y madera se
encontraban dentro de un lo-
cal, sin etiquetado de impor-
tación ni documentos que
avalaran la circulación de las
mismas dentro del país, por lo
que se presume son de con-
trabando. Las mercaderías

fueron enviadas al depósito de
la DNIT- Gical, en la ciudad de
Mariano Roque Alonso.

COSTO. Actualmente, el costo
del tomate nacional se en-
cuentra en alza, debido a la
menor oferta con que se cuen-
ta. Sin embargo, aún no está

permitido la importación del
producto desde otros países,
lo que aparentemente incen-
tiva el contrabando, según
denuncian productores.

De acuerdo con la tabla del
MAG, una caja de 20 kilos de
tomate local tiene un costo
promedio de G. 146.000.

DNIT decomisa 20 toneladas
de tomate sin documentación

Carga. El operativo se realizó en Fernando de la Mora.

GENTILEZA

lll

La Caja Fiscal acumuló al cierre
del 2024 una pérdida de USD
281 millones, mientras que en
el 2023 las pérdidas habían
alcanzado alrededor de USD
155 millones, según un in-
forme dado a conocer por el
Ministerio de Economía y Fi-
nanzas (MEF).

Esto significa que la dife-
rencia entre el déficit del año
pasado y el 2023 es de USD
126 millones. El déficit de la
Caja Fiscal se cubre con im-
puestos de los contribuyentes.

El saldo rojo de la previ-
sional del Estado alcanzó en el
2024 puntualmente G. 2,2 bi-
llones, equivalente a un déficit
de 42%, lo que al cambio de la
fecha (7.870 por dólar) equi-
vale a USD 281 millones.

Los ingresos en el 2024 fue-
ron de G. 3,09 billones, en
tanto que los gastos totales de
la Caja Fiscal llegaron a G. 5,3
billones, dando el déficit de G.
2,2 billones.

En porcentajes, el sector que
más pérdidas arrastra es el de
los militares con -76%, que

representa G. 653.544 millo-
nes, seguido de los policías con
-67%, equivalente a G.
703.498 millones.

En tercer lugar se encuentra
la caja de maestros del sector
público con -46% de déficit, es
decir G. 971.287 millones, pos-
teriormente los magistrados
judiciales con -30%, equiva-
lente a G. 40.453 millones y
los docentes universitarios con
déficit del 20%, que representa
G. 36.115 millones. Solo la caja
de empleados públicos registró
un superávit del 19%, equi-

valente a 185.771 millones.
En el consolidado con cierre

a diciembre del año pasado, el
reporte del MEF da cuenta de
que en la Caja Fiscal hay
66.850 jubilados, de los cuales
15.748 son empleados públi-
cos, 726 magistrados judicia-
les, 35.398 maestros, 1.657 do-
centes universitarios, 5.605 mi-
litares y 7.716 policías.

El informe del año pasado
refiere que en el sector de
aportantes se cuenta con

89.594 empleados públicos,
80.947 maestros, 27.259 po-
licías, 16.879 militares, 12.691
docentes universitarios y 2.939
m a g i s t r a d o s.

REFORMA. El MEF había aler-
tado que para finales de 2024
se llegará a USD 200 millones
en pérdidas de la Caja, y se
había adelantado que están
trabajando en una reforma pa-
ramétrica de manera a corregir
el déficit de la entidad.

Ante la grave situación de-
ficitaria de la Caja Fiscal, el
Ministerio de Economía y Fi-
nanzas prevé buscar el con-
senso con los diferentes sec-
tores para presentar un pro-
yecto de reforma a fin de co-
rregir el déficit.

En principio se había anun-
ciado que la reforma se daría el
año pasado, pero el Gobierno
lo postergó para el presente,
pese a ser uno mayores de-
safíos para el Ejecutivo.

Déficit de Caja Fiscal
trepó a USD 281
millones en el 2024
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El presidente de la República,
Santiago Peña, se encuentra
desde ayer en Washington
DC, hasta donde viajó para
participar del acto de traspaso
de mando donde se investirá
por segunda vez a Donald
Trump como presidente de los
Estados Unidos. En ese con-
texto, el mandatario mantuvo
una serie de reuniones.

Una de las reuniones del
mandatario fue con Ajay Ban-
ga, presidente del Banco Mun-
dial (BM), y otros represen-
tantes del organismo multi-
lateral.

“Me reuní con Ajay Banga,
presidente del Banco Mun-
dial, en un encuentro en el
que también participaron Car-
los Felipe Jaramillo, vicepre-
sidente del Banco Mundial
para América Latina y el Ca-
ribe, y el canciller nacional
Rubén Ramírez. Durante la
conversación, abordamos el
desempeño de Paraguay, el
avance de nuestro plan de
reformas estructurales y los

grandes planes que estamos
impulsando para garantizar
que nuestro país continúe li-
derando en crecimiento y de-
sarrollo, construyendo un fu-
turo de progreso para todos”,
comentó el titular del Eje-
cutivo en sus redes sociales.

TAIWÁN. Otra de las reuniones

Peña se reunió con el titular del BM en EEUU

lll

Vanessa Cubas, gerente de
Prestaciones Económicas del
Instituto de Previsión Social
(IPS), reconoció que la pre-
visional gasta más de lo que
recibe en concepto de aporte
obrero patronal, por lo que
desde el 2020 se utilizan las
rentas generadas por las re-
servas para cubrir los gastos.
Señaló que durante el 2024, se
utilizaron G. 480.000 millo-
nes, que constituyen el 48%
de las rentas.

Cubas explicó que los re-
cursos de las rentas utilizadas
desde el 2020 al 2024 suman
más de USD 100 millones.
Incidió que solo en concepto
de pago a jubilados la pre-
visional gasta alrededor de
USD 52 millones.

Actualmente, el IPS abona
sus haberes a unos 82.000
jubilados, a los que se le su-
man unos 500 nuevos por
m e s.

“Podemos decir que hemos
usado el 48% de la renta de
reservas este 2024, el año pa-
sado hemos cerrado en el
28% y eso crece por qué te-
nemos unos 500 jubilados
por mes y, además crece el
monto a abonar, porque
cuando cierra el año, según la
ley, les tenemos que ajustar los
haberes jubilatorios por efecto
de la inflación. Eso genera que
el gasto siempre vaya crecien-

do”, aseguró.
La funcionaria del IPS in-

formó que unos USD 2.460
millones constituyen las re-
servas de la previsional, de los
que el 92% es dinero, el resto
son inmuebles u otro tipo de
b i e n e s.

Cubas aseguró que si no se
toman medidas urgentes, el
IPS deberá seguir utilizando
las rentas e inclusos sus re-
servas, lo que sería “catastró -
fico” para la institución.

La funcionaria reiteró que
debido a la presente crisis fi-
nanciera es que se impulsó la
reciente reforma en la que uno
de los ejes es el aumento de
cálculo de tres a 10 años para
establecer la jubilación de los
trabajadores aportantes.

Asimismo, la reforma es-

tablece una serie de medidas
financieras, como la retención
en la previsional del 2,5% del
aporte obrero patronal que era
destinado al SNPP y la Se-
nepa.

MILLONARIAS DEUDAS. Po r
otro lado, Vanessa Cubas ase-
guró que entre el sector pri-
vado y el Estado se le adeuda a
IPS unos USD 1.100 millo-

IPS usó el 48% de la renta
de reservas durante el 2024

Vanessa Cubas

sarrollo y crecimiento de
nuestras naciones. El trabajo
conjunto entre países con
valores compartidos fortalece
el camino hacia un futuro
más próspero para todos. Se-
guiremos impulsando estas
alianzas estratégicas en be-
neficio de nuestra gente.”,
dijo Peña.

del mandatario fue con el
embajador de la República de
China (Taiwán) en Estados
Unidos, Alexander Yui.

“Conversamos sobre la im-
portancia de las relaciones di-
plomáticas entre Paraguay y
Taiwán, y cómo la colabo-
ración con Estados Unidos
puede ser clave para el de-

BM. San -
tiago Peña
se saluda
con Ajay
Banga, titu-
lar del
Banco
Mundial.

GENTILEZA

Pedro Halley denuncia persecución
El titular de la Unión Nacional
de Jubilados del Paraguay
(Unpy), Pedro Halley, denun-
ció que, tras solicitar la des-
titución de la gerente de Pres-
taciones Económicas y de un
consejero de la previsional,
fueron visitados por inspec-
tores de IPS, en el local uti-
lizado como oficina de la or-
ganización.
Halley, ex gerente de Pres-
taciones de IPS, asegura que se

trata de un amedrentamien-
to, ya que los funcionarios
atropellaron las oficinas del
gremio, ubicadas en un pre-
dio que forma parte de los
activos de la previsional.
La Unpy, en conferencia de
prensa, pidió la destitución
de la Gerente de Prestaciones,
Vanessa Cubas, y del con-
sejero José Jara Rojas, por
“ineptos y por mostrar des-
precio hacia los jubilados”.

llllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllllll

lllllllllllllllllllllllllllllllll

n e s.
“Institucionalmente, tene-

mos alrededor de más de
USD 1.100 millones de mo-
rosidad. Más de 500 mi-
llones de dólares de mo-
rosidad de la deuda histórica
del Estado. Y la morosidad
del sector privado está tam-
bién alrededor de los USD
500 millones”, concluyó.

Al respecto, afirmó que
durante la administración
anterior no se realizaron ges-
tiones para el cobro de las
d e u d a s.

“Las personas que nos cri-
tican son las que nos llevaron
hasta esta situación y esa es la
discusión de fondo que de-
bemos tener primeramente”,
dijo Cubas a una emisora
local.

millones de guaraníes
es el monto de las ren-

tas de las reservas
que la previsional
utilizó durante el

2024.

480.000

PREGUNTA: Tengo entendido que la Administración
Tributaria ya emitió la lista con los nuevos facturadores
electrónicos. ¿Cómo puedo saber si mi empresa está
incluida?

RESPUESTA: Con fecha 30 de diciembre fue emitida
la Resolución General 21/2024 en la que se designan
nuevos facturadores electrónicos que corresponden a
las categorías de Medianos y Grandes Contribu-
ye n t e s.

Para el efecto la Dirección Nacional de Ingresos
Tributarios – DNIT emitió ocho anexos, numerados
del I al VIII, en los que figuran el número de Registro
Único de Contribuyente – RUC y su nombre.

Conforme al calendario establecido, los plazos a los
que deben ajustarse los nuevos facturadores elec-
trónicos son los siguientes:

      A N E XO             GRUPO            FECHA DE INICIO
• ANEXO I - Grupo 11 - 3 de marzo de 2025
• ANEXO II - Grupo 12 - 2 de junio de 2025
• ANEXO III - Grupo 13 - 1 de setiembre de 2025
• ANEXO IV - Grupo 14 - 1 de diciembre de 2025
• ANEXO V - Grupo 15 - 2 de marzo de 2026
• ANEXO VI - Grupo 16 - 1 de junio de 2026
• ANEXO VII - Grupo 17 - 1 de setiembre de 2026
• ANEXO VIII - Grupo 18 - 1 de diciembre de 2026

Para saber en cuál grupo se encuentra su empresa debe
ingresar en la página de la DNIT, en el enlace
Normativas y año 2024. htt-
ps://www.dnit.gov.py/web/portal-institucional/resolu -
ciones. Allí podrá acceder a los ocho anexos y buscar en
cada uno de ellos por su número de RUC para saber a
cual corresponde y la fecha en que deberá dar
cumplimiento a la normativa. Además, será notificado
a través del Buzón Tributario Marandu, para lo cual
deberá ingresar en el Marangatu con su clave de acceso
para consultarlo.

En el caso que usted no pueda cumplir con el plazo, 30
días hábiles antes de la fecha de inicio de la obligación
debe gestionar por única vez una prórroga para dicha
fecha, solicitando mediante una nota el ingreso al
grupo inmediatamente posterior al que le corresponde,
fundamentando los motivos y adjuntando los si-
guientes documentos:

a. Copia de cédula de identidad civil del contribuyente,
Representante Legal y tercero autorizado, si co-
rrespondiera este último.

b. Nota de autorización a terceros, si correspondiera.
c. Carta de compromiso y cronograma de imple-

mentación, firmados por el contribuyente y el
desarrollador informático, los cuales deberán ser
legibles, nítidos y consistentes entre las fechas
propuestas por ambos.

La solicitud será analizada por parte del Equipo SIFEN
y puesta a consideración de la Coordinación SIFEN,
que determinaría su aprobación o rechazo. Dicha
comunicación, será notificada a través del Buzón
Tributario Marandu y al correo electrónico declarado
en el RUC del contribuyente.

Los proveedores del Estado que no se encuentren
designados en los Anexos de la Resolución 21/2024,
deberán emitir todos sus documentos tributarios ex-
clusivamente de forma electrónica, a excepción del
Comprobante de Retención Virtual a partir del 2 de
enero de 2026.

Lic. Carmen de Torres

Designación de nuevos
facturadores electrónicos
2025-2026
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Una de las centrales obreras
existentes en el país adelantó
que iniciarán protestas contra
la posible intención del Go-
bierno de Santiago Peña de
eliminar la existencia del sa-
lario mínimo legal.

La Corriente Sindical Cla-
sista (CSC) anunció que rea-
lizará su primera protesta del
año el miércoles 22 de enero,
frente al Ministerio de Indus-
tria y Comercio (MIC), para
repudiar la propuesta del ti-
tular de esta cartera, Javier Gi-
ménez, quien planteó elimi-
nar el sueldo base.

Además, repudiarán la nue-
va Ley de Mipymes, a la que
calificaron de “e s c l av i z a n t e ”,
por permitir el pago del 80%
del sueldo mínimo a las mi-
croempresas, durante tres
años, que además podrán des-

pedir a sus trabajadores con
menos de un año, sin previo
aviso e indemnización.

Igualmente, los sindicalistas
adheridos a esta Central se
manifestarán en contra de la
gestión de Santiago Peña en
contra de la clase obrera, por ir
eliminando derechos labora-
les a los trabajadores, en forma
sistemática, así como tocando
la jubilación de los mismos, al
aprobar elevar a 10 años el
cálculo para el promedio de
los haberes jubilatorios.

Igualmente, la Corriente
Sindical Clasista se solidari-
zará con los campesinos que
están sufriendo desalojos ar-
bitrarios de sus tierras, y contra
el cartismo, por violentar en
forma sistemática y sin con-
sideración la propia Consti-
tución Nacional.

Anuncian protesta
frente al MIC

lll

Con la intención de que el
presidente Santiago Peña or-
dene ya la intervención de la
Caja Municipal, los jubilados
municipales se volvieron a ma-
nifestar ayer, esta vez frente a
Mburuvicha Róga para exigir el
cobro de sus haberes, aunque
el mandatario no estaba pre-
sente en su residencia oficial
debido a que se encontraba de
visita en Estados Unidos.

Jubilados provenientes de
todo el país centraron su re-
clamo en la necesidad de que
Peña atienda la problemática
financiera de esta entidad, que
ya lleva un año y en la que no
se avizora una solución a corto
plazo. Los afectados echan tin-
ta sobre la gestión del actual
titular de la Caja Municipal,
impuesto por el Ejecutivo,
quien tampoco demostró ca-
pacidad y eficiencia para so-
lucionar el problema finan-
ciero y durante cuya gestión se
produjo un sospechoso incen-
dio, que destruyó documentos
importantes sobre las finanzas
de la entidad.

PAGARON AYER. Como res-
puesta al reclamo de los ju-
bilados, la actual directiva de la
Caja Municipal comunicó que
a las 18:00 de la víspera, se
abonaría el salario faltante del
mes de octubre de 2024 a los
jubilados que perciben hasta

G. 4.920.406.
Al mismo tiempo, infor-

maron que en estos 17 días de
enero, la entidad alcanzó una
recaudación de G. 3.600 mi-
llones, mediante las transfe-
rencias de los municipios del
Departamento Central y del
interior del país. Este monto
será destinado al pago de los
haberes atrasados correspon-
diente a octubre y a abonar
gastos administrativos de la
Caja Municipal. “Sin embar-
go, el principal problema para
la regulación de los compro-
misos con los jubilados y pen-
sionados es la falta de trans-
ferencia de la Municipalidad
de Asunción, cuya deuda as-
ciende a G. 15.080.833.712,
que es el monto que se ne-
cesita para que la Caja Mu-
nicipal desembolse la tota-
lidad de los haberes de no-
viembre y diciembre”, se ex-
cusa la actual directiva
encabezada por Venancio
Díaz, ante los retrasos en los
pagos de haberes.

SOSTENIBILIDAD. Entretanto,
los jubilados siguen repudian-
do estos pagos en cuotas de los
haberes municipales y la falta
de gestión para lograr la sos-
tenibilidad de esta entidad que
maneja las jubilaciones del
personal municipal de todo el
país. “Mientras sigan de esta
forma, habilitando pagos de

haberes a cuentagotas, jamás
la Caja Municipal logrará sos-
tenibilidad. Mientras, los ju-
bilados tenemos que arras-
trarnos para percibir lo que
nos corresponde. ¡Basta de es-
te maltrato!”, exclamó Alberto
Benavides, uno de los jubi-
lados afectados.

Jubilados municipales
protestaron y cobraron
haberes atrasados

Indignados. Los jubilados municipales exigen la intervención de la Caja y el pago de haberes.

GENTILEZA
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Más exigencias. Importadores deben cumplir con norma.

El nuevo reporte de Newsletter
Macro, del banco Itaú, refiere
que a nivel local el jueves se
dará la reunión de política
monetaria del BCP, donde no
se esperan cambios; mientras
que sí hay expectativa de que
se produzca un solo recorte de
tasas en el 2025.

Recordemos que la tasa de
política monetaria (TPM) de
Paraguay en diciembre de
2024 fue de 6,0% anual. El
Comité de Política Monetaria
(CPM) del Banco Central del
Paraguay (BCP) mantuvo esta
tasa por unanimidad.

Además, en su informe, Itaú
indica que disminuye a nivel
local las expectativas de in-
flación, en línea con reducción
de meta inflación.

La entidad bancaria recuer-
da que, según los resultados
de la encuesta de EVE rea-
lizada este mes, la mediana de
las expectativas de inflación

Banco prevé que
haya un solo recorte
de tasas en el 2025

reportada por los agentes
económicos para el cierre del
año 2025 se ubicó en 3,7%,
mientras que para el cierre
del año 2026 se ubicó en
3,6%. Para los próximos 12
meses, así como para el ho-
rizonte de política moneta-
ria, las medianas de las ex-
pectativas se ubicaron en
3,5%.

Respecto a la tasa de interés
de política monetaria, las ex-
pectativas de los agentes eco-
nómicos indican que para
finales del año 2025 la es-
timan se ubique en 5,75% y
para el año 2026 en 5,50%,
según el banco.

El indicador de ventas re-
gistró –por su parte– un cre-
cimiento interanual en no-
viembre de 2,7%, con lo cual
la variación acumulada al
undécimo mes del año se
ubicó en 6,5%, de acuerdo
con el reporte.

lll

El Poder Ejecutivo emitió el
Decreto N° 3237, por el cual
se modifican los artículos 4 y
25 de la Ley sobre Régimen
de Turismo de Compras
(RTC). De esta manera, se
agregan requisitos para los
importadores, quienes debe-
rán tener –según el nuevo
artículo 4– una antigüedad
mínima de dos años en el
circuito comercial, demostra-
da a través de la presentación
de los estados financieros.

De no alcanzar todavía ese

Turismo de compras: Nuevos
requisitos para importadores

ARCHIVO

tiempo, tendrán que presentar
una garantía bancaria de USD
25.000; contar con un capital
integrado mínimo de G.
300.000.000 y ser titulares de,
al menos, una cuenta bancaria
debidamente identificada en
el sistema financiero de plaza
local.

En cuanto a la antigüedad
mínima de dos años en el
circuito comercial, esta debe
estar demostrada a través de la
presentación de los estados
financieros correspondientes a
los dos últimos años previos a
la inscripción.

La normativa establece que,
a los efectos de la contabi-
lización de la antigüedad
mencionada, se considerarán
los cambios de denomina-
ción, reestructuraciones o
reorganizaciones societarias,
cambios de tipo societario,
entre otros supuestos a ser
contemplados y regulados en
la reglamentación.

En todo caso, si no se cuenta
con esta antigüedad, el in-
teresado deberá presentar –de
acuerdo con el decreto– una
garantía bancaria de USD
25.000 o su equivalente en
guaraníes, con vigencia de por
lo menos un año contado a
partir de la fecha de la so-
licitud, que será efectivizada
sin más trámite en caso de que
el importador cometa infrac-
ciones de defraudación o con-

trabando previstas en la Ley
N° 2422/2004, o infracciones
de omisión de pago o de-
fraudación previstas en la Ley
N° 125/1991.

En el detalle del requisito
sobre ser titular de, al menos,
una cuenta bancaria debida-
mente identificada en el sis-
tema financiero de plaza local,
se estipula que por medio de
esa cuenta el importador rea-
lizará las transferencias de fon-
dos para pagos de los bienes a
ser importados.

“En la misma deberá ve-
rificarse movimientos opera-
cionales en cuenta correspon-
dientes al último trimestre, se-
gún el monto del capital in-
tegrado”, según el decreto.

En lo que respecta al ar-
tículo 25, se dispone que las
habilitaciones otorgadas para
operar serán válidas hasta la
fecha que establezca la Di-
rección Nacional de Ingresos
Tributarios (DNIT). En cuanto
a los bienes ingresados al in-
ventario de los contribuyentes

RTC con anterioridad a la
fecha de vigencia del presente
decreto, deberán ser enajena-
dos conforme con las reglas
vigentes al momento de su
adquisición.

El decreto también indica
que la DNIT elaborará un
perfil de riesgo del contribu-
yente RTC, incluido el de las
personas vinculadas al mismo
(representantes, principales
accionistas o socios). Este per-
fil será tenido en cuenta por
las dependencias de control
durante el seguimiento.

De esta manera, la DNIT
puede proceder a suspender
como beneficiario del RTC a
cualquier importador cuando
durante un proceso de control
o verificación no se localice al
beneficiario del RTC o a sus
representantes legales en el
domicilio declarado en el re-
gistro del RTC; o bien el im-
portador o sus representantes
legales no concurran a las con-
vocatorias realizadas por la
DNIT sin mediar causa.

Un decreto agrega requisitos para que
importadores operen bajo el régimen de
turismo de compras, como antigüedad
mínima en el circuito comercial, capital
integrado y cuenta bancaria.
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La empresa global de tecno-
logía Logicalis anunció que
Marcio Caputo, actual vice-
presidente de Brasil y COO
Latam, asumirá como CEO de
la firma para América Latina
desde el 1 de marzo próximo,
reemplazando a Rodrigo Pa-
rreira, quien será consultor del
Grupo Logicalis y lideró la
región durante 15 años.

“Estoy orgulloso de todo lo
que hemos construido juntos
a lo largo de los años y de la
sólida fundación que hemos

dejado para el futuro. Estoy
plenamente convencido de
que Logicalis seguirá crecien-
do e innovando”, destacó el
hasta ahora CEO regional.

“Es una gran responsabi-
lidad asumir un papel que
Parreira ha desempeñado con
tanta competencia. Mi com-
promiso es continuar traba-
jando para posicionar a Lo-
gicalis como líder en solu-
ciones y servicios de TI en
América Latina”, afirmó por
su lado Caputo.

Firma tecnológica, con
nuevo CEO en América

nalizar el proceso lo antes
posible, aunque la dinámica
requiere más tiempo.

“No hay un cronograma
establecido, pero un objetivo,
una meta, es terminar lo antes
posible; sin embargo, la di-
námica requiere más de tiem-
po. Podría ser incluso en 10
días”, apuntó Domínguez.

Detalló que algunas de las
observaciones que se fueron
presentando durante la con-
sulta pública fueron muy ex-
tensas y que contienen mu-
chos elementos, por lo que
deben “mirarlo con cuidado”.

“Es un poco difícil esta-
blecer una fecha, pero no creo
que sea más de dos semanas.
Por el momento seguimos ha-
ciendo las revisiones. Noso-
tros tenemos un grupo de
trabajo entre varias personas,
con quienes hacemos revisio-

nes de muchos documentos”,
afirmó.

PROCESO. Conatel debe pu-
blicar el pliego final de la
licitación para otorgar licencias
de ocho sub-bandas de fre-
cuencias de 3.500 MHz, con el
objetivo de implementar la
tecnología 5G en el país.

Se espera que cada empresa
adjudicataria invierta inicial-
mente alrededor de USD 15
millones en el despliegue de la

infraestructura necesaria para
la implementación de la red
5G, incluyendo los costos por
la licencia.

El presidente del Directorio
de Conatel, Juan Carlos Duar-
te, aseguró que una de las
prioridades de la institución
para el 2025 será avanzar con
el proceso para la implemen-
tación de la conectividad de
internet 5G.

En tanto, el ingeniero Do-
mínguez sostuvo reciente-
mente que, así como en otros
países, su desarrollo será gra-
dual, por lo que su puesta en
marcha podría darse recién

lll

La Comisión Nacional de Te-
lecomunicaciones (Conatel)
confirmó que la publicación
del pliego de bases y con-
diciones para la licitación de la
red de internet 5G, inicial-
mente prevista para ayer, se
retrasará por lo menos hasta
finales de enero de 2025.

El aplazamiento se debe a
que el equipo técnico aún no
pudo procesar todas las acla-
raciones presentadas por las
diferentes operadoras durante
el proceso de consulta pública
del borrador, que se extendió
hasta el 27 de diciembre del
año pasado.

Según declaraciones del in-
geniero Jorge Domínguez, jefe
del Departamento de Radio-
difusión de la Conatel, no
existe un cronograma estable-
cido, pero el objetivo es fi-

Conatel pospone publicación del
pliego de bases para licitar red 5G

Jorge Domínguez

para finales del 2025.
El objetivo central de la red

de internet 5G es proveer gran-
des velocidades de datos, en
zonas determinadas del te-
rritorio.

LA CIFRA

60.000.000
de dólares es la inversión
inicial que se estima de-
berán realizar las opera-
doras para poner en mar-
cha la red 5G en el país.
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EDITORIAL

A
pesar de todas las promesas del
Viceministerio de Transporte (VMT),
la situación del transporte público
en el Paraguay no ha mejorado. Este
mes de enero, en medio de una

intensa ola de calor, los usuarios están pagando las
consecuencias no solo de la falta de infraestructura,
sino sobre todo del abandono de las autoridades.

En el caso particular de los usuarios del trans-
porte público del área metropolitana y el De-
partamento Central, estos demandan más paradas
con refugios, pues ante la falta es necesario res-
guardarse del sol bajo los techos de negocios o los
escasos árboles que todavía quedan, mientras
soportan la larga espera de un ómnibus. Par-
ticularmente se ven afectados por esta situación
personas con discapacidad y de la tercera edad.

Otro reclamo frecuente por parte de los pasajeros
hace referencia a que algunas unidades diferen-
ciales no cuentan con el aire acondicionado fun-
cionando eficientemente, pero de todas maneras
deben abonar el costo de un servicio diferencial.

El Viceministerio de Transporte había anunciado
que los fiscalizadores llevarían a cabo verificaciones
en el área metropolitana para medir la temperatura

en el interior de los buses, pero los usuarios
desmienten que estos controles se estén reali-
zando.

Tanto en Asunción y en su área metropolitana
como en las localidades y ciudades del interior del
país es notoria la falta de transporte público en
horas de la noche, en los días feriados y durante el
fin de semana. En este aspecto también son fre-
cuentes las promesas de las autoridades; una de las
más recientes es el servicio Búho, del Viceministerio
de Transporte. Este se trata de un plan para ga-
rantizar la movilidad nocturna de los usuarios de
23:00 a 04:00, con frecuencias de entre 30 a 40
minutos e informaron que en la primera fase de
implementación el itinerario de los buses nocturnos
será desde el centro capitalino hasta el centro de San
Lorenzo, atravesando algunos puntos de Asunción,
y el Campus de la UNA, en San Lorenzo. No
obstante, hasta esta segunda semana de enero, no
han surgido novedades respecto al servicio Búho.

Lamentablemente, cuando se habla de reformas,
apenas se refieren a la implementación de nuevos
refugios y paradas y la llegada de 30 buses eléctricos
donados por la República de China (Taiwán), pero
que serán alquilados a las empresas de transporte
público metropolitano para su explotación.

El Estado va a ceder las unidades eléctricas a las
mismas personas que ofrecen un pésimo servicio a
los usuarios.

En Paraguay precisamente necesitamos un sistema
de transporte público y movilidad, pues vivimos en

el más vergonzoso atraso: No tenemos un sistema
de transporte; lo que tenemos es un grupo de
empresas privadas que manejan unos itinerarios los
cuales son asignados de manera arbitraria. Esta falta
de sistema beneficia a estos empresarios, y a sus
amigos de la política. Pero, por sobre todo, esa
ausencia de un sistema implica el pésimo servicio
que a diario denigra y humilla a miles de paraguayos
y paraguayas.

La población usuaria del transporte público pier-
de horas enteras para trasladarse de su hogar al
trabajo y luego regresar, y a eso se agregan las
reguladas y la cuestión de seguridad, pero todo ese
conjunto afecta su salud física, mental y resta calidad
de vida a las personas.

Por todo esto, es urgente que las autoridades y
funcionarios trabajen por el bienestar de la mayoría
de la población, para asegurarles su derecho a tener
acceso a servicios públicos eficientes y que se
anteponga siempre el respeto a su dignidad. Ne-
cesitamos con suma urgencia gobernantes que sean
capaces de hacernos ingresar al siglo XXI con un
moderno sistema de transporte y movilidad.

Un Gobierno insensible ante el
drama del transporte público

El verano paraguayo ya nos tiene acostum-
brados a las altas temperaturas y las cada vez
más frecuentes olas de calor. Precisamente
por ser fenómenos previsibles resalta la in-
diferencia de las autoridades del Gobierno
respecto a las necesidades y reclamos de la
ciudadanía. En estos días de intenso calor se
ha hecho más evidente la falta de paradas con
refugios, reguladas más pronunciadas bajo el
ardiente sol, así como las unidades diferen-
ciales más caras y sin aire acondicionado.
Definitivamente, el transporte público es un
castigo para los us u a r i o s.

El uso de tobilleras electrónicas
para evitar el ingreso innecesario de
gente al sistema penitenciario y
agregar un elemento de seguridad a
las víctimas de violencia intrafa-
miliar es tema de larga discusión en
nuestro país. En 2017 se sancionó
una ley que autorizaba su imple-
mentación, pero la colocación del
primer dispositivo recién sucedió
hace unos días y terminó de modo
bochornoso.

El accidentado periplo de las to-
billeras es una fiel representación de
los vericuetos frecuentemente absur-
dos de la burocracia legislativa, ju-
dicial y administrativa del país. Ape-
nas promulgada la ley, fue evidente
que tenía serios defectos, motivo por
lo que hubo que modificarla varias
veces en los años siguientes.

Cada vez que parecía que se haría
realidad su aplicación, se postergaba
porque no estaba previsto el pre-

supuesto para la compra de los apa-
ratos. Luego vino una prolongada
pugna entre varias instituciones que
deseaban hacerse cargo de la li-
citación de compra.

Así que, cuando por fin llegaron,
hubo alivio, porque vivimos una
pandemia de violencia familiar y
feminicidios. Con tanta discusión
previa, todos aprendimos que no es
una solución definitiva y que su
eficacia dependía de una tecnología
robusta, de un buen entrenamiento
de los encargados de la vigilancia, de
una buena comunicación entre el
sistema de Justicia y la Policía y, sobre
todo, de la selección adecuada de los
procesados beneficiados con su uso.
Por eso, las instituciones se estaban
preparando, con prudencia, para or-
ganizar un módulo inicial con veinte
tobilleras de las mil que se habían
adquirido.

Fue entonces cuando, sorpre-

sivamente, un Tribunal de Ape-
lación de Central ordenó que se
aplique dicha herramienta a un
procesado por violencia domés-
tica, denunciado el mes pasado por
las golpizas propinadas a su pareja
y años de maltrato. En primera
instancia se había decidido que
afrontara su proceso detenido. No
era para menos pues, según la
denuncia, el individuo había in-
tentado asesinar en dos ocasiones a
su ex pareja. La primera agresión
ocurrió en la vivienda de la víctima
y la segunda, cuando ella acudió al
hospital para un diagnóstico. La
víctima, al enterarse de lo dis-
puesto por los jueces, entró en
pánico, pues aseguró que su vida
estaba en riesgo y que podría dejar
a tres niños huérfanos.

Definitivamente, el elegido para ser
el primer usuario de una tobillera
electrónica no parecía ser un can-

didato ideal. Uno de los dos jueces
–hubo un voto en disidencia– que
tomó tan extraña determinación es
Óscar Rodríguez Kennedy. Se trata del
padre de Nenecho, el intendente de
Asunción, conocido por protagoni-
zar una nutrida lista de decisiones
polémicas. Fue el juez que cerró las
fronteras el día de las elecciones de
1993 para que no ingresen votantes
liberales; el que estampó su firma en
el esotérico diploma de abogado de
Hernán Rivas; el del “copiatín” en un
examen del Consejo de la Magis-
tratura y muchas otras travesuras.

Hace unos años Rodríguez Ken-
nedy publicó una monografía ti-
tulada “El brazalete electrónico” y
dio conferencias sobre el tema. Qui-
zás quiso pasar a la historia como el
primer juez en ordenar su utili-
zación. De lo contrario no se en-
tiende tanto apuro.

Como una orden judicial debe

cumplirse, todo fue improvisado. El
domicilio dado por el procesado era
impreciso y los teléfonos corpora-
tivos de la Policía no captaban la
señal. Luego de idas y vueltas, se
eligió otra casa, la de un familiar. Allí,
con la tobillera puesta, durmió una
noche el supuesto agresor. Pero en-
seguida se supo que había enviado a
un empleado suyo a amenazar a su
ex pareja. Con lo cual, su arresto
domiciliario fue revocado y el ciu-
dadano volvió a la cárcel.

Semejante fiasco motivó la furia de
la Corte Suprema, la que exigió a los
jueces aguardar directivas antes de
emitir nuevas órdenes similares. La
ministra Carolina Llanes usó tér-
minos inusualmente duros: “Ese Tri-
bunal se precipitó y no leyó la ley”.

Ahora, todo debe comenzar de
nuevo, pero mejor planificado. La
historia de estas benditas tobilleras es
macondianamente paraguaya.

ANTES DEL SÉPTIMO DÍA

La tobillera desnuda
Alfredo Boccia Paz – @mengoboccia
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Municipios que rechazan precio único de
habilitación planean accionar contra ley
Las comunas de Ñemby y Minga Porã, de Alto Paraná, analizan la presentación de una acción de
inconstitucionalidad ante imposición de nuevas tarifas. Afirman que se avasalla autoridad municipal.

lll

Ante la nueva normativa Nº
7447/2025, promulgada por
el presidente de la República,
Santiago Peña, que dispone
nuevas tarifas unificadas para
la expedición de habilitación
de vehículos, varios munici-
pios están en desacuerdo, en-
tre ellos, las comunas de Ñem-
by y Minga Porã, de Alto
Paraná, que incluso prevén
presentar una acción de in-
constitucionalidad en contra
de esta nueva ley.

Los ediles sostienen que esta
nueva normativa avasalla la
autonomía municipal y que
muchos de los costos son muy
elevados para los contribu-
yentes. En tanto, la Asociación
de Municipalidades de Alto
Paraná analiza un consenso
entre los jefes comunales.

El concejal Walter Espínola,
de Minga Porã, solicitará en la
primera sesión ante el pleno
un proyecto de inconstitucio-
nalidad de la Ley N° 7447.
Requerirá presentarlo a la Cor-
te Suprema de Justicia, re-
firiendo que dicha ley es “de
despojo a la ciudadanía por
los altos costos”, remarcando
que no todos los ciudadanos
cuentan con salarios elevados
para abonar dichos montos.

“En la primera sesión or-
dinaria de la Junta Municipal
en este periodo 2025 voy a
presentar el proyecto y solicitar
al intendente municipal Cle-
mentino Portillo Ortiz un pe-
dido de inconstitucionalidad
de esta nueva ley a la Corte
Suprema de Justicia. No se
puede exigir el pago único de
altos costos que afecten a los
contribuyentes de Minga Po-
rã”, expresó.

En otro punto, el edil sos-
tuvo que tampoco cree que
otras municipalidades estén
de acuerdo con la normativa.

“Otra cosa que tampoco
creo es que otras municipa-
lidades van a cumplir y ade-
más que así nuestros con-
tribuyentes vayan a otros lados
a pagar por ser más baratos.
Una Municipalidad vive de los

impuestos”, señaló.
El edil remarcó que han

aprobado la ordenanza tri-
butaria para el 2025 y que lo
han socializado porque esta
situación afecta en forma di-
recta por los altos costos para
el pago de habilitación de
automóviles y otros.

Espínola compartió un
ejemplo de los costos que
tendrían que abonar los con-
tribuyentes con la ley vial.

“Un ejemplo, un auto To-
yota Premio 2009 paga G.
160.000 y con esta nueva ley
va pagar G. 340.000 más gas-
tos administrativos. No estoy
de acuerdo con esta nueva ley
de Santi Peña, a pesar de que
va favorecer en los ingresos a la
Municipalidad de Minga Po-
rã”, manifestó.

ÑEMBY. Otro municipio que
está en desacuerdo con la nor-
mativa es Ñemby. Los con-
cejales de dicha Comuna du-
rante una sesión extraordina-
ria instaron al intendente To-
más Olmedo a promover una
acción de inconstitucionali-
dad contra la ley.

La resolución fue presen-
tada por el presidente de la
Junta Municipal, Óscar Va-
llinotti.

En la resolución presentada
se remarca que dicha nor-
mativa es inconstitucional por
transgredir varios principios
constitucionales y que el mé-
todo de cálculo tiene una de-
sigualdad tributaria.

“Primero que se visualiza,
según parecer de esta asesoría,
es que la ley mencionada es
inconstitucional por transgredir
varios principios constituciona-
les, pero especialmente el prin-
cipio de igualdad tributaria, la
discriminación, entre otros”,
detalla el documento.

Asimismo, la resolución
agrega que el método de cál-
culo utilizado es erróneo.

“Se evidencia, en primer lu-
gar, que el método de cálculo
establecido en la ley contiene
una notable desigualdad tri-
butaria. Un ejemplo, en cuan-
to a motocicletas nuevas que
sería 0 km, paga sin discri-
minación alguna, 0,8 del jor-
nal diario. Una moto nueva
de fabricación nacional tiene

un costo promedio de G.
8.700.000, una moto cargo G.
16.000.000 y Yamaha G.
60.000.000, es decir, cuesta
casi diez veces más”, indican.

En otro punto de la re-
solución refiere: “Esta Junta ha
procedido al análisis de la
aplicación de la ley de re-

ferencia, constatando que, a
criterio de los concejales, la
misma se contrapone a nor-
mas jurídicas”, enfatiza.

Por su parte, la Comuna de
Lambaré aún continúa deba-
tiendo si actualizarán o no los
cotos de las tarifas.

El intendente Guido Gon-

zález sostuvo que no le parece
justo que vehículos lujosos
abonen el mismo importe
que los vehículos menos mo-
d e r n o s.

Finalizó que en la próxima
semana analizarán con su
equipo técnico los detalles de
la nueva normativa.

l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l

Rige para todo el
territorio nacional
La Agencia Nacional de
Tránsito y Seguridad Vial
(ANTSV) emitió un comu-
nicado dirigiéndose a to-
das las municipalidades
de todo el territorio na-
cional, por el cual se or-
dena el cumplimiento de
la Ley 7447/2025, que
modifica el artículo 22 de
la Ley 620/1976 que es-
tablece el régimen tribu-
tario para los municipios.
Asimismo, desde la insti-
tución de tránsito recor-
daron que son la autori-
dad de control y dentro
del ámbito de sus compe-
tencias velarán por el es-
tricto cumplimiento de las
disposiciones estableci-
das en la citada norma.

l l l l l l l l l l l l l l l l

Desacuerdo. Contribuyentes se oponen a los nuevos costos por el pésimo estado vial.
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Minga en Asunción y Lambaré
Los municipios de Asunción y Lam-
baré realizaron mingas ambientales
en distintos barrios para eliminar
criaderos del mosquito del dengue.
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Cerro Ñemby, coloso geológico
que clama una mayor inversión

Si bien ya tiene
muchas visitas
todos los días,

faltaría un estudio
geotécnico y más
inversión para

potenciar el cerro.
Andrea Rivarola,

encargada del cerro.

lll

El Cerro Ñemby se erige como
el atractivo geológico central
del barrio Caaguazú de la
mencionada ciudad. Situado a
17 kilómetros al Sur de Asun-
ción, este inmenso cuerpo ro-
coso atrae por el espacio am-
plio y natural para realizar
actividades al aire libre y tam-
bién por el imponente paisaje
que inspira y une a sus vi-
sitantes con la naturaleza.

Andrea Rivarola, directora
de Turismo y encargada del
cerro, indicó que actualmente
el sitio es aprovechado como
espacio para realizar ejercicios
y caminatas. “Lo que más me
están solicitando es la parte de
los ejercicios, pero también es
un lugar que la gente usa para
hacer conexión con la na-
turaleza, y algunos usan para
hacer sesiones de fotos”, dijo
la trabajadora municipal en
una entrevista con ÚH.

La formación rocosa data de
hace 45 millones de años,
aproximadamente. Su cota ac-
tual es de 169 metros sobre el
nivel del mar, tiene una su-
perficie de 72 hectáreas y fue
explotada durante muchos
años (1989 a 2016) por la
empresa Concret-Mix.

“Toneladas y toneladas de
piedra se llegó a explotar”,
refirió Andrea. “Todos los em-
pedrados de la zona, que son
de un color gris oscuro a
negro, provienen de la cantera
de Ñemby”, añadió.

La encargada del cerro es, de
hecho, una de las integrantes
de la agrupación vecinal que
encaró a la empresa con el
objetivo de recuperar el des-
tacado recurso natural. Andrea
vivió los temblores de la ex-
plotación del cerro. “Una vez
que explotaban, las piedras
caían en la cancha. Los vidrios
de la sala de mi casa re-
ventaron dos veces. Mucho
sufrimos realmente”, recordó.

Actualmente, la Municipa-
lidad de Ñemby ya cuenta con
la titulación de 48 de las 72
hectáreas que tiene el cerro,
debido a que el litigio con la
empresa continúa hasta hoy.

MIRADOR Y ANFITEATRO. La
encargada del cerro adelantó
que ya existe un proyecto pre-

sentado por la Municipalidad
local para construir un an-
fiteatro en la zona, además de
una bicisenda, un mirador do-
tado de telescopios y la po-
sibilidad de contar con un área
de bombeo para la aireación
de la laguna, con el objetivo de
sanearla e introducir peces.

“Tengo dos proyectos que
quiero hacer. Uno es la Feria
de los Países, en la que 12
países puedan exponer un
stand con su comida tradi-
cional, su danza, y queremos
hacerlo en la garganta del ce-
rro, invitar a los consulados”,
reveló Andrea.

En la zona ya se cuenta con
cancha de fútbol de arena, de

pista, de bowling, además de
juegos para los niños y un
caminero de 7 kilómetros.

“El Municipio está hacien-
do lo humanamente posible,
pero hace falta inversión”, ob-
servó Andrea.

Al cerro acuden cerca de
2.500 personas a la semana
desde distintos puntos del
país. Entre ellas se incluyen
estudiantes de todos los ni-
veles, interesados en descubrir
y estudiar la composición de
las rocas y el ambiente.

CUIDADO DE ÁRBOLES. Édgar
Ibarra, director de medioam-
biente de la Comuna de Ñem-
by, informó que el sitio cuenta

con una declaración de im-
pacto ambiental encarada a la
restauración y recuperación del
cerro como área recreativa y de
esparcimiento social, cultural y
d e p o r t i va .

“Aquí se hacen los cuidados
pertinentes de los árboles que
están en etapa de regeneración
y el municipio realiza el es-
parcimiento de los abonos
naturales”, indicó Ibarra.

Animales como el búho,
dos variedades de serpientes y
dos especies de carayá con-
viven en la zona del bosque,
que abarca aproximadamente
17 hectáreas. La laguna al-
berga a patos silvestres, re-
nacuajos y otras especies de

aves, pese a que el agua en el
sitio se halle estancada. “El
agua, de tanto tiempo que está
estancada, produce moho, y
por eso tenemos el color verde
esmeralda en la laguna”, ex-
plicó la encargada del cerro.

En los días de lluvia, contó,
la situación sobrepasa el nivel
y sale de sus límites.

“Tenemos una máquina
que hace que se mueva un
poquito atrás del agua y quede
a un nivel justo, digamos, pero
falta alguna gestión para que
la gente venga a interiorizarse
y a ver qué se puede hacer”.

Atendiendo a las frecuentes
visitas que recibe el lugar y a su
potencial como geoparque y

atracción turística, también se
requiere de carteles informa-
tivos que expongan la com-
posición, la historia y los de-
talles del origen del cerro y la
zona que le dio el nombre.

Inmenso. La garganta del cerro fue y sigue siendo escenario de actividades de esparcimiento y cobra más vida aún en los días de Semana Santa.

RENATO DELGADO

Acceso. El cerro cuenta con un caminero recientemente
inaugurado de aproximadamente 7 kilómetros.

Juegos. Entre las actividades al aire libre se incluyen juegos
de ajedrez en una zona cercana a la cancha de fútbol.

Parque. Los niños pueden disfrutar de un momento de
juego y entretenimiento con la supervisión de los padres.
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Casi el 90% de las
escuelas requieren
de una intervención

Hay algunas
escuelas que (...)

tienen temas
e s t r u c t u ra l e s

importantes, (...)
no llega el agua

c o r r i e n t e.
Luis Ramírez,

ministro de Educación.

lll

Luis Ramírez, ministro de
Educación, expuso ayer el plan
de acción de infraestructura
educativa a nivel país, a través
del cual se buscará hacer un
censo en todas las escuelas del
país y además se trabajará en
la elaboración de un plan de
inversión hasta el 2030.

Ramírez habló de trabajos
de modernización en un total
de 3.838 locales. Su presen-
tación reveló datos relevantes
sobre las necesidades que exis-
ten en las escuelas.

En total aseguró que se con-
tabilizan 6.874 locales esco-
lares en todo el país, de los
cuales 6.108 requieren de in-
tervenciones en aspectos como
la construcción, la reparación y
la adecuación de las aulas. Se
registran también 812 escuelas
que necesitan agua, y 398 que
tienen letrina, pero se encuen-
tran en plena etapa de cons-
trucción integral de los baños.

De 2.348 escuelas que se
acondicionan actualmente
con recursos propios del MEC,
unas 395 ya cuentan con tra-
bajos culminados y 1.953 si-
guen interviniéndose. Ade-
más, hay 1.490 locales que se
intervienen por medio de go-
bernaciones y municipios.

“En 14 meses hemos hecho
más de 3.000 intervenciones”,
dijo el ministro en una en-
trevista con los medios de
prensa.

“Yo creo que como nunca se
ha hecho un trabajo tan in-
tenso con intendentes y go-
bernadores para que ellos ha-
yan podido intervenir en más
de 1.500 locales”, añadió, alu-
diendo a otro dato revelado en
la presentación que en estos
últimos 12 años no hubo
fondos en el MEC para in-
versión en infraestructura, sal-
vo para proyectos específicos
financiados por el Fondo para
la Excelencia de la Educación y
la Investigación (FEEI).

La presentación del minis-
tro también incluyó datos re-
lacionados con un censo rea-
lizado a nivel país. Él mismo
detalló que del total de locales
escolares, existen 2.338 (34
%) que tiene menos de 50
alumnos; y que de 489 del
total de locales, hay 498 a los
que asisten menos de 10
a l u m n o s.

“Para nosotros el censo va a
terminar, vamos a tener du-
rante todo este año. Yo estimo
que en seis meses vamos a
poder tener (...)”, acotó el mi-
nistro. Refirió además que ac-

tualmente se calcula un total
aproximado de 1.400.000 es-
tudiantes en todo el país.

Cuestionado sobre la falta
de agua en las escuelas, Ra-
mírez respondió que, pese a la
prioridad que se le dio a los
trabajos sanitarios, existen
problemas “estructurales muy
importantes” que impiden la
distribución en muchos lo-
cales educativos. “Hay algunas
escuelas (...) que tienen temas
estructurales muy importantes
(...), no llega luego el agua,
entonces hay que ver cómo se
hace, hay que buscar una al-
t e r n a t i va ”, aseguró.

Por su parte, el director del
Sindicato Nacional de Direc-
tores (Sinadi), Miguel Mare-
cos, adelantó que se realizará
una reunión con el ministro
de Desarrollo Social, Tadeo
Rojas, que tendrá entre sus
objetivos tratar la situación de
los comedores.

“Ustedes saben que gracias

al apoyo que vamos a tener
especialmente a través del gre-
mio y los padres, las visitas a
los intendentes y gobernado-
res (...) vamos a poder ver la
posibilidad de construir lo
que tanto deseamos, que un
niño almuerce en una sala, no
en la silla o etcétera”, afirmó. Exposición. El ministro hizo su presentación en la escuela Carlos A. López de Ñemby.

RENATO DELGADO

escuelas necesitan
mantenimiento en as-
pectos como cons-
trucción, reparación

y adecuación de
aulas.

6.108

locales educativos ne-
cesitan agua, de acuer-

do con datos proveí-
dos por el Ministerio

de Educación y
Ciencias.

812
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Una de las características esenciales
de los seres humanos, por la que
nos diferenciamos de los demás
mamíferos, es nuestra capacidad de
pensar y comunicarnos con len-
guaje verbal, con palabras.

Según los arqueólogos, hace en-
tre 300.000 y 200.000 años, apa-
recieron los primeros seres hu-
manos, Homo sapiens sapiens,
aunque los cambios en el cerebro
de los prehomínidos empezaron
hace 6 millones de años.

Cuando en el cerebro de los
prehomínidos se desarrolló la cor-
teza cerebral y los lóbulos pre-
frontales, donde se procesa el pen-
samiento, junto con el hemisferio
izquierdo, entonces se manifes-
taron como humanos. Es decir, el
pensamiento y el habla son esen-
ciales y el punto de partida para la
existencia y el desarrollo humano y,

por tanto, enseñar a hablar, leer,
escribir y redactar, a dominar la
lengua y enseñar a pensar, deben
ser el objetivo, la tarea y respon-
sabilidad prioritarias de todos los
procesos educativos.

Es oportuno ponderar que las
palabras son la herramienta prin-
cipal del pensamiento humano y
quien conoce pocas palabras, poco
puede pensar. Si a los 15 años de
edad no se tiene lectura com-
prensiva (como nos ha dicho PISA,
nuestros adolescentes no com-
prenden lo que leen) es porque
conocen pocas palabras, lo que
quiere decir, que no pueden pensar
sobre lo que necesitan y deben
p e n s a r.

Gracias a la capacidad de pensar,
la humanidad ha progresado y hoy
podemos viajar a la Luna y a Marte
y hasta podemos llevar en el bolso

o bolsillo un teléfono y con él un
telégrafo, una máquina de escribir,
cámara fotográfica, filmadora, bi-
blioteca con millones de libros y
documentos con bibliotecario in-
cluido, un telescopio para ver el
Everest y Miami o Alaska, etc. y un
multiplicador de mi presencia si-
multánea en Tokio y California. Es
más, gracias al pensamiento hu-
mano hoy tenemos máquinas IA
que saben pensar.

Por el contrario, sin capacidad de
pensar el ser humano no es per-
sona, no tiene autonomía, no es
libre, es manipulable y necesa-
riamente dependiente, carece ra-
dicalmente de personalidad.

El sujeto humano que no sabe
pensar, que no desarrolla su po-
tencial de pensamiento con len-
guaje verbal, queda reducido y
rebajado casi a nivel de mamífero

domesticado.
Todo esto quiere decir que cual-

quier educación presunta, que no
capacita en el dominio del lenguaje
verbal y no enseña a pensar ni
ayuda a desarrollar la capacidad de
pensamiento es una educación
construida sobre arena: Los edu-
candos quedarán derrumbados en
la primera confrontación.

Si la educación familiar y la
educación formal, desde el nivel
inicial, no enseñan a pensar, la
llamada “educación” queda a nivel
de domesticación y condena a los
ciudadanos y a la nación al sub-
desarrollo perpetuo y a la per-
manente dependencia.

El aprendizaje para saber pensar
no es solo tarea y responsabilidad
de la educación escolar, es una exi-
gencia para toda la vida, porque
constantemente aparecen nuevos de-

safíos y surgen también nuevos mo-
dos de pensar, para poder encarar y
resolver problemas y situaciones ca-
da vez más complejos.

Increíblemente, cuando cada día
es más evidente la necesidad y
trascendencia de saber pensar, los
movimientos internacionales que
pretenden dominar y reducir a la
humanidad, promueven la difu-
sión del “pensamiento débil”, y el
relativismo radical, como han de-
nunciado inteligentemente Gianni
Vattimo, Sigmund Bauman con su
denuncia del “amor líquido” y
Gilles Lipovestky sobre “el imperio
de lo efímero”.

En un contexto de promoción
del relativismo absoluto y me-
nosprecio de la razón y la verdad,
es apremiante saber pensar y con-
solidar la libertad y la personalidad
de cada uno.

SIN FRONTERAS

Educación construida sobre arena Jesús Montero Tirado
jmonterotirado@gmail.com

Falla de 24 semáforos desata caos
Se cayó la red ya
sea por pestañeo

que hubo
anteriormente o
por problemas de

equipo.
Guido Aguilar,

director del Centro
Semafórico de Asunción.

lll

El caos se apoderó ayer de
varias calles de la capital a raíz
de numerosos semáforos que
presentaron inconvenientes y
dejaron de operar correcta-
mente, según reportaron va-
rios ciudadanos enervados
por la situación en el tránsito
que se volvió más pesado de
lo habitual.

En total, alrededor de 24
artefactos presentaron fallas y
generaron embotellamientos
en distintos puntos de la ciu-
dad. Conductores solicitaron
apoyo de la Policía Municipal
de Tránsito (PMT) reportando

que los aparatos quedaban
con las luces en color rojo,
congeladas o no cambiaban
del color verde.

Estos inconvenientes se re-
gistraron, sobre todo, en la
zonas de transitadas avenidas
como Choferes del Chaco,
Aviadores del Chaco, Mada-
me Lynch, San Martín y Ma-
riscal López con sus inter-
s e c c i o n e s.

Guido Aguilar, director del
Centro Semafórico de la Mu-
nicipalidad de Asunción, ad-
mitió que efectivamente los
24 semáforos estaban con
problemas técnicos, lo que

consideró un hecho “inédito”
por la caída simultánea en
distintos puntos.

Señaló desconocer las cau-
sas del evento, pero que las
cuadrillas estarían trabajando
para relevar un informe y pro-
ceder a la búsqueda de so-
l u c i o n e s.

El director indicó en Radio
Monumental que el problema
con los semáforos pudo ha-
berse dado por “la falla del
equipo central o por los apa-
gones (de la ANDE) y eso
pudo dañar los equipos”.

ORIGEN DE FALLAS. Aguilar

descartó que haya ocurrido
algún cortocircuito por causa
del calor extremo registrado
ayer después del mediodía.

Señaló que estarían traba-
jando con la empresa con-
tratista para realizar el man-

tenimiento correspondiente
de los semáforos, a fin de
evitar que se repita este tipo de
e ve n t o s.

Finalmente, en torno a las
17:00, refirió que ya todos los
semáforos volvieron a fun-
cionar con normalidad.

Esta no es la primera vez
que se denuncian inconve-
nientes con los artefactos que
fueron colocados hace menos
de un año. Justamente el jue-
ves también se reportaron fa-
llas en los equipos instalados
sobre la avenida Carlos An-
tonio López, según los re-
portes de conductores.

Confusión. Los semáforos que se congelaban en rojo
generaron confusión en Avda. San Martín y Mariscal López.

Embotellamientos. Calles capitalinas colapsaron en varios
puntos por los artefactos que presentaban inconvenientes.

Operativo. Policía Municipal de Tránsito de Asunción con-
currió ante la queja generalizada de los conductores.

DANIEL DUARTE/GENTILEZA

equipos de semáforos
fueron instalados en la
capital en el 2024, se-
gún el Centro Sema-

fórico de Asun-
ción.
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Pedro R. Caballero
Historiador
En cuanto al periódico La

Nación, este hizo su aparición
en el escenario político del país
en noviembre de 1925 y tenía
como principio básico no ad-
herirse a la anarquía disociante
de los Partidos Liberal y Re-
publicano. Este órgano de
prensa estuvo conformado por
“pensadores que censuraban a
los partidos políticos tradicio-
nales” , los mismos criticaban
constantemente las acciones
del Gobierno, sobre todo la
inacción gubernamental en va-
rios aspectos, especialmente lo
relacionado a la defensa del
Chaco y buscaban un nuevo
orden en el país.

El Paraguay no se hallaba
exento de las transformaciones
ideológicas que afectaban al
mundo en este periodo. La
aparición de las ideas tota-
litarias repercutió en el Para-
guay; conviviendo al mismo
tiempo con otras ideologías.
En medio de esta coyuntura,
emergió La Nación como ór-
gano de expresión de un grupo
de intelectuales que veían que
la realidad nacional atravesaba
un momento incierto e in-
cógnito y estaba amenazada
por un conflicto que atentaba
contra la soberanía nacional. El
historiador Efraím Cardozo, al
referirse sobre este periódico,
expresó que “ocupaba en la
prensa un sitial de fiscalizador
severo de las actividades ofi-
ciales y nada ni nadie le im-
pulsaría a abandonar su actitud
crítica y discordante con cuan-
to le pareciera en oposición
con sus orientaciones doctri-
narias” .

El Nacionalismo del perió-
dico La Nación

El pensamiento nacionalista
mostrado por los hombres de
este periódico se observa cla-
ramente en cada escrito suyo.
Estos intelectuales sostenían
que la soberanía nacional se
encontraba en entredicho de-
bido a la convergencia de varias
corrientes que “ponían en serio
riesgo la existencia del Para-
guay como Nación; su inde-
pendencia, su soberanía y su
porvenir como pueblo libre” .
Dentro estas corrientes, según
los hombres de La Nación, se
encontraban:

1. La conocida corriente his-
tórica rioplatense que pretende
negar al Paraguay su calidad de
Nación y repudia las figuras de
sus próceres y libertadores en
una tentativa absurda de re-
construir el odiado y fenecido
Virreinato del Río de la Plata,
con hegemonía de Buenos Ai-
r e s.

2. La corriente “legionarista”,
sospechosa de “anexionista” y
negativa de la personalidad
histórica de la Nación, ense-

ñoreada de la dirección su-
perior de la cultura y de la
Universidad paraguaya y obe-
diente al dictado foráneo y
hostil del Río de la Plata con-
tra la patria paraguaya y sus
l i b e r t a d o r e s.

3. La mentalidad de la de-
rrota impuesta a la opinión
paraguaya como fruto psico-
lógico de la destrucción y arra-
samiento del Paraguay de los
próceres, por las fuerzas de la
Triple Alianza, en su criminal
empresa destructiva del país
en la guerra de 1865 a 1870.

4. Las doctrinas políticas y
sociales en boga, que ame-
nazaban dislocar todo el sis-
tema de las naciones libres y
soberanas y extinguir los na-
cionalismos y las patrias .

De ahí la explicación de que
los hombres de La Nación
tomaran la bandera de la de-
fensa nacional, a la que ellos
consideraban amenazada. Fue
necesaria la imposición de un
nuevo orden, que estuviese
relacionado con el pasado glo-
rioso de la Nación paraguaya.
Se observaba una lucha entre
la concepción e interpretación
del pasado nacional sostenida
por las autoridades y la enar-
bolada por los nacionalistas
conservadores, cuyo eco era La
Nación.

Desde sus páginas, La Na-
ción fustigaba, desde el mo-
delo de Estado, hasta la edu-
cación impartida en los es-
tablecimientos educativos, por
considerarlos como:

[...] la incubadora tenaz del
negativismo histórico, del pe-
simismo político, del escep-
ticismo moral y del egoísmo
individual. La suprema ma-
nifestación de esos errores ha
sido la formación de una clase
intelectual política y social ne-
gativa, de cuyas filas se ali-
mentó y robusteció la fatal
tendencia “legionarista”, ne-
gadora de la NACIÓN, de su
historia, de sus hombres y de
sus destinos libres, indepen-
dientes y soberanos .

Se observaba claramente
una campaña de restauración
histórica y cultural del país
que trataba de desechar todo

lo exótico o foráneo, que solo
agravaba y profundizaba los
males del país. Se buscaba
crear un nuevo espíritu y men-
talidad en el pueblo a partir de
elementos netamente para-
guayos; siendo los hombres
de La Nación “los propaga-
dores de una orientación na-
cional que enraíza en la obra
de los Libertadores de la Re-
pública y que se inspira en el
pensamiento de los grandes
precursores de la restauración
moral, espiritual y material de
la patria” .

La campaña reivindicativa
del pasado nacional tuvo su
fundamento en el hecho de la
inacción gubernamental ante
el avance boliviano en el Cha-
co. El Gobierno no amagaba
dar respuesta alguna y la pren-
sa oficialista tampoco atinó a
realizar crítica alguna sobre la
situación, en una clara política
de sometimiento al Gobierno.
Este hecho puntual era cri-

ticado constantemente por La
Nación en sus números, en los
que afirmaba constantemente
la falta de atención y acción
sobre el tema. “El gobierno, ni
su prensa, ni el Partido que lo
sostenía estaban decididos a
defender el Chaco con la ener-
gía, con el coraje y con la
resolución que la grave si-
tuación reclamaba” .

Por supuesto, la campaña
sostenida por los hombres de
La Nación apuntaba a des-
pertar al Gobierno del letargo
en el cual estaba sumido, para
esbozar los preparativos de
defensa en caso de un posible
conflicto bélico con Bolivia, lo
que en efecto ocurrió. Al mis-
mo tiempo, esta campaña
apuntaba a lograr la unidad
nacional y fortalecer al pueblo
paraguayo, pero ello dependía
también, en gran medida, del
cambio de mentalidad y la
creación de un espíritu na-
cionalista, factores que estos

intelectuales leyeron a la per-
fección.

El periodismo se constituyó
en un elemento importante
en el proceso de construcción
y creación de nuevos ima-
ginarios y representaciones so-
ciales, como el caso de La
Nación, en cuyas páginas
emergió una idea de Nación, y
una determinada propuesta
para encarar su construcción.

Monte de López Moreira,
María Graciela y otros. 2004.
El Régimen Liberal 1870-
1930. Sociedad, Economía y
Cultura. Asunción, Ed. Aran-
dura, p. 104

Entre ellos citamos a Adria-
no Irala Burgos, Juan Stefa-
nich, Ángel Gorostiaga, Dr.
Manuel Bedoya, Dr. Rogelio
Vivieres, Néstor Riveros Dr.
Germán Soler, Luís Romague-
ra, entre otros.

CARDOZO, Efraím.1956. 23
de octubre. Una página de

Historia Contemporánea del

Paraguay. Buenos Aires, Edi-
torial Guayra, p.109.

STEFANICH, Juan. 1958. El
23 de octubre de 1931. Buenos

Aires, Ed. Febrero, p. 89
STEFANICH, Juan. 1958. El
23 de octubre de 1931…Op.

Cit. p. 90
STEFANICH, Juan. 1958. El
23 de octubre de 1931…Op.

Cit. p. 92
STEFANICH, Juan. 1958. El
23 de octubre de 1931…Op.

Cit. p. 93
Esta era la postura soste-

nida por los hombres de la
nación, pero el gobierno de

Eligio Ayala ya había estable-
cido en julio de 1925 el Plan
Nacional de Defensa, con la

finalidad de preparar militar-
mente al país, ya con miras al
posible conflicto armado con
Bolivia, hecho que finalmente

ocurrió.
STEFANICH, Juan. 1958. El
23 de octubre de 1931…Op.

Cit. p. 130
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Jorge Daniel Codas
Thompson

Analista de política
internacional

E
l pasado 5 de no-
viembre, Donald
Trump obtuvo una
resonante victoria so-

bre su rival, la vicepresidenta
Kamala Harris, tanto en el
voto popular como en el Co-
legio Electoral. En su primer
discurso después de la victoria,
Trump enfatizó que se en-
focaría en cumplir con sus
múltiples promesas electora-
les, las cuales incluyen po-
líticas domésticas e iniciativas
de política exterior. La ob-
tención de la mayoría de cu-
rules en el Senado y el haber
mantenido una mayoría, si
bien pequeña, en la Cámara
de Representantes, facilitará las
iniciativas legislativas necesa-
rias para la transformación de
sus promesas en realidades.

Una de las promesas de
Trump con el mayor potencial
de tener efectos significativos,
potencialmente negativos es la
imposición de aranceles adua-
neros a los productos impor-
tados a los Estados Unidos. Si
bien el mandatario electo ha
dado porcentajes distintos en
diversas ocasiones, ha prome-
tido en su momento un aran-
cel del 10% a todos los pro-
ductos, independientemente
de su origen, y ha sido más
concreto respecto de los aran-
celes a sus tres principales so-
cios comerciales, México, Ca-
nadá y China, a los cuales
propuso imponer aranceles de
25% por, en opinión de
Trump, no colaborar con los
Estados Unidos en el combate
a la inmigración ilegal. Asi-
mismo, planteó un arancel
adicional de 10% a China, por
no hacer lo suficiente por
combatir el tráfico de fen-
tanilo, un poderoso opiáceo
que está causando gran adic-
ción y numerosas muertes en
los Estados Unidos. El go-
bierno de Xi Jinping recien-
temente reaccionó a los aran-
celes impuestos por el go-
bierno de Joe Biden a pro-
ductos chinos con
restricciones a la exportación
de minerales críticos, necesa-
rios para la elaboración de
productos de alta tecnología y
la fabricación de armas avan-
zadas, siendo China el mayor
productor de dichos minerales
a nivel mundial. Todo indica
que el gobierno de Beijing no
se quedará de brazos cruzados
si Trump inicia la ofensiva con
los aranceles a sus productos
de exportación.

El nuevo mandatario ha
prometido también lo que él

denomina la mayor operación
de deportación en la historia
de los Estados Unidos, si bien
en su primer gobierno la cifra
de deportaciones fue similar o
incluso menor que la de los
gobiernos de Biden, Obama y
George W. Bush. Ya el propio
“Zar de la Frontera” designado
por Trump, Tom Homan, ha
aclarado que no existen ac-
tualmente los recursos finan-
cieros y humanos para de-
portar a los 11 millones de
indocumentados que Trump
prometió enviar de vuelta a
sus respectivos países, por lo
que se deberá conseguir una
ampliación presupuestaria pa-
ra el Servicio de Inmigración y
Aduanas estadounidense.

Trump prometió asimismo
una sustancial reducción de
impuestos, tanto para las cor-
poraciones como para per-
sonas. Durante su primer
mandato, se aprobó la Ley
“Tax and Jobs” (Ley de Im-
puestos y Empleo), la cual
erosionó la base de ingresos
del gobierno federal, al con-
ceder una significativa reduc-
ción de impuestos federales. El
plan de bajar aún más las tasas
de impuestos supondría un
daño aún mayor a la base de
ingresos, añadiendo unos
400.000 millones de dólares
por año al ya abultado déficit
fiscal del gobierno federal. El
equipo de Trump ha plan-
teado que los aranceles adua-
neros compensarían la pér-
dida de ingresos por la re-
ducción de impuestos, pero
no hay garantías de que ello se
cumpla, ya que es probable
que los aranceles provoquen
una disminución del consu-
mo de los bienes afectados
debido a su mayor precio,
echando por tierra la posi-
bilidad de compensar por los
impuestos reducidos.

Al margen del argumento
basado en aranceles, Trump
plantea que Departamento de
Eficiencia del Gobierno (DO-
GE, por sus siglas en inglés),
cerca ya de su creación y que
sería liderado por Elon Musk,
la persona más rica del mun-
do, ahorraría unos dos mi-
llones de millones de dólares
en gastos, aproximadamente
un 33% de todo el gasto del
gobierno federal. Sin embar-
go, este ambicioso proyecto
choca con una dura realidad:
La mayor parte de los seis
millones de millones de dó-

lares del presupuesto federal se
compone de gastos que no
pueden ser reducidos, como el
pago por los intereses de la
deuda del gobierno federal.
Asimismo, otros programas,
como la Seguridad Social, así
como los programas Medicare
y Medicaid (atención médica
para personas mayores y de
bajos recursos, respectivamen-
te), la atención y asistencia a
veteranos de guerra, las ayudas
a familias de escasos recur-
sos, entre otros, implicarían
un costo político impagable
para Trump y su partido, ya
que afectaría en gran medida
a las personas que los vo-
taron.

En resumen, 61% del pre-
supuesto federal comporta
gastos obligatorios, 13% lo
representan los gastos por pa-
go de intereses de la deuda
federal, y solamente el 26% lo
componen los gastos discre-
cionales. Sin embargo, incluso
en estos últimos, se incluye al
presupuesto de defensa de los
Estados Unidos, por cerca de
800.000 millones de dólares
(aproximadamente el 13%
del presupuesto federal), y so-
bre el cual existe un consenso
bipartidista de no solo no
reducir el gasto, sino de au-
mentarlo, con el objetivo de
contener a sus principales ad-
versarios en la arena política
internacional, la República Po-
pular China y Rusia.

Por este motivo, Trump ha
solicitado a los congresistas de
su partido que se elimine el
techo de la deuda federal (el
monto máximo por el cual
puede endeudarse el gobierno

federal, y que es revisado cada
vez que la deuda federal se
acerca a dicho techo), pero los
republicanos más conservado-
res se negaron a apoyar la
iniciativa, dando una muestra
de lo que le podría ocurrir a la
gobernabilidad de la Admi-
nistración Trump si se aleja
demasiado de los cánones con-
servadores del Partido Repu-
blicano. Precisamente por esta
razón, Trump plantea ahora
una ley que incluya todas sus
principales promesas de cam-
paña, incluyendo la extensión
de los recortes de impuestos de
2017, que están próximos a
expirar. Posiblemente intuye
que un conflicto al interior de
las bancadas del Partido Re-
publicano pueda significar la
imposibilidad de lograr la
aprobación de sus propuestas,
y quiere asegurarse de que la
dinámica política del Congre-
so, que vuelve a tener elec-
ciones en dos años, no afecte
sus planes.

En lo que atañe a la política
internacional, Trump deberá li-
diar con los conflictos en Me-
dio Oriente y con la guerra
entre Rusia y Ucrania, ambos
muy complejos pero que pre-
sentan oportunidades para
consolidar la imagen de es-
tadista que desea proyectar
Trump. En el caso de Medio
Oriente, queda por confirmar
si finalmente el gabinete del
gobierno isrealí aprueba el alto
al fuego con Hamás, y se dan
las etapas necesarias para un
cese al fuego definitivo. El ma-
yor problema radicará, posi-
blemente, en que Hamás se-
guirá controlando la Franja de

Trump 2.0: Sus principales
propuestas de políticas públicas
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Gaza, lo cual implicará con-
flictos potenciales en el futuro.
Si no hay presión para que
Hamás permita elecciones li-
bres en Gaza, las bases para
nuevos enfrentamientos esta-
rán siempre presentes. Al mar-
gen del cese al fuego y del
intercambio de rehenes israe-
líes por prisioneros palestinos,
queda el desafío de la re-
construcción de Gaza, que ha
sufrido una destrucción ma-
terial devastadora. Gobiernos
como el de Qatar y Emiratos
Árabes Unidos poseen los fon-
dos y, en principio, la voluntad
de financiar la reconstrucción,
pero es probable que el go-
bierno de Trump deba liderar
el proceso de negociaciones
para que la misma se ma-
t e r i a l i c e.

Oriente Medio presenta
otro desafío importante para
Trump: El programa nuclear
de Irán. Luego de la salida de
Estados Unidos durante el pri-
mer gobierno de Trump del
Acuerdo 5+1, que establecía
las bases para limitar el pro-
grama de Irán a usos civiles,
Teherán ha acelerado el pro-
ceso de enriquecimiento de
uranio, y análisis de expertos
estiman que Irán está a pocas
semanas o meses de tener
material para producir un ar-
ma nuclear. Trump tiene bá-
sicamente dos opciones.

La primera radica en un
ataque masivo a las instala-
ciones nucleares iraníes, dado
que Israel, el principal aliado
de Estados Unidos en la región
(y potencia nuclear no de-
clarada) ya ha dejado en claro
que no permitirá a Teherán la

posesión de armamento nu-
clear. La segunda es intentar un
proceso de diálogo que co-
nlleve la entrega del uranio
altamente enriquecido de Irán
a cambio de permitirle el uso
civil de la energía atómica,
evitando así una guerra de
consecuencias impredecibles
en una región altamente ines-
table y donde se produce casi
un tercio del petróleo a nivel
mundial.

Finalmente, Trump deberá
lidiar con el conflicto entre
Rusia y Ucrania, en el cual,
más allá de sus declaraciones
de que arreglaría el conflicto
en 24 horas, no hay soluciones
sencillas. El General (r) Keith
Kellogg, enviado especial de
Trump para lidiar con este
conflicto, ha advertido de las
complejidades para llegar a lo
que en Teoría de las Nego-
ciaciones se denomina Zona
de Posible Acuerdo. En primer
lugar, está la ocupación de
territorio ucraniano por parte
de las fuerzas armadas rusas.
Ucrania, como es lógico, se
negará a perder territorio. Ru-
sia, por su lado, que histó-
ricamente ha considerado a
Ucrania parte de su esfera de
influencia, así como un estado
tapón en caso de un conflicto
con potencias de Europa Oc-
cidental (dada la preeminen-
cia de la Organización del
Atlántico Norte-OTAN, esto
incluye a Estados Unidos). Es
muy posible que el General
Kellogg deba mediar para es-
tablecer un compromiso de
que Ucrania no forme parte de
la OTAN por un determinado
periodo de tiempo, y quizá
Rusia pretenda exigir lo mis-
mo del proceso de entrada de
Ucrania a la Unión Europea,
que comenzó el 28 de febrero
de 2022. Por su parte, Ucrania
posiblemente requerirá que
Estados Unidos garantice su
soberanía territorial y se com-
prometa a seguir apoyando a
las fuerzas armadas ucrania-
n a s.

Incluso antes de juramen-
tarse como presidente este 20
de enero, Trump ya está li-
diando con numerosos de-
safíos domésticos y externos,
desde el financiamiento de sus
políticas hasta decisiones es-
tatégicas en política exterior.

El mundo está ad portas de
observar y evaluar si su de-
sempeño está a la altura de sus
p r o m e s a s.

La búsqueda de la identidad como distintivo cultural está en la génesis de la
historia de la prensa como vehículo de comunicación de las ideas nacionalistas.
En el caso paraguayo, a finales del XIX y principios del XX la literatura impone su
presencia en el periodismo y de esta forma muchos pensadores colaboraron con
los periódicos que aparecieron en el mencionado periodo histórico.

El periódico La Nación hizo su aparición en el escenario político en noviembre de 1925.
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Pedro R. Caballero
Historiador
En cuanto al periódico La

Nación, este hizo su aparición
en el escenario político del país
en noviembre de 1925 y tenía
como principio básico no ad-
herirse a la anarquía disociante
de los Partidos Liberal y Re-
publicano. Este órgano de
prensa estuvo conformado por
“pensadores que censuraban a
los partidos políticos tradicio-
nales” , los mismos criticaban
constantemente las acciones
del Gobierno, sobre todo la
inacción gubernamental en va-
rios aspectos, especialmente lo
relacionado a la defensa del
Chaco y buscaban un nuevo
orden en el país.

El Paraguay no se hallaba
exento de las transformaciones
ideológicas que afectaban al
mundo en este periodo. La
aparición de las ideas tota-
litarias repercutió en el Para-
guay; conviviendo al mismo
tiempo con otras ideologías.
En medio de esta coyuntura,
emergió La Nación como ór-
gano de expresión de un grupo
de intelectuales que veían que
la realidad nacional atravesaba
un momento incierto e in-
cógnito y estaba amenazada
por un conflicto que atentaba
contra la soberanía nacional. El
historiador Efraím Cardozo, al
referirse sobre este periódico,
expresó que “ocupaba en la
prensa un sitial de fiscalizador
severo de las actividades ofi-
ciales y nada ni nadie le im-
pulsaría a abandonar su actitud
crítica y discordante con cuan-
to le pareciera en oposición
con sus orientaciones doctri-
narias” .

El Nacionalismo del perió-
dico La Nación

El pensamiento nacionalista
mostrado por los hombres de
este periódico se observa cla-
ramente en cada escrito suyo.
Estos intelectuales sostenían
que la soberanía nacional se
encontraba en entredicho de-
bido a la convergencia de varias
corrientes que “ponían en serio
riesgo la existencia del Para-
guay como Nación; su inde-
pendencia, su soberanía y su
porvenir como pueblo libre” .
Dentro estas corrientes, según
los hombres de La Nación, se
encontraban:

1. La conocida corriente his-
tórica rioplatense que pretende
negar al Paraguay su calidad de
Nación y repudia las figuras de
sus próceres y libertadores en
una tentativa absurda de re-
construir el odiado y fenecido
Virreinato del Río de la Plata,
con hegemonía de Buenos Ai-
r e s.

2. La corriente “legionarista”,
sospechosa de “anexionista” y
negativa de la personalidad
histórica de la Nación, ense-

ñoreada de la dirección su-
perior de la cultura y de la
Universidad paraguaya y obe-
diente al dictado foráneo y
hostil del Río de la Plata con-
tra la patria paraguaya y sus
l i b e r t a d o r e s.

3. La mentalidad de la de-
rrota impuesta a la opinión
paraguaya como fruto psico-
lógico de la destrucción y arra-
samiento del Paraguay de los
próceres, por las fuerzas de la
Triple Alianza, en su criminal
empresa destructiva del país
en la guerra de 1865 a 1870.

4. Las doctrinas políticas y
sociales en boga, que ame-
nazaban dislocar todo el sis-
tema de las naciones libres y
soberanas y extinguir los na-
cionalismos y las patrias .

De ahí la explicación de que
los hombres de La Nación
tomaran la bandera de la de-
fensa nacional, a la que ellos
consideraban amenazada. Fue
necesaria la imposición de un
nuevo orden, que estuviese
relacionado con el pasado glo-
rioso de la Nación paraguaya.
Se observaba una lucha entre
la concepción e interpretación
del pasado nacional sostenida
por las autoridades y la enar-
bolada por los nacionalistas
conservadores, cuyo eco era La
Nación.

Desde sus páginas, La Na-
ción fustigaba, desde el mo-
delo de Estado, hasta la edu-
cación impartida en los es-
tablecimientos educativos, por
considerarlos como:

[...] la incubadora tenaz del
negativismo histórico, del pe-
simismo político, del escep-
ticismo moral y del egoísmo
individual. La suprema ma-
nifestación de esos errores ha
sido la formación de una clase
intelectual política y social ne-
gativa, de cuyas filas se ali-
mentó y robusteció la fatal
tendencia “legionarista”, ne-
gadora de la NACIÓN, de su
historia, de sus hombres y de
sus destinos libres, indepen-
dientes y soberanos .

Se observaba claramente
una campaña de restauración
histórica y cultural del país
que trataba de desechar todo

lo exótico o foráneo, que solo
agravaba y profundizaba los
males del país. Se buscaba
crear un nuevo espíritu y men-
talidad en el pueblo a partir de
elementos netamente para-
guayos; siendo los hombres
de La Nación “los propaga-
dores de una orientación na-
cional que enraíza en la obra
de los Libertadores de la Re-
pública y que se inspira en el
pensamiento de los grandes
precursores de la restauración
moral, espiritual y material de
la patria” .

La campaña reivindicativa
del pasado nacional tuvo su
fundamento en el hecho de la
inacción gubernamental ante
el avance boliviano en el Cha-
co. El Gobierno no amagaba
dar respuesta alguna y la pren-
sa oficialista tampoco atinó a
realizar crítica alguna sobre la
situación, en una clara política
de sometimiento al Gobierno.
Este hecho puntual era cri-

ticado constantemente por La
Nación en sus números, en los
que afirmaba constantemente
la falta de atención y acción
sobre el tema. “El gobierno, ni
su prensa, ni el Partido que lo
sostenía estaban decididos a
defender el Chaco con la ener-
gía, con el coraje y con la
resolución que la grave si-
tuación reclamaba” .

Por supuesto, la campaña
sostenida por los hombres de
La Nación apuntaba a des-
pertar al Gobierno del letargo
en el cual estaba sumido, para
esbozar los preparativos de
defensa en caso de un posible
conflicto bélico con Bolivia, lo
que en efecto ocurrió. Al mis-
mo tiempo, esta campaña
apuntaba a lograr la unidad
nacional y fortalecer al pueblo
paraguayo, pero ello dependía
también, en gran medida, del
cambio de mentalidad y la
creación de un espíritu na-
cionalista, factores que estos

intelectuales leyeron a la per-
fección.

El periodismo se constituyó
en un elemento importante
en el proceso de construcción
y creación de nuevos ima-
ginarios y representaciones so-
ciales, como el caso de La
Nación, en cuyas páginas
emergió una idea de Nación, y
una determinada propuesta
para encarar su construcción.

Monte de López Moreira,
María Graciela y otros. 2004.
El Régimen Liberal 1870-
1930. Sociedad, Economía y
Cultura. Asunción, Ed. Aran-
dura, p. 104
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E
l pasado 5 de no-
viembre, Donald
Trump obtuvo una
resonante victoria so-

bre su rival, la vicepresidenta
Kamala Harris, tanto en el
voto popular como en el Co-
legio Electoral. En su primer
discurso después de la victoria,
Trump enfatizó que se en-
focaría en cumplir con sus
múltiples promesas electora-
les, las cuales incluyen po-
líticas domésticas e iniciativas
de política exterior. La ob-
tención de la mayoría de cu-
rules en el Senado y el haber
mantenido una mayoría, si
bien pequeña, en la Cámara
de Representantes, facilitará las
iniciativas legislativas necesa-
rias para la transformación de
sus promesas en realidades.

Una de las promesas de
Trump con el mayor potencial
de tener efectos significativos,
potencialmente negativos es la
imposición de aranceles adua-
neros a los productos impor-
tados a los Estados Unidos. Si
bien el mandatario electo ha
dado porcentajes distintos en
diversas ocasiones, ha prome-
tido en su momento un aran-
cel del 10% a todos los pro-
ductos, independientemente
de su origen, y ha sido más
concreto respecto de los aran-
celes a sus tres principales so-
cios comerciales, México, Ca-
nadá y China, a los cuales
propuso imponer aranceles de
25% por, en opinión de
Trump, no colaborar con los
Estados Unidos en el combate
a la inmigración ilegal. Asi-
mismo, planteó un arancel
adicional de 10% a China, por
no hacer lo suficiente por
combatir el tráfico de fen-
tanilo, un poderoso opiáceo
que está causando gran adic-
ción y numerosas muertes en
los Estados Unidos. El go-
bierno de Xi Jinping recien-
temente reaccionó a los aran-
celes impuestos por el go-
bierno de Joe Biden a pro-
ductos chinos con
restricciones a la exportación
de minerales críticos, necesa-
rios para la elaboración de
productos de alta tecnología y
la fabricación de armas avan-
zadas, siendo China el mayor
productor de dichos minerales
a nivel mundial. Todo indica
que el gobierno de Beijing no
se quedará de brazos cruzados
si Trump inicia la ofensiva con
los aranceles a sus productos
de exportación.

El nuevo mandatario ha
prometido también lo que él

denomina la mayor operación
de deportación en la historia
de los Estados Unidos, si bien
en su primer gobierno la cifra
de deportaciones fue similar o
incluso menor que la de los
gobiernos de Biden, Obama y
George W. Bush. Ya el propio
“Zar de la Frontera” designado
por Trump, Tom Homan, ha
aclarado que no existen ac-
tualmente los recursos finan-
cieros y humanos para de-
portar a los 11 millones de
indocumentados que Trump
prometió enviar de vuelta a
sus respectivos países, por lo
que se deberá conseguir una
ampliación presupuestaria pa-
ra el Servicio de Inmigración y
Aduanas estadounidense.

Trump prometió asimismo
una sustancial reducción de
impuestos, tanto para las cor-
poraciones como para per-
sonas. Durante su primer
mandato, se aprobó la Ley
“Tax and Jobs” (Ley de Im-
puestos y Empleo), la cual
erosionó la base de ingresos
del gobierno federal, al con-
ceder una significativa reduc-
ción de impuestos federales. El
plan de bajar aún más las tasas
de impuestos supondría un
daño aún mayor a la base de
ingresos, añadiendo unos
400.000 millones de dólares
por año al ya abultado déficit
fiscal del gobierno federal. El
equipo de Trump ha plan-
teado que los aranceles adua-
neros compensarían la pér-
dida de ingresos por la re-
ducción de impuestos, pero
no hay garantías de que ello se
cumpla, ya que es probable
que los aranceles provoquen
una disminución del consu-
mo de los bienes afectados
debido a su mayor precio,
echando por tierra la posi-
bilidad de compensar por los
impuestos reducidos.

Al margen del argumento
basado en aranceles, Trump
plantea que Departamento de
Eficiencia del Gobierno (DO-
GE, por sus siglas en inglés),
cerca ya de su creación y que
sería liderado por Elon Musk,
la persona más rica del mun-
do, ahorraría unos dos mi-
llones de millones de dólares
en gastos, aproximadamente
un 33% de todo el gasto del
gobierno federal. Sin embar-
go, este ambicioso proyecto
choca con una dura realidad:
La mayor parte de los seis
millones de millones de dó-

lares del presupuesto federal se
compone de gastos que no
pueden ser reducidos, como el
pago por los intereses de la
deuda del gobierno federal.
Asimismo, otros programas,
como la Seguridad Social, así
como los programas Medicare
y Medicaid (atención médica
para personas mayores y de
bajos recursos, respectivamen-
te), la atención y asistencia a
veteranos de guerra, las ayudas
a familias de escasos recur-
sos, entre otros, implicarían
un costo político impagable
para Trump y su partido, ya
que afectaría en gran medida
a las personas que los vo-
taron.

En resumen, 61% del pre-
supuesto federal comporta
gastos obligatorios, 13% lo
representan los gastos por pa-
go de intereses de la deuda
federal, y solamente el 26% lo
componen los gastos discre-
cionales. Sin embargo, incluso
en estos últimos, se incluye al
presupuesto de defensa de los
Estados Unidos, por cerca de
800.000 millones de dólares
(aproximadamente el 13%
del presupuesto federal), y so-
bre el cual existe un consenso
bipartidista de no solo no
reducir el gasto, sino de au-
mentarlo, con el objetivo de
contener a sus principales ad-
versarios en la arena política
internacional, la República Po-
pular China y Rusia.

Por este motivo, Trump ha
solicitado a los congresistas de
su partido que se elimine el
techo de la deuda federal (el
monto máximo por el cual
puede endeudarse el gobierno

federal, y que es revisado cada
vez que la deuda federal se
acerca a dicho techo), pero los
republicanos más conservado-
res se negaron a apoyar la
iniciativa, dando una muestra
de lo que le podría ocurrir a la
gobernabilidad de la Admi-
nistración Trump si se aleja
demasiado de los cánones con-
servadores del Partido Repu-
blicano. Precisamente por esta
razón, Trump plantea ahora
una ley que incluya todas sus
principales promesas de cam-
paña, incluyendo la extensión
de los recortes de impuestos de
2017, que están próximos a
expirar. Posiblemente intuye
que un conflicto al interior de
las bancadas del Partido Re-
publicano pueda significar la
imposibilidad de lograr la
aprobación de sus propuestas,
y quiere asegurarse de que la
dinámica política del Congre-
so, que vuelve a tener elec-
ciones en dos años, no afecte
sus planes.

En lo que atañe a la política
internacional, Trump deberá li-
diar con los conflictos en Me-
dio Oriente y con la guerra
entre Rusia y Ucrania, ambos
muy complejos pero que pre-
sentan oportunidades para
consolidar la imagen de es-
tadista que desea proyectar
Trump. En el caso de Medio
Oriente, queda por confirmar
si finalmente el gabinete del
gobierno isrealí aprueba el alto
al fuego con Hamás, y se dan
las etapas necesarias para un
cese al fuego definitivo. El ma-
yor problema radicará, posi-
blemente, en que Hamás se-
guirá controlando la Franja de
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Gaza, lo cual implicará con-
flictos potenciales en el futuro.
Si no hay presión para que
Hamás permita elecciones li-
bres en Gaza, las bases para
nuevos enfrentamientos esta-
rán siempre presentes. Al mar-
gen del cese al fuego y del
intercambio de rehenes israe-
líes por prisioneros palestinos,
queda el desafío de la re-
construcción de Gaza, que ha
sufrido una destrucción ma-
terial devastadora. Gobiernos
como el de Qatar y Emiratos
Árabes Unidos poseen los fon-
dos y, en principio, la voluntad
de financiar la reconstrucción,
pero es probable que el go-
bierno de Trump deba liderar
el proceso de negociaciones
para que la misma se ma-
t e r i a l i c e.

Oriente Medio presenta
otro desafío importante para
Trump: El programa nuclear
de Irán. Luego de la salida de
Estados Unidos durante el pri-
mer gobierno de Trump del
Acuerdo 5+1, que establecía
las bases para limitar el pro-
grama de Irán a usos civiles,
Teherán ha acelerado el pro-
ceso de enriquecimiento de
uranio, y análisis de expertos
estiman que Irán está a pocas
semanas o meses de tener
material para producir un ar-
ma nuclear. Trump tiene bá-
sicamente dos opciones.

La primera radica en un
ataque masivo a las instala-
ciones nucleares iraníes, dado
que Israel, el principal aliado
de Estados Unidos en la región
(y potencia nuclear no de-
clarada) ya ha dejado en claro
que no permitirá a Teherán la

posesión de armamento nu-
clear. La segunda es intentar un
proceso de diálogo que co-
nlleve la entrega del uranio
altamente enriquecido de Irán
a cambio de permitirle el uso
civil de la energía atómica,
evitando así una guerra de
consecuencias impredecibles
en una región altamente ines-
table y donde se produce casi
un tercio del petróleo a nivel
mundial.

Finalmente, Trump deberá
lidiar con el conflicto entre
Rusia y Ucrania, en el cual,
más allá de sus declaraciones
de que arreglaría el conflicto
en 24 horas, no hay soluciones
sencillas. El General (r) Keith
Kellogg, enviado especial de
Trump para lidiar con este
conflicto, ha advertido de las
complejidades para llegar a lo
que en Teoría de las Nego-
ciaciones se denomina Zona
de Posible Acuerdo. En primer
lugar, está la ocupación de
territorio ucraniano por parte
de las fuerzas armadas rusas.
Ucrania, como es lógico, se
negará a perder territorio. Ru-
sia, por su lado, que histó-
ricamente ha considerado a
Ucrania parte de su esfera de
influencia, así como un estado
tapón en caso de un conflicto
con potencias de Europa Oc-
cidental (dada la preeminen-
cia de la Organización del
Atlántico Norte-OTAN, esto
incluye a Estados Unidos). Es
muy posible que el General
Kellogg deba mediar para es-
tablecer un compromiso de
que Ucrania no forme parte de
la OTAN por un determinado
periodo de tiempo, y quizá
Rusia pretenda exigir lo mis-
mo del proceso de entrada de
Ucrania a la Unión Europea,
que comenzó el 28 de febrero
de 2022. Por su parte, Ucrania
posiblemente requerirá que
Estados Unidos garantice su
soberanía territorial y se com-
prometa a seguir apoyando a
las fuerzas armadas ucrania-
n a s.

Incluso antes de juramen-
tarse como presidente este 20
de enero, Trump ya está li-
diando con numerosos de-
safíos domésticos y externos,
desde el financiamiento de sus
políticas hasta decisiones es-
tatégicas en política exterior.

El mundo está ad portas de
observar y evaluar si su de-
sempeño está a la altura de sus
p r o m e s a s.

La búsqueda de la identidad como distintivo cultural está en la génesis de la
historia de la prensa como vehículo de comunicación de las ideas nacionalistas.
En el caso paraguayo, a finales del XIX y principios del XX la literatura impone su
presencia en el periodismo y de esta forma muchos pensadores colaboraron con
los periódicos que aparecieron en el mencionado periodo histórico.

El periódico La Nación hizo su aparición en el escenario político en noviembre de 1925.
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Guarania, el legado de un grande
Este año se celebran los 100 años de la
guarania, el género musical que encarna las
alegrías, luchas y nostalgias del Paraguay. Por
eso, en esta edición de Pausa, la cultura toma
las páginas de la revista con una inves-
tigación profunda y detallada sobre los
orígenes de este estilo y su creador, José
Asunción Flores. A través de las memorias de
José Asunción Flores y los testimonios de
expertos como Alcibíades González Delvalle,
coeditor de sus memorias; Maricarmen Cou-
chonnal, experta en patrimonio cultural de
la Secretaría Nacional de Cultura (SNC); y
Romy Martínez, doctora en etnomusico-
logía, se analiza cómo esta música surgió a
partir de un castigo fortuito y se consolidó
como símbolo de identidad nacional.

Además, este número incluye una en-
trevista exclusiva con la reconocida ma-
quilladora Paola Saffi, quien ofrece una
mirada interesante sobre su profesión e
inspiración.

Mientras la columnista Jazmín Ruiz Díaz
reflexiona sobre su relación con las va-
caciones y la creatividad, la editora Patricia
Luján Arévalos entrevista a Karla Sofía
Gascón, protagonista de Emilia Pérez,
quien atraviesa uno de los mejores mo-
mentos de su carrera. Su indiscutible ta-
lento la llevó a ganar una Palma de Oro en
el Festival de Cannes y varias nomina-
ciones, entre ellas el Globo de Oro y los
Critics Choice Awards.

¿Ya escuchaste hablar de Romantasy? La

colaboradora Jazmín Gómez presenta un
análisis sobre los orígenes y características
del género literario del momento.

Todo esto y mucho más vas a encontrar
en tu revista dominical favorita.

UNA PAUSA ASEGURADA. Recibí la revista
en la comodidad de tu hogar durante seis
meses por G. 210.000 y obtené como
beneficio adicional una tarjeta Club ÚH
para acceder a promociones especiales. Sus-
cribite por WhatsApp al (0986) 120-927. Si
vivís más prendido a tu computadora o
teléfono que al papel, descargá la app de
Kiosco UH, disponible para iOS y Android,
o ingresá a editorial.elpais.com.py para dis-
frutar de tu pausa del domingo.

Viviana
Meza, Gian-
nina y Gioia
Cano, Luana
Petry y Ju-
lieta Espí-
nola, en el
CIT.

Andrés Zil-
bervarg con
Ámbar, Ale-

xander y
Zaira Zilber-
varg, en Ve-

randa.

Reaparece para agradecer
Bruce Willis reaparece para agradecer
la labor de los bomberos en los in-
cendios de Los Ángeles. Al actor se lo
vio con un aspecto muy mejorado.

Gino
Crosa y

Sofía Fi-
lártiga,

en el Sa-
jonia.

Fusión de moda
y arte como
expresión cultural

E
l proyecto Una No-
che en los Museos se
presentó como una
destacada iniciativa

realizada por las alumnas del
último año de la carrera de
Diseño de Moda e Indumen-
taria. Este evento puso de ma-
nifiesto el talento y la crea-
tividad de las estudiantes,
creando un vínculo único en-
tre el diseño de moda y el arte
como expresiones culturales
complementarias. Además, la
propuesta subrayó la relevan-
cia de la investigación y la
colaboración interdisciplina-
ria como pilares fundamen-
tales para impulsar la inno-
vación y enriquecer el proceso
c r e a t i vo .

INSPIRACIÓN
Cada estudiante llevó a ca-

bo un análisis detallado de un
movimiento artístico, selec-
cionando un artista y una obra

específica como fuente de ins-
piración. A partir de este es-
tudio, transformaron el con-
cepto en un vestido de alta
costura, integrando elementos
representativos del arte ele-
gido.

El proyecto contó con co-
laboraciones de artistas na-
cionales e internacionales,
quienes intervinieron directa-
mente en algunas piezas, fu-
sionando sus creaciones con el
diseño de moda y estable-
ciendo un vínculo único entre
ambas disciplinas.

Las creadoras de estos di-
seños son Blanca Amarilla,
Morelia Cardozo, Lisandri
Céspedes, Ana Cuevas, Ro-
mina Duarte, Lara Fogliati,
Raisa Molinas, Liz Ojeda, An-
tonella Samudio y Camila To-
r r e s.

A través de sus creaciones,
representaron obras de arte
nacionales e internacionales

de diversos movimientos ar-
tísticos, estableciendo un diá-
logo innovador entre moda,
cultura y academia. Este logro
destaca no solo su creatividad
y dedicación, sino también el
potencial del diseño de moda
como una forma de expresión
artística capaz de trascender las
aulas y conectar con la so-
ciedad en espacios culturales
de prestigio.

Cabe destacar que la mues-
tra se llevó a cabo en la Casa
del Bicentenario Josefina Plá y
permaneció abierta al público
durante varios días, ofreciendo
una experiencia enriquecedo-
ra que fusionó moda y arte.

Esta iniciativa no solo mar-
có un hito académico para las
participantes, sino que tam-
bién dejó una huella signi-
ficativa en la comunidad,
mostrando cómo la innova-
ción puede nacer del diálogo
entre distintas disciplinas. Una alumna mostrando su creación.

Bajada Gallia est ‘omnis’ divisa in partes
tres, quárum unam incolunt Bëlgae,
åliam “Aquitani”, tertiam qui ipsørum
lingua Celtae, ñostra Galli appellantur. Hi

Agenda

TRADICIÓN
El Club Náutico de San
Bernardino está prepa-
rando la fiesta de elec-
ción de reinas, que ten-
drá lugar el próximo
viernes 24. En la oca-
sión, serán elegidas, a
través de los votos po-
pulares, la Reina del La-
go, Reina del Club, y sus
respectivas princesas.

CORRIDA
La Carrera Super 6K:
Seis kilómetros de adre-
nalina, bienestar y en-
tretenimiento se realiza-
rá el domingo 26 en San
Bernardino. Las inscrip-
ciones ya se encuentran
abiertas y se pueden rea-
lizar a través de la pá-
gina web www.even-
t r i d . c o m . py.

INTERCOLEGIAL
La 43ª edición del In-
tercolegial ASA se de-
sarrollará el 21, 22 y 23 y
28 de febrero y el 1 y 2
de marzo, de 07:30 a
23:00, en las instalacio-
nes del colegio, con la
participación de dife-
rentes instituciones. El
evento deportivo tiene
como media partner a
Telefuturo y E40.

Llega la corrida Super 6k.

Vestido diseñado por una de las alumnas.

Las creadoras de los diseños.

Aprovechando los días de intenso calor, los ve-
raneantes se encuentran en las piscinas el lugar
perfecto para refrescarse y disfrutar a diario. Los
clubes sociales de la capital y sus alrededores se
han convertido en los puntos de encuentro más
concurridos. Entre ellos, destacan la recién inau-
gurada piscina del Sajonia, así como las insta-
laciones de Veranda y el Club Internacional de
Tenis (CIT), que ofrecen espacios ideales para el
esparcimiento y la diversión durante las vacaciones.

Intensos días
de relax en las
vacaciones de
verano

Sofía Agüero y Arturo Martínez, en
Sajonia.

Viviana Ayala,
en Sajonia.
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Cineasta planea estrenar
tres películas en Paraguay
lll

Marisol Ramírez
mramirez@uhora.com.py

Alter Ego, thriller estadouni-
dense de crimen y suspenso
que lleva la firma del cineasta
argentino Ezio Massa, radi-
cado en Estados Unidos, se
estrena este martes 21 de ene-
ro, a las 21:00, en un estreno
en las salas de Cinemark (Pa-
seo La Galería). Acceso con
invitación.

La cinta, que estrena para
todo público el jueves 23 de
enero, en salas de cine del país,
tiene un guion escrito a cuatro
manos, por el propio Massa y
Marcelo Páez Cubells. La cinta
se envuelve en la atmósfera
inquietante creada por la mú-
sica de Luciano Onetti.

“La idea es que esto sea el
inicio de muchos estrenos por
venir en Paraguay,” comentó a
ÚH Ezio Massa, hijo de madre
paraguaya, y quien tiene otros
familiares paraguayos.

Massa adelantó que son tres
las películas que piensa es-
trenar en el Paraguay, siendo la
primera Alter Ego.

”Mientras tanto veremos, y
produciremos para que se em-
piece a ver qué es lo más
importante de esto en el ex-
terior, imágenes de nuestro
hermoso país, nuestra hermo-
sa Latinoamérica”, precisó.

Ezio Massa se radicó en
EEUU en el año 2018 y desde
el año pasado tiene como
objetivo radicarse en Paraguay,
“por motivos familiares y tam-
bién por los proyectos que
están surgiendo”.

El cineasta trasladó sus pro-

yectos cinematográficos de
Buenos Aires, Argentina a
EEUU años atrás debido a
situaciones familiares.

Se radicó en Nueva York,
EEUU para estar cerca de su
hijo, y apoyar la carrera de la
madre del mismo, de quien
actualmente está divorciado
en buenos términos. “Las pe-
lículas que voy a estrenar en
Paraguay tienen que ver con
esa fase, fueron realizadas en
New Jersey (en inglés), son
mis tres primeras cintas en
inglés como director”, deta-
lló.

Aunque cuenta con otras en
las que trabajó como pro-
ductor, son Alter Ego, la cinta
antología de terror Dark Tales
(Cuentos en la oscuridad) y la
comedia Out of Tune (Desa-
finado), las que tienen mayor
peso en su carrera en tierras
norteamericanas. La última, -
confiesa- “de alguna manera
es la génesis del por qué la idea
de trabajar desde Asunción,
Pa r a g u ay ”, subrayó.

PARAGUAY ELEGIDO. La elec-

ción de trabajar y radicarse en
Asunción, Paraguay, tiene que
ver con “algo orgánico y algo
sinérgico. Orgánico porque
ahora me toca estar al lado de
mis padres, que están en For-
mosa y con la familia de Asun-
ción y en Paraguay”, señala.

En tanto sinérgico es por-
que observa que hoy se vive
un “momento hermoso y es-
pectacular” en Asunción. “La
veo crecer mucho. Probable-
mente sea el país en Lati-
noamérica mejor ordenado,
mejor conducido y que más
está creciendo”, sostuvo.

Trabaja de cerca con Raúl
Daumas, un actor paraguayo
al que conoció a través de
Miguel Pacheco (Rock and
Pop) y que forma parte de su
película Out of Tune (Desa -
finado) como actor y produc-
tor asociado, junto con Matías
Espínola.

De su asociación con Dau-
mas surgió la idea de trabajar
desde Paraguay, “un lugar que
tiene muchos valores de pro-
ducción, que está creciendo
tanto y donde se puede filmar
a un costo bastante más aco-
tado de lo que es filmar hoy
día en Nueva York o en Los
Ángeles”.

Su idea es hacer base en
Asunción. “Y a partir de aquí,
moverme entre Paraguay y Los
Ángeles. Esa idea responde a la
fundación de 3 Fronteras Cine
(3FC), productora que arma-
mos con Raúl Daumas, y esta
movida de distribución de es-
tas tres películas que lo es-
tamos realizando junto a Juan
Manuel Salinas”, explicó Ezio
Massa.

Ezio Massa, director.

Backstage. Actores bromeando en un momento de descanso del rodaje.

Cine. Massa estrenará
tres cintas en Paraguay,

esta es la primera.

Paseo La Galería. Este martes 21 de enero, a las 21:00, es avant première de la cinta.

Actores. Eric Roberts y Ro-
drigo Guirao Díaz.

Prácticas de danza en verano
Eku'éke talleres para todos se de-
sarrolla del 21 al 30 de enero, a las
18:30, Polideportivo 14 de Mayo
(RC 3 Cnel. Mongelós).
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Libro infantil educativo llega
ahora en idioma italiano
lll

Un logro más para el libro El
gato vegetariano sumó su au-
tora, la escritora Clyde Cowan,
quien el sábado 15 de enero
lanzó el material en idioma
italiano: Il Gatto Vegetariano,
además, acompañado de su
música grabada y firmada con
productora Universal Music
Argentina.

“Ahora, esta historia y su
melodía podrán llegar a más
corazones, más hogares, más
niños y familias,” dijo a ÚH la
escritora y dramaturga.

El Gato Vegetariano (TU LI
Ediciones Infantiles), libro
que enseña valores a través del
teatro, se lanzó en agosto del
202 4 .

Cowan señaló que su ca-
mino no fue fácil. “Subir la
cuesta requirió esfuerzo, cons-
tancia y, sobre todo, amor por
lo que hago. Pero cuando la
carga se hace pesada, ahí están
los lectores, amigos, mis hijos.
El apoyo de todos me impulsa
a seguir adelante, a convertir
los sueños en realidad”, dijo.

La historia sigue las aven-
turas de tres ratoncitos que,
con ingenio y cooperación,
enfrentan desafíos en su en-
torno. A través de sus in-
teracciones con un gato ve-
getariano, un conejo y un
perro, los personajes intro-
ducen a los niños en con-
ceptos esenciales como el tra-
bajo en equipo, la amistad y la
importancia de compartir.

El miércoles 15 de enero
pasado firmó por segunda vez
un contrato con Universal
Music Argentina. “Re a f i r m a
mi compromiso con la li-

teratura, la música y, sobre
todo, con seguir llevando mis
historias más allá de las fron-
t e r a s, ” destacó.

La escritora subrayó la co-

laboración de Daryus Carám-
bula, productor artístico y mu-
sical, quien dio vida a la letra
escrita por ella para C e p i l l a rs e
los dientes, en español e ita

liano y que está disponible
en YouTube.

“Gracias a su visión y crea-
tividad, transformó mis pa-
labras en melodía, creando
las dos versiones de la can-
ción que fueron firmadas
con Universal Music Argen-
tina, fusionando literatura y
música en un puente entre
culturas y lenguas para llegar
a más corazones,”, sostuvo.

En 2024, Clyde dio el pri-
mer gran paso con la primera
firma, con El Gato Vegetariano,
ahora, con esta segunda, Il
Gatto Vegetariano se convierte
en un álbum, “fusionando
literatura y música para llegar
a más corazones, más ho-
gares, más niños y familias.”

Este logro confesó que la
“enorgullece como escritora
y como paraguaya.”

Español e italiano. Con El Gato Vegetariano y sus aventuras se puede leer y cantar.

GENTILEZA

Varias propuestas
culturales prosiguen
en la Villa Veraniega
Prosiguiendo con las acti-
vidades veraniegas en San
Bernardino, este sábado 18, a
las 21:00 se habilita la tercera
muestra colectiva de pinturas
en la Villa Veraniega, titulada
Colores en Sam Ber, en Casa
Hassler (Av. Luis Vaché esq.
Emilio Hassler). Acceso libre
y gratuito.

Participan obras de los ar-
tistas Alba González, Gloria
Crespo, Julio Galeano, Ma-
risa Adorno, Maritza Salinas,
Natalia Ocampos, Nilda
Agüero y Sofía Fernández
Casabianca.

“Es una excelente opor-
tunidad para conocer, dis-
frutar y valorar el trabajo de
estos artistas visuales con di-
ferentes propuestas en óleos,
acrílicos y técnicas mixtas,
con variadas temáticas y es-
tilos desde hiperrealismo
hasta naif,” explicó a ÚH
Horacio F. Guimaraens, or-
ganizador. Apoya el evento,
la Municipalidad de San Ber
nardino.

SENATUR. Este fin de semana
siguen las ferias permanentes
de libros de autores nacio-
nales, artesanías de artesanos
del IPA del Dpto. de Cordillera
y pinturas en la Casona Büt-
tner (Colonos Alemanes y
peatonal Ntra. Sra. de la Asun-
ción). Acceso libre y gratuito.

Este sábado, a las 18:00, se
realiza Bici Tour por la ciudad;
desde las 19:00 se lanzan ofi-
cialmente las actividades ¡Ve -
rano Paraguay, Hay Todo!, y a las
20:00, actúa la DJ Lorea Ro-
mero.

De manos del proyecto Sam
Ber Literario 2025, segunda
edición, se ofrecen Cuentos a la
Carta, talleres para niños a
cargo de escritores del género
infanto juvenil, este domingo
desde las 14:00.

El escritor y dibujante Ro-
berto Goiriz estará desde las
15:00 realizando dibujos para
los veraneantes que adquieran
sus obras. Posteriormente, a
las 18:00, habrá una ronda de
p o e s í a s.

Casa Hassler. Obra de la artista Maritza Salinas.

Productiva. Clyde Cowan muestra tres de sus libros.
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HORIZONTALES
1.- m. Categoría intermedia entre nobleza y
estado llano, que el rey concedía en Cataluña.
5.- adj. Pl. Que profesa el nihilismo. 7.- m. Que
vive en soledad. 8.- m. Acción de trastrocar. 9.-
m. Momento en que está el Sol en el punto más
alto de su elevación sobre el horizonte. 10.- f. Pl.
Capa de aire que rodea la Tierra.

VERTICALES
1.- tr. Haría que alguien se transforme en algo
distinto de lo que era. 2.- adj. Vida que se aparta
de las normas, atribuida a los artistas. 3.- tr. Der.
Dicho de un comprador: Volver algo al mismo
de quien lo compró, devolviéndole este el pre-
cio. 4.- adj. F. Terco. 6.- f. Pl. Dimensión menor
de las dos principales que tienen las cosas, en
contraposición a la mayor o longitud.

SobrSobre la hore la horaa
GATURRO Por Nik

RADIO MONUMENTAL

Sábado

00:00 a 06:00 – Folclore Monumental
06:00 a 08:00 – República Monumental
08:00 a 10:00 – Educación, una apuesta al
futuro
10:00 a 11:30 – Mesa de Negocios
10:00 a 11:30 – Fútbol a lo Grande
14:00 a 16:00 – Paraguay Eterno
16:00 a 17:00 - Tecnopolis
17:00 a 22:00 – Fútbol en vivo
22:00 a 00:00 – Música Latinoamericana

En Radio
RADIO URBANA

Sábado

06:00 a 09:00 – Música
09:00 a 12:00 – Sobran Palabras
12:00 a 14:00 – Urbana PM Weekend
15:00 a 17:00 – Brit Noise
17:00 a 18:30 – Urbana Magazine
19:00 a 20:30 – Only Music
21:00 a 21:30 – Back to 80’s
22:00 a 23:00 – I Love 90’s
23:00 a 00:00 – Música

ESTACIÓN 40

Sábado

06:00 a 08:00 – Música
08:00 a 12:00 – E40 Weekend
12:00 a 17:00 – E40 desde San Ber-
nardino
13:00 a 15:30 – Agenda E40
17:00 a 21:00 – Patio E40

Pantalla chica

De película.
Creed llega

desde las
17:10 por las
pantallas de

Telefuturo.

TELEFUTURO

Sábado

05:30 - Musical de Terere Jere
06:00 - La Lupa
10:00 - Los Simpson
11:00 - Arriba el finde
12:00 - Meridiano Informativo
13:30 - Franja Dragon Ball
15:30 - Los Croods: Una nueva era
17:10 - Creed
19:45 - Telediario
21:00 - El Conejo
23:45 - Conectados

LATELE

Sábado

06:00 - Voces del Paraguay
07:00 - Hércules
08:00 - Franja animada
10:30 - Toque alemán
11:00 - La familia P. Luche
13:00 - El gran show de palma
15:00 - Walker, Ranger de Texas
16:00 - Los magníficos
17:00 - Chicago en llamas
17:45 - El Chavo y el Chapulín
18:45 - Polibandi
19:45 - Noche de show
21:45 - Masacre en el barrio Chino
23:45 - Conectados

NPY

Sábado

06:00 - Ñandejára Ñe’ê
07:00 - Marandú Ko’ê
09:00 - Jetypeka
10:00 - NPY Folklore
10:30 - Feria Piamonte
12:00 - La voz agropecuaria
13:00 - La Lupa sábados (retrans-
misión)
17:00 - NPY Folklore
17:30 - NPY internacional
19:00 - NPY en las redes
19:45 - Telediario Duplex
21:00 - Estamos de tour
21:30 - NPY Folklore

Estación 40.
Óscar Ayala
llega desde
las 08:00 con
E40 Wee-
kend.
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Con el objetivo de promover
la cría de peces como un rubro
económico, la Municipalidad
de Hohenau, Itapúa, y Ya-
cyretá realizaron la siembra de
salmones en las instalaciones
del club de pesca local, como
parte del proyecto de coo-
peración interinstitucional pa-
ra mejorar la calidad de vida
de los pobladores.

Sergio Richter, titular del Club
de Caza y Pesca de Hohenau,
dijo que con esto se impulsa el
desarrollo sostenible de la ciu-
dad. “Este tipo de acciones cons-
tituyen formas de promover
proyectos que benefician a nues-
tra comunidad, por eso des-
tacamos y apostamos como una

institución que promueve la
pesca, la noble iniciativa”, dijo.

Técnicos del Ministerio de Agri-
cultura y Ganadería asesoran a los

piscicultores para sacar provecho
de su actividad, sea para vender
los peces o para el consumo
familiar, o ambas cosas. NM

Siembran salmones en Hohenau
para promover la piscicultura

Meta. Buscan mejorar la calidad de vida de los pescadores.

NARCISO MEZA

Un grupo de jóvenes lograron
graduarse graduados como au-
xiliares de Turismo mediante
una iniciativa pionera desarro-
llada en conjunto por el Ser-
vicio Nacional de Promoción
Profesional (SNPP) y la Co-
muna de Bella Vista, Itapúa.

Para conseguir sus títulos,
los flamantes agentes turís-
ticos participaron de un curso
bajo la conducción de la pro-
fesora Esther Cantero. “Este
paso marca un hito en nuestra
historia como comunidad,
pues estos entusiastas del tu-

rismo no solo culminaron exi-
tosamente sus clases, sino que
también se convirtieron en los
primeros embajadores forma-
dos de nuestra riqueza cultural
y natural”, manifestó el in-
tendente de Bella Vista, Eu-
clides de Godois. NM

Bella Vista: Expertos en turismo

Camada. Esperan que este sea el primero de varios grupos de interesados en la materia.

GENTILEZA

Paraguayos y argentinos saturan las
aduanas, camino a playas del Brasil
En la primera quincena del mes la Policía Federal registró 73.778 entradas y salidas por el Puente de
la Amistad. En el lado argentino la cifra fue un poco menor alcanzando la cifra de 62.427 personas.

Lento. Debido a que no todos se registran de manera anticipada, el paso se vuelve tedioso.

ARCHIVO
lll

Wilson Ferreira
CIUDAD DEL ESTE

Turistas paraguayos y argen-
tinos cruzan diariamente las
fronteras con Brasil rumbo a
las codiciadas playas del li-
toral. El tipo de cambio fa-
vorable y los precios accesibles
del lado brasileño han con-
vertido a este destino en la
primera opción para quienes
buscan disfrutar del sol y el
mar. Sin embargo, el intenso
movimiento migratorio ha
puesto a prueba la capacidad
de las aduanas en las fronteras
de Paraguay y Argentina.

Entre el 1° y el 14 de enero
de este año, la Policía Federal
(PF) registró 73.778 entradas y
salidas en el Puente Inter-
nacional de la Amistad, prin-
cipal conexión entre Brasil y
Paraguay. En el Puente Tan-
credo Neves, que une Brasil
con Argentina, la cifra alcanzó
las 62.427 personas.

A pesar de los esfuerzos de
la PF por agilizar los trámites

migratorios, los viajeros en-
frentan largos tiempos de es-
pera. Muchos paraguayos que
cruzan las fronteras señalan la
falta de orientación para los
turistas. Mencionan que no
hay personas que los orienten.
Además, sostienen que falta
una relación más amistosa.

A pesar de la implemen-
tación de tecnologías como el
registro digital por código QR,
las largas filas y la falta de
personal de apoyo continúan
siendo motivo de quejas. Mu-
chos expresaron tener proble-
mas en la utilización de la
aplicación habilitada por la PF
para el registro anticipado.

SUGERENCIAS. Otros sugieren
que se podría habilitar dos
filas: Una para quienes hacen
el registro anticipado y otra
para quienes no lo tienen y
van a realizar el registro en
ventanilla. Al mezclarse todo
se vuelve muy lento.

A pesar de las complica-
ciones, el litoral brasileño si-
gue siendo el destino pre-

dilecto para miles de para-
guayos y argentinos. Dolly e
Isac, residentes de Coronel
Oviedo, han viajado al menos
25 veces a las playas de Brasil.
Según ellos, ni siquiera Mar
del Plata, en Argentina, puede

compararse con la calidad de
las costas brasileñas.

Algo que se destaca es con-
siderando el aumento de tu-
ristas argentinos cruzando la
frontera. De acuerdo con los
datos el tipo de cambio es un

incentivo para disfrutar de unas
vacaciones inolvidables en tie-
rras brasileñas. Para los turistas
argentinos, el cambio es muy
conveniente actualmente.

En tanto las playas de los
estados brasileños de Paraná y

Mamógrafo en San Ignacio
San Ignacio, Misiones, estrenó ayer una
sala de mamografía con la puesta en
marcha de un mamógrafo clave para la
detección temprana del cáncer de mama.

Santa Catarina encabezan la
lista de lugares más visitados
por estos turistas, aunque mu-
chos también sueñan con las
arenas de Río de Janeiro.

IDEAL. La preferencia de pa-
raguayos por el sur del Brasil se
debe a que la región cuenta
con una excelente infraestruc-
tura turística, con hoteles, res-
taurantes, centros comerciales
y una amplia oferta de ser-
vicios. A esto se suma que
muchas de las playas son idea-
les para familias con niños, ya
que ofrecen aguas tranquilas y
una gran variedad de acti-
v i d a d e s.

Si bien ahora se reportó
problemas en la ciudad bal-
nearia de Camboriu, que se
declaró en estado de emer-
gencia por efectos climáticos
adversos, no se trata de una
generalidad.

Normalmente el clima del
sur de Brasil es más templado
que en otras regiones del país,
lo que lo hace agradable du-
rante todo el año.
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La Empresa de Servicios Sa-
nitarios del Paraguay (Essap)
enfrenta duras críticas en Con-
cepción debido a la persistente
falta de agua potable en varios
barrios durante la temporada
más calurosa del año. Po-
bladores de San Roque, San
José Olero, Itacurubí (sector
Cristo Rey), San Carlos, San
Agustín, Conavi y Villa Ar-
mando denuncian la falta de
presión y, en algunos casos, la
carencia total del servicio.

“Compramos un motor y
un tanque para recolectar agua
de madrugada y usarla du-
rante el día. Es la única forma
de cubrir nuestras necesida-
des”, expresó un residente de
Cristo Rey. Las temperaturas,

que oscilan entre 39 y 40
grados, intensifican la deses-
peración de los afectados,
quienes no ven soluciones in-
mediatas. “Nadie explica na-
da, no responden a nuestros
reclamos. Es una vergüenza”,
afirmó una vecina del barrio
San José Olero.

Pese a las reiteradas quejas,
las autoridades locales de Es-
sap insisten en que los re-
clamos deben dirigirse a la
sede central, lo que ha ge-
nerado aún más frustración
entre los usuarios.

En julio pasado, el presi-
dente de Essap, Luis Fernando
Bernal, visitó Concepción
acompañado de directivos pa-
ra dialogar con autoridades
locales, medios de comuni-

cación y la ciudadanía. Du-
rante su visita, prometió me-
joras inmediatas en la planta
de tratamiento, asegurando
que los trabajos de rehabi-
litación garantizarían agua pa-
ra unas 40.000 personas.

Pero, seis meses después, el
panorama ha empeorado. Los
servicios de la aguatera mues-
tran graves deficiencias, con
cuadrillas que no responden a
los reclamos por caños rotos,
mientras que la falta de agua en
los barrios citados persiste sin
solución alguna.

PALA EN MANO. En Carmelo
Peralta, la falta de acceso re-
gular al agua potable ha lle-
vado a los vecinos y auto-
ridades locales a tomar me-

Desidia, sequía y calor
extremo agravan crisis
del agua en el Norte

Aplazada. La ineficiencia de la aguatera estatal contribuye a la crisis del agua en Concepción.

JUSTINIANO RIVEROS

Paliativo. En Carmelo Peralta, excavan para localizar las tuberías y así poder limpiarlas.

didas urgentes para atender
una necesidad crítica en pleno
verano chaqueño. A pesar del
crecimiento de la ciudad im-
pulsado por proyectos de in-
fraestructura como la ruta as-
faltada y el puente bioceánico,
la carencia de un sistema efi-
ciente de distribución de agua
deja al descubierto una deuda
pendiente con la población.

El concejal Lorenzo Sosa,

junto con trabajadores mu-
nicipales y miembros de la
Junta de Saneamiento, ha li-
derado acciones para llevar
agua desde el río Paraguay
hasta los barrios más afec-
tados. Utilizando motocarros
y un camión cisterna se ha
logrado mitigar la situación en
ciertas zonas, aunque la de-
manda sigue superando la ca-
pacidad actual de respuesta.

El problema no es nuevo, pero
se agrava con la sequía y las altas
temperaturas. A pesar de los es-
fuerzos, los pobladores lamentan
la falta de apoyo significativo por
parte de las autoridades depar-
tamentales y nacionales. “Hemos
logrado avances en infraestructura
vial, pero no podemos hablar de
verdadero desarrollo mientras fal-
te lo más esencial: El agua”, dijo
un vecino afectado. JR/ AM
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Trump

La granja al Vaticano
Los ganaderos italianos celebraron
ayer el Día de San Antonio Abad con
una “granja al aire libre” ante la Pla-
za de San Pedro del Vaticano. EFE

La Corte Suprema de Brasil
reiteró ayer su decisión de no
autorizar la salida del país de
Jair Bolsonaro para asistir a la
investidura de Donald Trump
en Washington, al responder a
un recurso de la defensa del ex
presidente brasileño.

Bolsonaro (2019-2022) es
objeto de una investigación
penal por su presunta par-
ticipación en un plan de “gol -
pe de Estado” con miras a
impedir que Luiz Inácio Lula
da Silva asumiera la presi-
dencia en enero de 2023.

Por ese caso, tiene confiscado
su pasaporte y prohibido salir
de Brasil desde febrero pasado.

La solicitud de obtener de

vuelta temporalmente su do-
cumento para viajar a la toma
de posesión de Trump fue de-
negada el jueves por “posi -

Bolsonaro, sin permiso para ir

Jair Bolsonaro

El líder de la oposición ma-
yoritaria de Venezuela Ed-
mundo González Urrutia,
quien reclama la victoria en
las elecciones de su país del
pasado 28 de julio, confirmó
su asistencia, el 20 de enero, a
la investidura del próximo
mandatario estadounidense,
quien reconoce al anticha-
vista como “presidente elec-
to” de la nación caribeña.

“¡Allí estaré!”, dijo breve-
mente, en la red social X, el ex
embajador, quien fue el can-
didato presidencial de la ma-
yor coalición opositora –la
Plataforma Unitaria Demo-
crática (PUD)–, que previa-
mente había anunciado la

presencia de su líder en la
toma de posesión del repu-
blicano, tras recibir una in-
vitación del Gobierno esta-

González Urrutia: “Allí estaré”

Edmundo González Urrutia

Detalle. El magnate
republicano usará
de nuevo su propia
biblia en la jura
del cargo,
además de
la Biblia
de Lin-
coln.

lll

Donald Trump comienza el lunes
entrante su segundo mandato,
una revancha política que esce-
nifica en su primer retrato oficial:
Mirada desafiante a la cámara,
con el ceño fruncido y semblante
serio. La imagen, revelada por su
equipo cuando faltan apenas dos
días para la investidura, se parece
mucho a la famosa foto del re-
publicano tomada a finales de
agosto en una prisión de Atlanta.

Ni los procesamientos penales,
uno de los cuales le valió una
condena histórica, ni las po-
lémicas sobre sus comentarios
racistas o sexistas ni las ame-
nazas contra la prensa y sus
opositores han impedido su
regreso a la Casa Blanca.

A las 12:00 en punto
del lunes próximo, hora
de la costa este de
EEUU, los códigos
nucleares cambia-
rán de manos.

Trump se con-
vertirá formalmente
en el 47° presidente
de Estados Unidos y
sucederá al demócrata
Joe Biden como coman-
dante en jefe del ejército más
poderoso del mundo.

Debido a las temperaturas gla-
ciales anunciadas para ese día, el
republicano ha ordenado que “el
discurso de investidura, además
de las oraciones y otros discursos,
se pronuncien en la Rotonda del
Capitolio”. Para él, la agenda co-
menzará con un rezo y terminará
con un baile por la noche.

Con la mano sobre una
Biblia, jurará “preservar, pro-
teger y defender la Consti-
tución”. La victoria de Trump
sobre la vicepresidenta Kama-
la Harris el 5 de noviembre fue
c o n t u n d e n t e.

El presidente demócrata sa-
liente ha orques-

tado una tran-
sición civili-

zada con

Donald

bilidad de intento de fuga”.
El juez del Supremo Tri-

bunal Federal Alexandre de
Moraes optó por mantener el
viernes la negativa, luego de
que los abogados del ex-
mandatario presentaran un
recurso de apelación, según
el documento judicial de la
decisión.

El magistrado dijo el jueves
último que Bolsonaro ha de-
fendido públicamente “la fu-
ga del país y asilo en el
exterior” de condenados por
los eventos del 8 de enero de
2023, cuando cientos de bol-
sonaristas asaltaron las sedes
de los poderes públicos en
Brasilia. AFP

d o u n i d e n s e.
González Urrutia, quien es-

tuvo en Costa Rica y se reunió
con el presidente Rodrigo
Chaves, compartió en X un
comunicado de su equipo que
informa de su traslado este
próximo fin de semana a Was-
hington, donde también tiene
previsto “reunirse con otros
miembros de la nueva ad-
ministración”.

El opositor, citado en el
texto, asegura que aprovechará
“todos los espacios para de-
fender la voluntad de los ve-
nezolanos”, y celebró que “ca -
da día” sean “más los aliados
internacionales que se unen a
esta lucha” en su país. EFE

vuelve a
la Casa
Blanca

contra el republicano durante
la campaña: 48 kilómetros de
barreras, 25.000 policías des-
plegados, drones...

El primer mandato (2017-2021)
del ex promotor inmobiliario y
presentador de un programa de
telerrealidad fue caótico.

Esta vez, Donald Trump está
completamente desinhibido
ideológicamente, obsesionado
con la idea de la “ve n g a n z a ” y
mejor armado políticamente.

Tiene una estrecha mayoría
en el Congreso. La Corte Su-
prema está anclada a la de-
recha. Ha elegido a sus mi-
nistros y consejeros en función
de su lealtad. Su influencia
sobre su partido es inmensa.

En un intento por dar una
imagen perfecta de Trump, el líder
republicano de la Cámara de
Representantes decidió izar las
banderas en el Capitolio, en lugar
de dejarlas a media asta en ho-
menaje al recientemente fallecido
presidente Jimmy Carter.

La primera elección del mi-
llonario generó un revuelo in-
ternacional, pero esta vez mu-
chos líderes se resignan.

Cientos de miles de personas
protestaron en Washington al
día siguiente de su investidura
en 2017.

Este año los organizadores
de una manifestación el sá-
bado en la capital estadou-
nidense esperan reunir a
25.000 personas. El 56% de los
estadounidenses cree que este
segundo mandato será exitoso,
según CNN.

De acuerdo a la prensa, Jeff
Bezos (Amazon) y Mark Zuc-
kerberg (Meta) estarán presen-
tes el lunes, junto al hombre
más rico del mundo, Elon
Musk, un gran aliado de Trump
cuya influencia ahora se ex-
tiende más allá de las fronteras.
AFP

este hombre al que odia, que
lo ha humillado durante
a ñ o s.

Las medidas de seguridad
serán excepcionales después
de dos intentos de asesinato
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La seguridad fronteriza
es “prioridad máxima”
lll

“Debemos garantizar la segu-
ridad de nuestras fronteras con-
tra el tráfico y la inmigración
ilegales” porque es la “prio -
ridad máxima”, afirmó ayer an-
te el Senado Kristi Noem, ele-
gida por Donald Trump como
secretaria del Departamento de
Seguridad Interior (DHS).

“El presidente Trump fue
elegido con un mandato claro;
necesita cumplir esa misión”,
dijo sobre su política migra-
toria tres días antes de la in-
vestidura del republicano.

Para “liberar” Estados Uni-
dos de lo que considera una
“i n va s i ó n ” de migrantes sin
visa por la frontera con México,
Trump promete “la mayor
operación de deportación en la
historia” del país en cuanto
asuma el cargo el lunes.

Promete invocar la ley de
Enemigos Extranjeros de
1798, sellar la frontera con
México, retomar la construc-

ción del muro fronterizo y
contratar 10.000 agentes.

Intentará resucitar el progra-
ma Quédate en México, para
que los migrantes esperen el
desenlace del proceso migrato-
rio del otro lado de la frontera,
prohibir las ciudades santuario,
que los protege de la expulsión, y
suprimirles “todos los beneficios
federales y de asistencia social”.

Además quiere poner fin o
limitar otras vías legales de
entrada como un amparo mi-
gratorio que les otorga permiso
de residencia y trabajo (Estatus
de Protección Temporal, TPS)
o la posibilidad de solicitar cita
a través de una aplicación de
teléfono móvil (CBP One) o
mediante trámites en los países
por los que pasan. AFP

Dura. La elegida por Trump eliminará amparos a migrantes.

AFP

Inmigrantes se preparan para
las deportaciones masivas
Grupos civiles en Colorado
se preparan para enfrentar el
nuevo Gobierno de Donald
Trump y sus deportaciones
masivas, que presumible-
mente comenzarán el lunes
en varias ciudades, entre ellas
D e n ve r.

Las organizaciones ade-
más rechazaron las palabras
de esta semana del gober-
nador del estado, el demó-
crata Jares Polis, quien señaló
que aceptará ayuda federal
para “detener y deportar” a
inmigrantes con anteceden-
tes criminales.

“Esa declaración socava los
valores de justicia y unidad
en Colorado”, dijo a EFE
Katie Leonard.

La activista es la organi-
zadora y portavoz de una
nueva coalición (aún sin
nombre) de unas 20 orga-
nizaciones de ayuda a in-
migrantes creada esta sema-
na, días antes del inicio del
segundo mandato de Trump,
el próximo lunes.

“Seamos claros: Las depor-
taciones masivas no tienen
que ver con la seguridad, sino
con separar familias y crear
miedo e inestabilidad en
nuestras comunidades”, ex-
presó Leonard.

El gobernador Polis dijo es-
ta semana durante la inau-
guración de la sesión 2025 de
la legislatura estatal que espera
que el presidente Trump y el

Congreso “trabajen juntos rá-
pidamente para asegurar la
frontera, y detener la trata de
personas y el flujo ilegal de
armas y drogas”.

“Apoyaremos a nuestros ve-
cinos, amigos, compañeros de
trabajo y miembros de la co-
munidad, sin importar de dón-
de sean. Todas las familias me-
recen vivir sin miedo a la se-
paración forzada”, enfatizó. EFE

Reverso. Mientras caravanas de migrantes buscan entrar a EEUU.

AFP
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La Corte Suprema avaló ayer
por unanimidad una ley que
amenaza con prohibir a partir
de mañana domingo la red
social TikTok en Estados Uni-
dos, donde cuenta con 170
millones de usuarios. En lo
que constituye una importan-
te derrota para TikTok, el alto
tribunal estableció que la ley
no atenta contra el derecho a
la libertad de expresión y que
el Gobierno estadounidense
ha demostrado que son le-
gítimas sus preocupaciones
sobre la propiedad china de la
plataforma.

Funcionarios de la Casa

Blanca aseguraron este viernes
que dejarán la aplicación de la
ley en manos del presidente
electo Donald Trump, que to-
mará posesión del cargo el
lunes, un día después del
eventual veto. “Dada la mera
circunstancia del calendario,
este Gobierno reconoce que
las acciones para aplicar la ley
simplemente deben recaer en
la próxima administración”,
precisó en un comunicado
Karine Jean-Pierre, secretaria
de prensa del mandatario sa-
liente Joe Biden. Trump in-
formó también que discutió
sobre TikTok con el presidente

chino, Xi Jinping, en una con-
versación telefónica reciente y
posteriormente advirtió que
necesita revisar la situación
para tomar una decisión. “Mi
decisión sobre TikTok se to-
mará en un futuro no muy
lejano, pero debo tener tiem-
po para revisar la situación.
¡Permanezcan atentos!”, se-
ñaló en su red Truth Social.

En una aparente señal de
apoyo a un aplazamiento, el
Departamento de Justicia, que
se encargaría de hacer cumplir
la ley, afirmó en un comu-
nicado que su aplicación "será
un proceso que se desarrollará

a lo largo del tiempo”. La
semana pasada, la Corte Su-
prema escuchó los argumen-
tos de la empresa ByteDance,
casa matriz de la popular red
de videos cortos, en los que
alegaba que la entrada en vi-
gor de la norma debía pa-
ralizarse por constituir una
violación de la libertad de
expresión. El Congreso esta-
dounidense aprobó por abru-
madora mayoría la legislación
el año pasado. En ella, se
obliga a la compañía china a
vender Tiktok o a cerrarla en
EEUU antes del 19 de enero.
AFP

Supremo de EEUU avala ley que contempla prohibición de TikTok

Broma. Se organizó falso funeral para despedir a la red china.

AFP

El presidente ruso, Vladimir
Putin, y su homólogo de
Irán, Masoud Pezeshkian, fir-
maron ayer en Moscú un
acuerdo de asociación estra-
tégica, que refuerza especial-
mente la “cooperación mi-
litar” y que Moscú calificó
como un contrapeso a los
“dictados” de Occidente.

Rusia e Irán –cuyas eco-
nomías están lastradas por
las restricciones que implican
las sanciones– han trabajado
por un acercamiento acele-
rado en los últimos años, en
particular desde la ofensiva
en Ucrania lanzada en fe-
brero de 2022.

El acuerdo prevé, entre otras
cosas, “desarrollar la coope-
ración militar”y apoyarse mu-
tuamente frente a “amenazas
de seguridad”, según el con-
tenido del documento de 47
artículos publicado por el Kre-
mlin tras la firma.

De acuerdo con el texto, si
Rusia o Irán enfrentaran una
“agresión”, el otro país no
proporcionaría ninguna
“ay u d a ” al agresor.

Sin embargo este punto no
contempla que los países fir-
mantes se brinden asistencia
militar en tal situación.

Moscú firmó un texto con
el mismo nombre con Corea
del Norte el año pasado. Un
artículo de ese documento sí
establece “una ayuda militar
inmediata” en caso de agre-
sión armada por parte de un
tercer país.

Tras la firma del documento
Putin celebró que el acuerdo
tiene “objetivos ambiciosos” y
destacó que los dos países
están “unidos” para llevar su
relación “a un nuevo nivel”.

El anuncio se realiza a po-
cos días de que Donald
Trump asuma la presidencia
de Estados Unidos. AFP

Rusia e Irán
firman pacto
que refuerza
vínculo militar
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El presidente electo de EEUU,
Donald Trump, informó ayer
por la mañana que había
mantenido una conversación
por vía telefónica con el man-
datario chino, Xi Jinping, y
que ambos harán “todo lo
posible para que el mundo sea
más pacífico y seguro” a partir
de que el lunes arranque su
mandato.

“La llamada ha sido muy
buena tanto para China como
para EEUU. Espero que re-
solvamos muchos problemas
juntos. Hablamos de equi-
librar el comercio, del fen-
tanilo, de TikTok y de muchos
otros temas. El presidente Xi y
yo haremos todo lo posible
para que el mundo sea más
pacífico y seguro”, expresó
Trump en una publicación en
Truth Social.

Se trata de la primera lla-
mada entre el presidente chino
y Trump desde que este último
dejara la Casa Blanca en 2021.

El equipo de seguridad na-
cional confeccionado por
Trump para su nueva Admi-
nistración ya ha estado en
contacto con Pekín reciente-
mente, pero esta llamada entre
el líder chino y el futuro pre-
sidente estadounidense supo-
ne su primera conversación
directa en cuatro años.

Además, esta se ha pro-
ducido apenas horas después
de que la Cancillería china
anunciara que será el vice-
presidente del gigante asiático,
Han Zheng, quien asista en
calidad de enviado especial a
la ceremonia de toma de po-
sesión de Trump, a pesar de
que Xi había sido invitado al
e ve n t o .

Ningún jefe de Estado chi-
no ha asistido antes al acto de
toma de posesión de un pre-
sidente estadounidense, según
la CBS citando registros del
Departamento de Estado que
datan de 1874.

Aunque, Xi envió a Trump
un mensaje de felicitación tras
su reelección en noviembre,
asegurando que EEUU y Chi-
na “ganan con la cooperación
y pierden con la confronta-
ción”, añadiendo que espe-
raba que los dos países pu-
dieran encontrar una manera
de “llevarse bien”.

“SOCIOS Y AMIGOS”. El man-
datario chino, a su vez, con-
sideró ayer en su conversación
telefónica con Trump que am-
bos países pueden ser “socios
y amigos” y se mostró dis-

puesto a “promover mayores
avances en los vínculos bi-
nacionales desde un nuevo
punto de partida”, según el
Ministerio de Exteriores del
país asiático.

“Dados los amplios inte-
reses comunes y el espacio
extensivo de cooperación en-
tre los dos países, China y
Estados Unidos pueden ser
socios y amigos, contribuir al
éxito del otro y fomentar la
prosperidad común, en be-
neficio de ambos países y el
mundo entero”, dijo Xi a
Trump durante la llamada.

De acuerdo a un comu-
nicado de la Cancillería china,
los dos líderes acordaron es-
tablecer un canal de comu-
nicación estratégica “para
mantenerse en contacto re-
gular sobre los transcenden-

Trump habló con Xi para conseguir
un mundo “más pacífico y seguro”

Línea directa.
Esta llamada te-
lefónica entre el
presidente esta-
dounidense y el
líder chino su-
pone la primera
conversación
directa en cua-
tro años.

AFP

tales temas de interés común”
durante un contacto en el que
también “intercambiaron opi-
niones sobre la crisis de Ucra-
nia y el conflicto palestino-
israelí”, entre otros asuntos.

“PRUDENCIA” CON TAIWÁN.
El gobernante chino señaló en
la conversación que es “na -
tural que haya algunos de-
sacuerdos entre dos grandes
países con distintas realidades
nacionales”, pero defendió co-
mo crucial “respetar mutua-
mente los respectivos intereses
vitales y preocupaciones trans-
cendentales y encontrar una
solución adecuada”.

Así, Xi pidió a Trump que
aborde con “prudencia” la
cuestión de Taiwán, que “con -
cierne a la soberanía nacional y
la integridad territorial de Chi-

na”, defendió que las rela-
ciones económicas y comer-
ciales bilaterales son “en esen-
cia mutuamente beneficiosas
y de ganancias compartidas” y
advirtió de que “la confron-
tación y los conflictos no de-
ben ser una opción”.

“Ambas partes deben ad-
herirse a los principios de
respeto mutuo, coexistencia
pacífica y cooperación de ga-
nancias compartidas, trabajar
juntas más estrechamente y
hacer más cosas grandes,
prácticas y buenas que be-
neficien a ambos países y al
mundo, permitiendo que
China y Estados Unidos, co-
mo dos barcos gigantes,
avancen sin cesar por la vía
de desarrollo estable, sano y
sostenible”, aseveró el líder
chino.
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El presidente de la Autoridad
Nacional Palestina (ANP),
Mahmud Abás, afirmó ayer,
en su primera declaración des-
de que se anunció el acuerdo
de alto el fuego, que el partido,
que solo gobierna en áreas
reducidas de Cisjordania ocu-
pada, está listo para asumir
“plena responsabilidad” en la
Franja de Gaza durante la
posguerra.

“El Gobierno palestino, ba-
jo las directrices del presidente
(Mahmud) Abás, ha comple-
tado todos los preparativos
para asumir plena responsa-
bilidad en Gaza”, detalló hoy
un comunicado oficial de la
Presidencia, en el que enu-
mera su capacidad para tra-
bajar en el regreso de los
gazatíes desplazados, suminis-
trar servicios básicos como
agua y electricidad y controlar

los cruces fronterizos.
Tras la toma militar de Ra-

fah el pasado 7 mayo, Israel
controla todos los puntos de
acceso a Gaza, enclave pa-
lestino gobernado 'de facto'
por Hamás desde 2007 y don-
de en poco más de 15 meses
de guerra han muerto más de
47.800 personas y cerca del
90% de la población se ha
visto obligada a abandonar
sus hogares.

La Presidencia palestina, en
el texto, subrayó su rechazo a
“la separación” de cualquier
parte de Palestina, y aseguró
que el Estado tiene jurisdic-
ción jurídica y política sobre la
Franja, Cisjordania ocupada
–donde residen más de
700.000 colonos– y Jerusalén,
cuyo costado oriental perma-
nece ocupado y anexionado
por Israel. EFE

Autoridad Palestina esta
lista para regir en Gaza

lll

El Gabinete de Seguridad de
Israel aprobó ayer el acuerdo
de tregua con Hamás en la
Franja de Gaza, que entraría
en vigor mañana domingo y
permitirá un canje de rehenes
por prisioneros palestinos.

Pese al anuncio del acuerdo
de alto el fuego el miércoles
por parte de Catar y Estados
Unidos, el ejército israelí si-
guió bombardeando el terri-
torio palestino, dejando más
de un centenar de muertos,
según los equipos de rescate.

Tras la luz verde del Ga-
binete de Seguridad israelí, co-
menzó la reunión del Consejo
de Ministros para dar el visto
bueno final, algo que parece
casi seguro, pese a la oposición
de ministros de ultraderecha.

El Gabinete recomendó que
el gobierno dé su visto bueno
final, “tras revisar todos los
aspectos políticos, de segu-
ridad y humanitarios, y en-
tendiendo que el acuerdo pro-
puesto sustenta la consecu-
ción de los objetivos de la
guerra”, indicó la oficina del
primer ministro Benjamín
N e t a nya h u .

El acuerdo, que debe poner
fin a 15 meses de guerra, prevé
en una primera fase de seis
semanas liberar a 33 rehenes
en Gaza, a cambio de cientos
de prisioneros palestinos re-
tenidos en Israel.

El final definitivo de la gue-
rra será negociado durante es-
ta primera etapa.

Las primeras liberaciones se
llevarán a cabo el mismo do-
mingo, anunció el gobierno
israelí. Las familias de los re-
henes ya fueron informadas y
se están ultimando los pre-
parativos para recibirlos.

Según dos fuentes cercanas
a Hamás, el primer grupo
estará compuesto por tres mu-
jeres israelíes.

En Israel, la población está
en vilo por el destino del
menor de los rehenes, Kfir
Bibas, un bebé israelí de ori-
gen argentino secuestrado en
un kibutz.

El niño, secuestrado junto a
su hermano de cuatro años,
cumpliría dos años el sábado
y pese a que Hamás afirmó
que murió en un bombardeo
israelí, algunos conservan la
esperanza.

“Pienso en ellos (...) y siento
escalofríos”, afirmó Osnat
Nyska, una mujer de 70 años,
cuyos nietos asistieron a la
misma guardería que los her-
manos Bibas.

El Ministerio de Justicia
israelí publicó ayer una lista de
95 prisioneros palestinos que
serán canjeados por los re-
h e n e s.

La lista incluye a 70 mujeres,
de las cuales una es menor de
edad, y 25 hombres, entre

ellos 9 menores de 18 años. El
más joven tiene 16 años.

Las autoridades israelíes to-
maron medidas para “preve -
nir cualquier manifestación
pública de alegría” durante la
liberación de prisioneros pa-
lestinos, si se concreta el acuer-
do. AFP

Gabinete de Seguridad
israelí aprueba acuerdo
de tregua con Hamás

Retorno. Los desplazados por la guerra esperan una sola cosa: La tregua para volver a casa.

AFP
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Pronta acción policial permitió que
la pequeña Mica sea recuperada
La argentina, que llegó al país solo para buscar un bebé, ya se encuentra imputada y fue enviada
a prisión por orden del juez. Su esposo confirmó que ella dijo que iba a dar a luz en Formosa.

lll

La pequeña Mica, recién na-
cida, fue devuelta a los brazos
de sus padres gracias a la unión
de la ciudadanía y a la rápida
acción de la Policía, tras una
alerta nacional. La mujer que la
sacó del Hospital de Barrio
Obrero, escogiéndola al azar y
que pretendía llevarla a la Ar-
gentina, hoy ya está tras las
rejas, en la Cárcel de Mujeres
del Buen Pastor.

La fiscala Laura Finestra des-
tacó el actuar de policías de
Antisecuestro, Antitrata, Inves-
tigación de Delitos, de la Co-
misaría Jurisdiccional, así co-
mo el de la sociedad.

La autora, Natalia Edith
González, está imputada por
violación de la patria potestad
y el juez José Agustín Delmás
dictó su prisión.

CRONOLOGÍA. La bebé recorrió
más de 37 kilómetros en los
brazos de Natalia, una mujer
desconocida para ella, que ha-
bía venido al país solo para
buscar un bebé. González en-
tró a Paraguay de forma clan-
destina, entre el 14 y el 15 de
enero, y empezó a recorrer
hospitales, hasta que llegó al de
Barrio Obrero, Asunción.

Allí empezó a espiar a la
familia desde la ventana y se
hizo pasar por enfermera, lle-
vando una bata puesta, hasta

que finalmente logró agarrar a
la beba, sin que nadie se per-
catara. Se cubrió el brazo con
una mochila y salió rauda-
mente del lugar.

Cámaras de circuito cerrado
la captaron a la salida del
hospital. Otro video nueva-
mente le ubicó en una calle, ya
sin la chomba, subiendo a un
bus de la Línea 38 y de ahí su
destino fue el Mercado 4, don-
de la mujer habría comprado,
aparentemente, ropa para ella y
para la bebé.

Allí, más cámaras la captaron
y ya Natalia tenía otra blusa. De
ahí, ella tomó un taxi que la
llevó hasta la Transchaco, don-
de tomaría un bus que la llevara
a la ciudad de Nanawa, desde
donde pretendía cruzar a su
país, al parecer, de vuelta de

manera clandestina.
En Argentina, su familia le

esperaba en la ciudad de La-
guna Blanca. Dos niñas de 6 y
11 años, más el esposo, quien
se quedó a cuidarles, daban
por hecho de que Natalia se fue
a Formosa a dar a luz, porque
ella había mantenido la ver-
sión de estar embarazada.

Esto fue corroborado a través
de mensajes del WhatsApp de
la mujer y con la versión de su
esposo, en contacto con la
Fiscalía paraguaya.

Según la fiscala, con esto se
descarta la versión que Natalia
dio inicialmente, de que fue el
papá de la criatura, Isaías Arrúa,
de haberla contratado por G. 1
millón para llevar a la menor
hasta la frontera con Argentina,
y entregarla a otra persona.

Ahora, la mujer será some-
tida a una evaluación sico-
lógica y siquiátrica. Además, se
le hará una prueba gineco-
lógica para corroborar si efec-
tivamente estaba embarazada
y si perdió el bebé.

VULNERABILIDAD. “Sabemos
que existen carencias en nues-
tras instituciones públicas, pero
es un aprendizaje. Creo que a
partir de estas situaciones va-
mos a ir mejorando esos con-
troles de seguridad”, explicó la
fiscala Laura Finestra, sobre la
vulnerabilidad.

Roba moto y es detenido
Salvador Ramírez (35) fue rápida-
mente detenido después de robar
una moto en la calle. El hecho ocu-
rrió en Santa Rosa del Aguaray. CA

Hospital. Con una chomba y una mochila, sacó a la bebé. Mercado 4. La mujer fue de compras y cambió de ropa. Resolución. Fue detenida en Nanawa y enviada a prisión.

A raíz de un nuevo caso de
robo de bebé en un hospital
público, el director del centro
asistencial de Barrio Obrero,
Adán Godoy, afirmó que re-
forzarán la seguridad a través
de guardias las 24 horas.
Asimismo, ya se propuso al
Ministerio de Salud imple-
mentar otras medidas.

La seguridad del lugar fue
vulnerado, por lo que ahora
se pretende establecer un
nuevo protocolo. El Hospital
contará con seguridad pri-
vada, tras lograr una lici-
tación con una empresa con
la que se firmó contrato el 26
de diciembre del 2024.

Godoy refirió que los pla-
zos de Ley de Contrataciones
son muy largos y que en los
próximos días se empezará a
proveer el servicio en su to-
talidad. Ya hubo una reunión
en donde reiteró a la firma la
imperiosa necesidad de que
se incorporen de inmediato a
las instalaciones.

El contrato incluye la in-
corporación de 12 guardias

de seguridad en dos turnos
para cubrir las 24 horas di-
cho nosocomio.

Además, se espera que lle-
gue un lote más de cámaras
de circuito cerrado, que ayu-
dará en el lugar.

REDUCIR INGRESOS. El di-
rector del Hospital de Barrio
Obrero explicó que desde
que asumió el cargo, la cues-
tión de seguridad, sobre to-
do, del área de Ginecología y

Obstetricia, era una preocu-
pación.

“A mí también me ha in-
comodado cómo se maneja
el hospital. Muchas cosas
pueden pasar porque entran
y salen muchas personas en
un lugar donde hay mujeres
con poca ropa, dando de
mamar, con heridas poso-
peratorias. Es un lugar muy
particular para las mujeres y
se debe reducir al mínimo el
ingreso de personas”, refirió.

Aplicarán seguridad las 24 hs.
en Hospital de Barrio Obrero

Nuevo protocolo. Empresa privada pondrá guardias.

ANDRÉS CATALÁN

Esta señora se
aprovechó de las
circunstancias y
eligió su víctima

al azar. Por
fortuna, tuvimos
resultado positivo.

Laura Finestra,
fiscala del caso.
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La fiscala Claudia Guillén in-
vestiga el segundo feminicidio
ocurrido en este 2025 a nivel
país, donde perdió la vida Ana
Laura Aguilera (26), una joven
madre que deja huérfanos a
dos niños, de 4 y 7 años. ¿El
sospechoso? Robert Balbuena
(24), quien ya está tras las rejas.
El hecho ocurrió en el barrio
Pa ’i Ñu de Ñemby.

Según la representante del
Ministerio Público, el hecho se
investiga como feminicidio,
pero todavía no hay certeza de
que hayan sido pareja o qué
relación tenían o el tiempo,
“pero la forma en cómo se
encontró la víctima, como la
extracción que se hizo, dan
certeza de que sí estaba en
situación de vulnerabilidad”,
explicó, en contacto con Mo-
numental 1080 AM.

Lo que se presume la fiscala
es que la joven fue asesinada y
que su cuerpo fue arrojado a
una vivienda en refacción, ya
que no encontraron rastros de

sangre en el lugar.
Fue la dueña de la casa la

que hizo la llamada de alerta al
Sistema 911, luego de encon-
trarse con la terrible escena.

El cuerpo de la joven estaba
sujetado por la cerca, hacia el
portón de acceso al patio tra-
sero del terreno.

“El hecho no ocurrió en esta
vivienda. Da indicios de que
(la víctima) fue arrojada de la
vivienda colindante”, dijo la
fiscala Guillén.

La casa de al lado es del
padrastro de Balbuena. Al lle-
gar los policías intervinientes y
la comitiva fiscal, pasaron a
esta casa para preguntar sobre
lo sucedido y ahí el ahora
detenido salió de una de las
piezas, para darse a la fuga,
pero los efectivos lograron dar-
le alcance.

Varias versiones se contra-
ponen en esta causa, ya que los
que viven en la casa donde
habría ocurrido el crimen dije-
ron que Robert y Ana Laura
eran pareja, otros menciona-

ron que tenían encuentros, pe-
ro conocidos lo negaron.

Nuevas versiones mencionan
que ambos estaban ingiriendo
bebidas en una bodega y que
luego Balbuena la invitó a la
casa del padrastro para seguir
con los tragos. Allí aparente-
mente ocurrió el crimen.

AUTOSPIA. En el cuerpo de
Ana Laura Aguilera encontra-
ron un corte hacia la nuca y
otro hacia una de las orejas.
Hallaron también lesiones en
la cara y cuello.

Las heridas se hicieron con
un arma blanca encontrada,
específicamente un cuchillo de
cocina.

“Por la posición del cuerpo y
por la proximidad por el alam-
bre, da a entender que el hecho
ocurrió al lado y el cuerpo fue

Dos pequeños quedan huérfanos
tras el feminicidio de otra joven

Trágico final. La mujer murió tras ser apuñalada por su pareja, según las autoridades.

CAPTURA

El primer caso de femi-
nicidio del año ocurrió el 15
de enero pasado. La saña y
la violencia, al igual que este
segundo hecho, fue el ele-
mento central que acabó
con la vida de Andrea Mar-
lene Guerrero García (36),
en la ciudad de San Lo-
renzo.
La fiscala Dora Nohl había
imputado a Édgar Candia
(42), pareja de la mujer,
quien habría confesado a
un policía el asesinato.

La mujer fue golpeada y
asfixiada. En sus manos y
brazos quedaron los rastros
de que intentó defenderse.
Se encontraron rastros de
una contusión en la cabeza,
lo que le produjo una he-
morragia cerebral y al mis-
mo tiempo, el hombre le
habría metido en la boca
una toalla, con lo que la
asfixió.
Los casos lastimosamente
continúan. El año 2024 ce-
rró con 31 feminicidios.

El primero fue solo dos días atrás

El fiscal Jorge Escobar imputó
y pidió la prisión de Dionisia
Recalde, una mujer que apa-
rentemente practicaba abortos
de manera clandestina en su
casa, ubicada en la ciudad de
Luque. La mujer fue imputada
por varios hechos, entre ellos
por aborto y tráfico de niños.

La sospecha se dio tras la
denuncia que hizo días atrás
una persona muy allegada a la
casa, quien refirió la práctica
que se estaba realizando en la
vivienda, y que los restos de los
fetos eran enterrados en el
patio.

A raíz de eso, llegó una
comitiva hasta la casa, y en tres
fosas hallaron restos biológi-
cos, que serán analizados.

La Fiscalía incautó el celular,
donde hay mensajes, audios,
imágenes, que serían cruciales

para revelar la causa.

TRÁFICO DE MENORES. Tras el
allanamiento, la Fiscalía en-
contró a una niña de tres

meses que vivía en la casa,
pero esta no tenía ningún
vínculo con los ocupantes.

Según la denuncia, la me-
nor es hija de una mujer que
habría sido engañada por la
hoy imputada, quien le dijo
que nació muerta.

Las sospechas del Minis-
terio Público apuntan a que
en realidad, ahora la niña está
viviendo con la familia, co-
mo nieta de la sindicada,
pero que está siendo ofrecida
a cambio de dinero.

Según la pareja de la im-
putada, en octubre pasado
una mujer dio a luz a la bebé,
pero no quiso hacerse cargo
de ella, y se contradice con
elementos encontrados.

Ahora se espera dar con la
madre para proseguir con las
i n ve s t i g a c i o n e s.

Imputan a presunta partera por aborto y tráfico

Grave. La mujer practicaría abortos en su vivienda.

GENTILEZA

Más
Sucesos

Gavilla se alza con
USD 5.000 en asalto
Un comerciante de Mayor
Otaño fue asaltado en Pre-
sidente Franco y despojado
de USD 5.000 por cuatro
asaltantes que vestían ropas
camufladas, pasamontañas y
estaban armados con fusiles
a m e t r a l l a d o r a s.
El atraco ocurrió alrededor de
las 09:20 sobre la avenida
Amado Benítez, a unos 400
metros de la ruta PY07, en
Franco.
El afectado, Anacleto Alcaraz,
se desplazaba en un camión
Mercedes Benz, cuando fue
interceptado por una camio-
neta Mitsubishi, que sería
Montero, de color oscuro,
ocupado por los descono-
cidos. Los asaltantes golpea-
ron al comerciante y le exi-
gieron la entrega del dinero
que tenía en su poder. EM

Comisario recupera
su motocicleta robada
Comisario recupera su moto
llevada por delincuentes del
estacionamiento del Hospital
Regional de Pedro Juan.
Agentes de Investigaciones
encontraron abandonada
una motocicleta Kawasaki de
300 cilindradas, propiedad
del comisario Ronald Cabre-
ra, que fue robada en la
noche del miércoles pasado.
El personal policial se en-
contraba cumpliendo fun-
ciones como estudiante de
medicina dentro del Hospital
Regional de PJC, al completar
su turno salió como para
dirigirse a su vivienda, pero
no encontró su vehículo
donde había dejado estacio-
nado. De inmediato llamó a
sus pares de la Comisaría 1ª
para realizar la denuncia co-
r r e s p o n d i e n t e.

Piden justicia para
adolescente baleado
Familiares de adolescente
que fue asesinado de un dis-
paro en la cabeza piden que
el caso se esclarezca.
El informe policial indica que
Víctor Bareiro Bolaños (16),
iba a una estación de servicios
cuando fue asaltado por mo-
tochorros, quienes le robaron
sus pertenencias y le dispa-
raron a la cabeza. El asalto
mortal ocurrió en una zona
descampada de J. Augusto Sal-
dívar. La familia no tiene claro
cómo pasó. La mamá dijo que
primero recibió una llamada
en la que le dijeron que su hijo
tuvo un accidente en moto,
después le volvieron a llamar y
le afirmaron que era una bro-
ma, finalmente le dijeron que
su hijo había recibido un dis-
paro en la cabeza.

llllllllllllllllllllll

llllllllllllllll

A prisión
La jueza de Luque, María
Cecilia Ocampos, ya dic-
tó la prisión preventiva
para Dionisia Recalde
(59), que debería cum-
plir en la Correccional de
Mujeres Casa del Buen
Pastor.

Ella fue imputada por
aborto, tráfico de meno-
res, violación de la patria
potestad y producción
de documentos no au-
ténticos.

Ana Aguilera, víctima. Robert Balbuena, detenido.

arrojado”, recalcó la fiscala.
Guillén confirmó que se hi-

cieron extracciones de mues-
tras para corroborar si la víc-

tima fue violentada sexual-
mente, si hay otros rastros de
violencia, y si se encontraba
embarazada.
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La jueza de Garantías, Diana
Carvallo, rechazó la revisión de
medidas y mantuvo la prisión
del acusado Inocencio Cabrera
Ávalos, quien estuvo fugitivo
durante 17 años, y finalmente
fue capturado, porque supues-
tamente, junto con su her-
mano mellizo trató de violar a
una anciana de 86 años.

El abogado Alcides Burgos
Paredes, por la defensa del
encausado, solicitó revisar la
prisión que fue dictada el pa-
sado martes por la magistrada
C a r va l l o .

El defensor pidió el arresto
domiciliario, ya que tiene un
trabajo hace 15 años, a más de
presentar fiadores. Dijo que su
abogada anterior le había in-
dicado que su causa había
finalizado, por lo que no se
había presentado por ese mo-
t i vo .

El defensor explicó que, in-
cluso, en el año 2021, el pro-
cesado renovó su cédula de

identidad sin ningún tipo de
inconvenientes, motivo por
lo que no se puso a dis-
posición de la Justicia.

La jueza analizó el pedido
y señaló que el mismo estuvo
prófugo durante unos 17
años, ya que si bien fue
imputado y acusado en el
2006, en el 2008 no se pre-
sentó a la audiencia y fue
declarado en rebeldía.

La magistrada fijó para el
próximo 4 de marzo, a las 8,
la audiencia preliminar don-
de estudiará la acusación del
Ministerio Público.

Con ello, sostuvo que exis-
te peligro de fuga, que la
acusación es por un hecho
punible grave, y que no va-
riaron las condiciones en las
cuales se dictó la prisión pre-
ve n t i va .

Así, la magistrada ratificó
la prisión de Inocencio Ca-
brera. Su mellizo Máximo
Cabrera sigue fugitivo.

dole series de Netflix tipo
Chapo Guzmán”.

Cuestiona que la jueza,
durante su constitución, su-
puestamente encontró que
no se vulneraban las garan-
tías y derechos procesales, ni
que estuviera en peligro su
integridad física.

Después, alega que la ma-
gistrada, por una cuestión
mediática, ”no tuvo el valor
de hacer lo correcto”. Cita el
acta de constitución, donde
indica la visita a la celda de
Insfrán y las condiciones en
las que lo hallaron.

Argumenta que la celda no
tiene ventilación natural ni
artificial, no tiene ventilado-
res ni aire acondicionado,
“solo le permiten una pan-
talla de mimbre, en un país
de 45 grados a la sombra.
Además, sale a la luz solo dos
días porque no tiene per-
sonal”, con lo que pide re-
vocar el fallo recurrido.

Rechazan revisión del
que cayó tras 17 años

José Alberto Insfrán

La jueza de Crimen Orga-
nizado, Rosarito Montanía,
rechazó el pedido de arresto
domiciliario para José Alber-
to Insfrán, conocido como
Pastor Insfrán, por lo que
mantuvo su reclusión. Igual-
mente, advirtió al abogado
que no use frases injuriosas o
ataques a la Fiscalía y a la
magistrada.

El abogado Nelson López
planteó revisión de las me-
didas, ya que constituyen
una pena anticipada, en con-
diciones infrahumanas, con-
forme señala. Pidió el arresto
domiciliario en la sede de la
iglesia local, en Curuguaty.

Indicó que durante la pre-
liminar había demostrado
que las porciones de hechos
que se le atribuyen no eran
delitos, pero que eran cons-
cientes de que el motivo de la
prisión y la crueldad de su
ejecución obedecía a razones
no jurídicas, factores extra-
j u d i c i a l e s.

Explicó que Pastor Insfrán
se presentó en forma vo-
luntaria y que fue detenido y
ni siquiera le leyeron sus
derechos procesales ni su
causa. Indicó que igual es-
taban acostumbrados a los
atropellos de las garantías
constitucionales que le fa-
vo r e c e n .

Por su parte, el fiscal Deny
Yoon Pak refirió que el abo-
gado no dio argumentos pa-

Mantienen reclusión
de Pastor Insfrán y
advierten a abogado

ra explicar por qué no con-
currieron los presupuestos pa-
ra la prisión, sino que solo se
concentró en el relato de los
h e c h o s.

Además, sostuvo que el cer-
tificado de buena conducta de
Insfrán evidentemente fue
preparado para el pedido de
revisión, en pleno enero.

La jueza Montanía sostuvo
que el pedido de revisión debe
basarse en hechos nuevos, que
el certificado agregado no era
creíble, y que el mismo estuvo
mucho tiempo prófugo.

Con ello, ratificó la prisión
de José Alberto Insfrán en el
Centro Penitenciario Martín
Mendoza, de Emboscada.
Además, realizó la advertencia
al abogado defensor para li-
tigar con cortesía y respeto,
conforme señala.

lll

Carlos Aquino
JASY KAÑY - CANINDEYÚ

En un nuevo episodio de vio-
lencia en el distrito de Jasy
Kañy, una comitiva fiscal-po-
licial fue recibida a balazos por
un grupo de invasores ilegales
que habían regresado a ocupar
tierras de la familia Sanabria.

Los agentes se vieron obli-
gados a refugiarse ante la in-
tensidad del ataque, mientras
aguardaban refuerzos para po-
der evacuar la zona.

Una comitiva fiscal-policial
intentó ingresar nuevamente a
la propiedad de la familia
Sanabria, ubicada en la Com-
pañía Tacuapi, distrito de Jasy
Kañy, en el Departamento de
Canindeyú, con el fin de ve-
rificar una denuncia por una
supuesta reocupación ilegal de
tierras. El grupo de invasores
habían sido desalojados, pero
la denuncia indicaba que ha-
bían regresado al lugar.

Al acercarse al acceso prin-
cipal de la propiedad, la co-
mitiva fue atacada a balazos
por un grupo de hombres que,
de manera provocadora, co-
locaron a niños al frente antes
de abrir fuego.

Según explicó el fiscal Juan
Daniel Benítez, tras un primer
enfrentamiento, los agentes
pudieron avanzar unos me-
tros, pero fueron nuevamente

atacados. Ante la situación de
extrema peligrosidad, se vie-
ron obligados a refugiarse en
una propiedad contigua, don-
de se encuentra un puesto del
Grupo Especial de Operacio-
nes (GEO). En ese lugar, los
policías tuvieron que realizar
maniobras de cobertura, res-
guardándose tras las patru-
lleras, mientras los disparos
eran constantes. Los agentes
respondieron con sus armas
r e g l a m e n t a r i a s.

DE AÑOS. La propiedad de
900 hectáreas de la familia

Sanabria ha sido objeto de
invasión desde hace varios
años, lo que ha dificultado el
trabajo de los propietarios.

Durante este tiempo, los
invasores han impedido la
producción agrícola, llegando
incluso a quemar maquinarias
y vehículos de los trabaja-
dores. En una de las inter-
venciones anteriores, la policía
no pudo ingresar debido a la
resistencia armada de los ocu-
pantes ilegales.

El lugar también fue uti-
lizado como refugio por Ru-
bén Villalba, uno de los ca-

Comitiva es atacada a tiros
por invasores en Jasy Kañy

Rastros. Varios agujeros causados por disparos quedaron en los vehículos de la comitiva.

GENTILEZA

Más Sucesos

Una pareja de paseros fue
asaltada ayer al mediodía, en
plena avenida Bernardino
Caballero, de Ciudad del Es-
te. Los marginales se alzaron
con un lote de productos
electrónicos que era trans-
portado por las víctimas.
El atraco ocurrió a las 12:40,
en el barrio San Roque. Las
víctimas, Blas Hidalgo Ba-
rreto (37) y Sheila Brizuela
Braz (26), se desplazaban

en una furgoneta Toyota To-
wnace Noah, chapa BYH
351-Py. Fueron asaltados
por tres a cuatro hombres
armados que estaban en un
automóvil color plata con
chapa brasileña DIQ 0434.
Estos encañonaron a las víc-
timas y le despojaron de la
carga. El vehículo usado en el
robo fue abandonado luego.
El caso fue comunicado al
Ministerio Público. E.M.

Pareja de paseros es asaltada

GENTILEZA
Tío Rico apela pedido
de tutela por prisión
La defensa de Miguel Ángel
Insfrán, alias Tío Rico, apeló
el rechazo de la tutela ju-
risdiccional planteada ante la
jueza de Ejecución Especia-
lizada, María Lidia Wyder.
Ahora, el Tribunal de Ape-
lación estudiará el pedido del
procesado.

Los abogados Miguel
Mendieta y Fernando Ca-
ballero recurrieron la reso-
lución del 3 de enero pa-
sado.

Sostienen que el acusado
está cumpliendo una pena
anticipada, al ser trasladado a
una cárcel de máxima se-
guridad, con un régimen ce-
rrado especial establecido so-
lo para condenados y que
soporta medidas extremas
supuestamente por ser con-
siderado de “alto perfil”, sin
que hasta ahora se demos-
trara esto por pruebas, sino
solo por “chismes y publi-
caciones periodísticas de ín-

becillas del grupo, quien fue
detenido hace algunas se-
manas y actualmente se en-
cuentra en prisión.

Villalba había recibido una
condena en el juicio por l
masacre de Curuguaty, pero
aquello fue anulado.

El fiscal Benítez informó
que, a pesar de los esfuerzos
por avanzar, la comitiva no
logró llegar a la propiedad,
donde ya se encontraban los
invasores armados. Tuvieron
que esperar refuerzos poli-
ciales para poder salir de la
zona con seguridad.
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“Todo puede pasar”
con Miguel Almirón
En la previa del partido que
Newcastle animará hoy, a las
09:30 ,contra Bornemouth, el
DT del equipo, Eddie Howe,
se refiere otra vez a la si-
tuación de Miguel Almirón,
insistido en los medios bri-
tánicos. Esta vez admitió que
“todo puede pasar” con una
posible salida del paraguayo
en esta ventana de enero”.

Sin embargo, aseguró que
todos los días el equipo téc-
nico “lo espera aquí para

entrenar hoy (por ayer) y
para ser parte del equipo
mañana” (por hoy). Ante la
consulta de cómo maneja
Almirón su suplencia y los
pocos minutos de juego, res-
pondió: “De primera clase”.

Finalmente, Howe dijo
que en el caso de que Al-
mirón salga de Newcastle, no
reemplazarlo inmediata-
mente con otro jugador “no
es lo ideal desde el punto de
vista de nadie”.

El ex delantero del Brig-
hton en los años 90, Wa-
rren Aspinall, en su ha-
bitual podcast sobre la ac-
tualidad de las Gaviotas
en la BBC inglesa, opinó
sobre el futuro de Julio
Enciso, envuelto en ru-
mores de una salida del
club. “Lo vimos como su-
plente, lo vimos animar al
equipo y lo vimos jugar de
manera brillante contra
los mejores equipos. ¿En-
trará en el equipo con
regularidad? No creo que
lo haga. ¿Saldrá cedido? Si
soy sincero, pensaría en
venderlo y ver qué precio
podemos obtener por él”,
indicó Aspinall, alguien
muy enterado de la vida
del Brighton.

“También depende del
jugador. Es internacional y
una gran estrella de su
selección nacional (...).
Puede concentrarse y tra-
bajar duro, pero es posible
que no lo elijan“, remató.

Ex jugador
de Brighton
elogia a
Enciso

lll

El arquero paraguayo de 24
años y 1,96 de estatura, Or-
lando Gill, fue figura en la
victoria 0-1 de San Lorenzo de
Almagro sobre Peñarol por la
Serie Río de la Plata, en Mon-
tevideo. Sin embargo, el ju-
gador está con el préstamo
vencido en el Cuervo, por lo
que se viene negociando su
continuidad con el dueño de
su pase, el homónimo Spor-
tivo San Lorenzo paraguayo.

El club argentino “hoy está
en condiciones de firmarlo
como jugador”, reconoció su
representante, Mariano Zela-
ya, en charla con FALG por
Monumental 1080. Tiene una
opción de compra del 50%
del pase por 400.000 dólares.
Además, aseguró que el ob-
jetivo de Gill es tener con-
tinuidad para “ser jugador de
Selección”. El portero declaró
que quiere jugar en San Lo-
renzo y ante la posible llegada
del costarricense Keylor Navas,
aseguró que sería “un gran
privilegio estar al lado de un
grande”.

Orlando Gill, muy cerca
de seguir en el Cuervo

Competencia. Gill disputaría el puesto con Keylor Navas.

Hoy, a partir de las 16:00, en
el estadio Héroes del Cu-
rupayty, de la Unión de Rug-
by del Paraguay, en Luque, se
vivirá un fin de semana a
puro rugby siete vs. siete.

Estará en disputa el 27°
Seven de Verano en donde 16
equipos (12 masculinos y 4
femeninos) buscarán hacerse
con el título de campeón.

En la rama masculina el
fixture quedó armado en

cuatro grupos. El Grupo A
con Cristo Rey, Chaja y Ja-
rarás; el B con Taraguy, La
Villa y Fernando de la Mora;
el C con Cataratas, Santa Cla-
ra y Mariano y el D con
Aguará, Paraguay 7 y Old
King. El grupo femenino está
compuesto por Cristo Rey,
Old King, Jopará y Formosa
7. Las entradas tendrán un
costo de G. 20.000 y menores
de 12 años no pagan.

El finde tendrá el 27°
Seven de VeranoNeymar nombró a 3

favoritos para 2026
El brasileño Neymar puso a
Francia, España y Argentina
entre los favoritos para ganar el
Mundial de 2026. Sin em-
bargo, no descartó a la Ver-
deamarelha, pues tiene “ju -
gadores fuertes para ser cam-
peones”, aunque admitió que
les falta “organizarse”.
”Francia, España y Argentina
están en condiciones de ser
campeones del mundo. Ar-
gentina viene con mucha con-
fianza”, dijo el delantero del
Al-Hilal saudí sobre la vigente
campeona en una entrevista
con Romário divulgada en
Youtube. El 10 de Brasil, que
acaba de recuperarse de una
grave lesión en la rodilla, afir-
mó que está centrado en hacer
una “buena temporada” hasta
2026, cuando cree que hará su
“último baile” con la selección
en el Mundial que se disputará
en Canadá, Estados Unidos y
México. “Es solo organizarse
correctamente y cada uno
cumplir con su papel y pun-
to”, explicó.

Cortitas

Ander Herrera fue
presentado en Boca
El volante español Ander He-
rrera fue presentado ayer en
Boca Juniors, club del que es
fervoroso seguidor desde niño.
“¡Bienvenido a Boca, Ander”,
anunció en X el elenco xeneize
sobre la llegada del medio-
campista de 35 años, en prin-
cipio con contrato por un año,
con opción a una segunda
temporada.
Herrera, según informa la
agencia Efe, es hijo de Pedro
Herrera Sancristóbal, un ex-
futbolista que se convirtió lue-
go en director deportivo del
Celta de Vigo y Real Zaragoza,
y de ese modo conoció a
varios jugadores argentinos, a
los que admiraba. “Desde ha-
ce muchos años, mi padre
trabajó aquí mucho tiempo,
me habló mucho de Boca y
mantengo esa pasión desde
niño”, comentó en sus pri-
meras declaraciones en Bue-
nos Aires.
Herrera comenzó su carrera
deportiva en el Zaragoza de
España.

El Cachorro sería otro paraguayo en la MLS

Esta semana el nombre de
Richard Sánchez sonó como
posible nuevo arribo paragua-
yo a la MLS de los Estados
Unidos. Según medios me-
xicanos que se hacen eco de
fuentes estadounidenses, el ex
Olimpia está en la órbita del
Houston Dynamo, el equipo
que participa en la Confe-
rencia Oeste del torneo del
gigante del Norte. No solo en
Sánchez muestra interés el Dy-
namo, sino también en otro

mediocampista del América
de México, Diego Valdés.
En el caso del paraguayo, la
salida se vería apuntalada por
el hecho de que él mismo
reconoció que ya es tiempo de
cambiar de aire, o sea del
equipo al que llegó en la
temporada 2019.
El Cachorro también está es-
cuchando ofertas de equipos
de la Liga MX, por lo que no se
descarta tampoco que se man-
tenga en México.

Confesión. Ahora, Howe acepta que Miggy puede irse.

Fossati agradece a hinchas
“No tengo palabras para agradecer
al hincha por el cariño”, confesó
Jorge Fossati en su despedida co-
mo seleccionador de Perú.

A la cancha. El rugby no para en verano con el Seven.
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El rally más desafiante del
mundo, el Dakar, tuvo su
cierre en su edición 47ª con
mucho polvo y rugir de mo-
tores en el desierto Empty
Quarter de Arabia Saudita.

La última etapa transcurrió
como se esperaba, sin cam-
bios en la clasificación general
de cada una de las categorías
en un trazado corto, solo 61
kilómetros de especial con
salidas simultáneas para el
deleite del público que llegó a
esa zona desértica.

En total se recorrieron
7.609 kilómetros las motos y
7.828 kilómetros los autos,
UTV, SSV y camiones en doce
etapas de competencia.

LA PRIMERA. En Autos, el sau-
dita Yazeed Al Rahji logró
coronarse campeón por pri-
mera vez y lo hizo en su tierra,

a bordo del Toyota DKR GR
Hilux T1+, dándole así su
cuarto cetro dakariano a la
marca japonesa.

Al Rahji logró campeonar
tras 10 intentos, siendo el
tercer puesto del 2022 el más
encumbrado de ellos.

Si hablamos de primerizos,
quienes tuvieron un Dakar
magnífico fueron el austra-
liano Daniel Sanders y el nor-
teamericano Brock Heger.

El Chucky, como se apoda
Sanders, puso nuevamente a
la marca KTM en el lugar más
alto del Dakar entre las mo-
tos. El apicultor de oficio,
venció en 5 de 12 etapas y
siempre fue líder en la cla-
sificación general.

Heger, por su parte, en su
año de debut, se coronó entre
los SSV, dejando atrás a pe-
sados como Chaleco López,
De Soultrait o Ferioli.

Una pareja ideal
El argentino Nicolás Ca-
vigliasso se consagró
campeón en la categoría
Challenger o conocida
popularmente como UTV.
Lo hizo de forma ex-
traordinaria siendo líder
de la clasificación gene-
ral en toda la carrera y
venciendo tres etapas.
Este año fue muy espe-
cial para Cavigliasso,
que dejó los Quads, mo-
dalidad en que fue cam-
peón del Dakar en el
2019 y en su segundo
intento entre los UTV
coronó teniendo a su es-
posa, Valentina Pertega-
rini como navegante
siendo esta toda una
historia nueva para las
tantas del Dakar.

En el podio. KTM volvió a reinar entre las motos, esta vez con Sanders al frente (centro).

Novak Djokovic, Aryna Sa-
balenka y Carlos Alcaraz tu-
vieron diferentes grados de
dificultad, pero los tres ga-
naron sus respectivos partidos
de tercera roda y se ubicaron
en la siguiente etapa del
Abierto de Australia en su
sexto día de competencia.

Pero mientras el serbio dio
muestras de su mejor versión,
la bielorrusa tuvo que exigirse
a fondo para vencer en más
de dos horas a la danesa Clara
Tauson (42ª) por 7-6 (7/5) y
6-4 en la Rod Laver Arena.

Djokovic, diez veces gana-
dor en Melbourne, mostró la
mejoría de su tenis ante To-
mas Machac (25º), al que
derrotó por 6-1, 6-4 y 6-4. En
busca de su 25º título de
Grand Slam, la leyenda con-

siguió en el tercer partido en
Australia su primer triunfo en
tres sets.

Alcaraz, que busca en Aus-
tralia el único gran título que
le falta a su palmarés, ganó
pero con visibles dificultades,
pues cedió su primer set en el
torneo contra el portugués
Nuno Borges (33º) y fue a un
tie break en el tercero. Ganó
finalmente por 6-2, 6-4, 6-7
(3/7), 6-2. El ganador de Ro-
land Garros y Wimbledon en
2024 se enfrentará en octavos
de final al británico Jack Dra-
per (18º) que batió en cinco
sets por 6-4, 2-6, 5-7, 7-6
(7/5) y 7-6 (10/8) a Ale-
ksandar Vukic (68º) para in-
tentar igualar los cuartos de
2024, su mejor logro en el
Abierto de Australia.

Sabalenka y Alcaraz
sufren para pasar y
Nole barre en 3 sets

Estallido. Sabalenka se exigió para vencer a Tauson.

Cierre con festejo
en el Dakar
Cierre con festejo
en el Dakar



46 ULTIMA HORAASUNCIÓN
SÁBADO 18, ENERO 2025Deportes

Ronditas

Sportivo 2 de Mayo

Servín: “Nos preparamos de la mejor manera”

“Estamos preparados de la
mejor manera. Hicimos una
buena pretemporada y ya es-
tamos afinando los últimos
detalles para que la semana
que viene podamos llegar de
la mejor forma al primer par-
tido y sumar los primeros tres
puntos”, expresó el portero

Carlos Servín (foto) en charla
con FA L G . El Gallo arrancará
el Apertura de local (vs. Na-
cional) en Pedro Juan, el sá-
bado 24, en un horario es-
pecial: 09:00.
En cuanto a incorporaciones,
el club está negociando el
fichaje de Franco Aragón.

Sportivo Ameliano

Nuevas indumentarias y aguardan a Isa Luna

Ameliano realizó una con-
ferencia de prensa para pre-
sentar los nuevos diseños de
las tres indumentarias que uti-
lizará en el 2025.
La V Azulada se identifica con
los colores azul y blanco; sin
embargo, tendrá como equi-
po alternativo los colores rojo
y amarillo, en homenaje al

club Asunción FBC, equipo
de barrio Jara que jugó en
Primera División en 1949.
Por otra parte, solo falta la
firma para que Kevin Isa Luna
se convierta en jugador de
Ameliano. El argentino de 23
años se desempeña como de-
lantero extremo, y su último
club es Atlético Tucumán.

Torneo Interligas

El Emperador se suma al CT de Sanjosiana

El entrenador Julio César Cá-
ceres (2° izq.), multicampeón
con Olimpia, se acopló al
cuerpo técnico de la selección
de su natal San José de los
Arroyos acompañando a Vi-
cente Quinto y Luis Enrique
Pérez para la revancha de la
semifinal del torneo Interligas
a jugarse mañana ante Arro-

yense. El Emperador, com-
prometido con sus raíces, y su
equipo buscan llegar a la final.
En la ida cayó por 2-1 en la
ciudad de Coronel Oviedo. El
juego se disputará en el es-
tadio del club 8 de Diciembre
(Caacupé), a las 17:00 (foto
gentileza SBE Multimedios;
texto Néstor Ojeda).

l Matías Pérez se sumó
a Cerro Porteño y es la
octava incorporación que
suma Diego Martínez.

¿Otro punta?
Cerro Porteño sumó a
Jonathan Torres, delan-
tero centro, pero en las
últimas horas reflotaron
más nombres para su-
mar delanteros.
“Si hay margen para
que llegue alguien más y
así considere el profesor
Diego (Martínez), lo eva-
luaremos”, dijo Gabriel
Wainer, gerente deporti-
vo azulgrana en charla
con medios radiales.
Al Ciclón le ofrecieron el
delantero paraguayo
Carlos González, que sa-
lió de Tijuana.
Otro nombre que se
mencionó en las últimas
horas fue el de Juan Ma-
nuel García, delantero
de 32 años que milita en
Newell’s Old Boys de
Rosario.
Por último, también se
cruzó el nombre de Se-
bastián Ferreira, pero su
alto costo lo aleja del
fútbol sudamericano.

lll

El defensor argentino-para-
guayo Matías Pérez es, de mo-
mento, la última incorpora-
ción que sumó Cerro Porteño
en este mercado de pases.

Con 25 años, se suma desde
el fútbol ruso, con el plus que
no ocupará plaza de extran-
jeros, ya que sus padres son
paraguayos y tiene la nacio-
nalidad paraguaya, una preo-
cupación menos para el en-
trenador Diego Martínez en el
armado de su equipo, ya que
la regla solo permite a cinco
extranjeros en campo.

“Estoy muy feliz de estar
acá, desde el primer momento
que me nombraron a Cerro,
me gustó la idea. Se dio muy
rápido, ya con ganas de in-
corporarme al equipo y poder
estar con ellos”, dijo Pérez al
arribar al país, ayer.

Consultado sobre su con-
dición física al llegar sobre el
filo del fin de la pretempo-
rada, Pérez fue claro: “Siempre
estoy para jugar”.

Además, el defensor tiró un
guiño a todo el público azul-
grana: “Sé que Cerro Porteño

es el equipo más popular, el
más grande de Paraguay, así
que... feliz de estar acá”.

Desde la dirigencia azul-
grana dieron a conocer que
otro extranjero que llegó en
este mercado de pases y que
no ocupará plaza de extran-

jeros es el central argentino
Abel Luciatti aunque lo suyo
tardará más; recién para el
Clausura dejará de ocupar pla-
za de extranjero, ya que tiene
raíces paraguayas y trabajará
en su naturalización en este
s e m e s t r e.

AMISTOSO. Hoy Cerro Por-
teño tendrá su última prueba
previa al inicio del torneo Aper-
tura; será ante Deportivo Re-
coleta en el predio de la Con-
mebol (frente al Hotel Bour-
bon) desde las 18:00, cuatro
tiempos de 30 minutos.

club en la carrera de
Gastón Giménez será
Cerro Porteño, el pri-
mero en Paraguay a

sus 33 años de
edad.

6°

Preparado. Matías Pérez, naturalizado, arribó al país, ayer.

Valorado. Gastón Giménez,
refuerzo del Ciclón.

El mercado de pases
aún está abierto
El mercado de pases
aún está abierto
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Duscher busca formar la nueva
camada mirando la Absoluta
Aldo Duscher, entrenador de
la Selección Paraguaya Sub
20, aseguró que vienen tra-
bajando de la mejor manera y
ya preparan el debut ante Perú
en el Sudamericano de la
categoría se disputará en Ve-
nezuela, desde el próximo
jueves 23 desde las 18:00.

La Albirroja protagonizará
el juego inaugural en el Me-
tropolitano de Lara.

El estratega, en charla con
Fútbol a lo Grande, señaló que
irán partido a partido en el
torneo y que el principal ob-
jetivo es preparar a los jóvenes
para la Selección Absoluta.
“Tenemos un plantel con
buenísimos futbolistas, muy
profesionales. Queremos rea-
lizar una docencia continua-
mente partido tras partido pa-

ra que el profe Gustavo Alfaro
el día de mañana tenga una
camada muy buena para la
Selección Mayor”, dijo Dus-

cher. La Albirroja igualó 1-1
en su último amistoso ante
Bolivia, disputado en nuestro
p a í s.

No falló. David Fernández marcó el gol en el 1-1 ante Bolivia.

Juegan la final del Nacional B
¡Llegó el gran día! Desde las
19:00 se disputa hoy la 13
final del torneo Nacional B de
la UFI, entre Guaraní de Fram
y el Centro de Formación de
Futbolistas de Canindeyú
(Ceffca) de Saltos del Guairá,
por un lugar en Intermedia

para el 2025. La final única se
llevará a cabo en Ypané, en el
Carfem.

Guaraní eliminó en semi-
finales a Dpvo. Saltos del
Guairá con el global de 1-0.
Mientras que el equipo fron-
terizo dejó fuera de compe-

tencia a Patriotas de Hernan-
darias del Alto Paraná. El re-
sultado global fue de 5-5, lo
que llevó a definir la serie en
penales, dónde se impuso por
4-3 el Ceffca. En caso de
igualdad en los 90 se eje-
cutarán penales.

Protagonista. Guaraní de Fram (Itapúa) eliminó en semifinal al Dpvo. Saltos del Guairá.

Nacional y Guaraní dis-
putarán hoy dos juegos
amistosos con dos tiem-
pos de 30 minutos cada
uno en la Visera.

Nacional jugará Fase 1
de la Copa Libertadores el
próximo 5 de febrero ante
Alianza Lima de Perú, y
Guaraní tiene Copa Su-
damericana en fase eli-
minatoria ante el 2 de
Mayo, el 6 de marzo.

El primer juego arran-
cará a las 07:30 y el se-
gundo será desde las
08:30. El debut de Na-
cional en el Apertura será
ante 2 de Mayo y Guaraní
ante Olimpia.

Dos coperos
miden sus
fuerzas

El Trico espera
el visto bueno
lll

El presidente de Nacional,
Enrique Sánchez, se mostró
optimista ante la posibilidad
de jugar la Copa Libertadores
en el Estadio Arsenio Erico y
además espera la llegada de
un delantero para cerrar los
fichajes de cara a los desafíos
de la temporada 2025.

Jugar en la Visera es la ilu-
sión de la directiva Alba, que
ya recibió a los inspectores de
Conmebol para la verificación
del gramado, la lumínica y las
instalaciones del estadio. “Fal -
tan pequeños detalles, pero la
Conmebol hará otra visita al
estadio para elaborar el in-
forme final y habilitar el Ar-
senio Erico; estamos muy con-

fiados en jugar en casa”, se-
ñaló Sánchez a Fútbol a lo
Grande, 1080 AM. El Tricolor
arrancará en la Copa en Fase 1
de local ante Alianza Lima, el
5 de febrero, a las 21:30.

Por otra parte, el titular aca-
démico reveló que el entre-
nador Víctor Bernay está muy
conforme con las contrata-
ciones realizadas, sin embar-
go, puntualizó que esperan la
respuesta del club Libertad pa-
ra contar con el delantero
Gustavo Aguilar, para cerrar el
cupo de altas. “El profe Bernay
quiere contar con Gustavo
Aguilar, ya realizamos las ges-
tiones con Libertad y espe-
ramos la respuesta”, mani-
festó Sánchez. Dinámico. Celso Ortiz (d) una de las apuestas de alto nivel que concretó el club Nacional.
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Una de las mayores deudas
del pasado que arrastra
Olimpia y que próximamen-
te le impedirá fichar nuevos
jugadores es con el defensor
uruguayo Diego Polenta.

Los montos llegan a USD
2.800.000 de deuda con el
actual zaguero central cha-
rrúa de Nacional que jugó en
Olimpia entre 2020 y 2021.

Ayer, el presidente fran-
jeado Rodrigo Nogués tuvo
una reunión con Polenta, en
la previa al amistoso que
Olimpia tuvo ante Nacional
en Montevideo.

Esta reunión fue para con-
seguir una conciliación con

respecto a la gran deuda
mencionada.

Según trascendidos, Polen-

ta que se mostraba reacio a
negociar con Olimpia, abrió
una puerta para levantar la
demanda con la condición
que el Franjeado cumpla con
el plan de pagos que ambas
partes pacten.

La demanda de Polenta
pasó al Tribunal de Arbitraje
Deportivo (TAS), pero se es-
pera que el Tribunal falle a
favor del jugador este año, la
demanda vuelva a los fueros
de FIFA y se inhiba la ca-
pacidad de fichar de Olim-
pia, además de urgir el pago.
Serán claves las negociacio-
nes entre Nogués y Polenta
para desactivar esta bomba.

Polenta: Abierto a negociar

Diego Polenta

Éver Hugo Almeida, leyenda
y múltiple campeón con
Olimpia, actualmente diri-
giendo el Mushuc Runa de
Ecuador, levantó la voz a la
distancia por la situación de
su nieto, el delantero del
Decano, Matías Almeida.

“Pediría a Matías que salga;
hay un pedido del fútbol
brasileño; hablé con Mati. Él
trata de bajar la presión, fue
goleador en muchas cate-
gorías y de un plumazo lo
dejan sin jugar”, dijo Éver en
charla con Fútbol a lo Grande
(1080 AM).

Matías es hijo de Iván,
quien falleció el año pasado

y quedó al cuidado de su
madre y su abuelo materno.

“No estaba entrenando ni

en Reserva ni en Primera, me
preocupa; al no estar Iván
estamos a cargo de sus dos
abuelos. Estaba viendo la po-
sibilidad de traerlo a un equi-
po de acá (de Ecuador), la
Universidad Católica, pero
no se pudo”, contó Ever Hu-
go a FA L G , aye r.

Varias veces, Éver Hugo
mencionó que habló con el
presidente Rodrigo Nogués,
entendiendo la decisión del
entrenador Martín Palermo,
pero el pedido del arquero
campeón fue claro: “Espe -
remos que el Olimpia sea
flexible para salir cuando la
oportunidad aparezca”.

Éver Almeida, preocupado

Matías Almeida

Triunfo de buena factura
l Olimpia derrotó por 2-0
a Nacional de Montevideo
y terminó su pretempo-
rada en Uruguay.

Olimpia venció con claridad y
contundencia a Nacional de
Montevideo por 2-0 con un
golazo de media distancia de
Alex Franco en el primer tiem-
po y un tanto de penal de
Hugo Adrián Benítez en la
complementaria. Los chicos
de la cantera le dieron frutos a
Martín Palermo.

Rendimiento parejo del
Franjeado, entre equipo A y B,
ya que el DT realizó 10
variantes en el ST.
SERIE RÍO DE LA PLATA
(Amistoso Internacional) -
Estadio: Gran Parque Central
de Montevideo, Uruguay (lo-
cal Nacional). Árbitro: Leo -
dán González. Líneas: Pa b l o
Llarena y Alberto Píriz (terna
uruguaya). Goles: 34’ Alex
Franco y 80’ Hugo A. Benítez,
de penal (O). Amonestados:
64’ M. Rivero (N); 66’ H. A.
Benítez (O).
Nacional (0): Ignacio Suárez,
Lucas Morales, Mateo Rivero,
Julián Millán (58’ Diego Po-
lenta) y Diego Romero (80’
Juan Echeverría); Jairo Amaro
(46’ Christian Oliva), Rodrigo
Mederos (71’ Nicolás Rodrí-
guez), Rómulo Otero (58’ Ni -
colás López) y Jeremía Recoba
( 71 ’ Tiago Rijo); Nahuel López
(58’ Bruno Arady) y Bruno
Damiani (46’ Diego Herazo).

DT: Martín Lasarte.
Olimpia (2): Gastón Olveira
(46’ Marino Arzamendia); Ro-
bert Rojas (62’ César Olme-
do), Junior Barreto (46’ Hugo
J. Benítez), Alejandro Maciel y
Facundo Zabala (62’ Abel Pa-
redes); Rodney Redes (62’ An -
tonio Bareiro), Alex Franco
(62’ Javier Domínguez), Ri-
chard Ortiz (62’ Marcos Gó-
mez) y Erik López (62’ Iván
Leguizamón); Derlis González
(62’ Hugo Fernández) y Darío
Benedetto (62’ Hugo A. Be-
nítez). DT: Martín Palermo.

La figura
Robert Rojas
Gran despliegue del de-
fensor que juega con Pa-
lermo de lateral derecho,
con mucho ida y vuelta,
con opción de desborde.

victoria de Olimpia
ante Nacional de Mon-
tevideo en el historial,

es la 2ª en Uruguay
y la 1ª por amis-

tosos.

5ª

¡Bombazo! El Sicario Rojas (22) va a felicitar a Alex Franco que se mandó un golazo de media distancia en Uruguay.

lll

Máx 40
Mín 27


